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■ КИРИЛЛ КЯРО шел к успеху по-эстонски не-
спешно и даже сейчас, когда он нарасхват, стара-
ется никуда не торопиться. «МК-Бульвар» встре-
тился с актером и обсудил эстонский характер, 
московскую жизнь и любимого человека.

■ АННА БАНЩИКОВА вновь перевоплотилась в 
Шерлока Холмса в юбке и вернулась на экраны в 
новом сезоне сериала «Ищейка». «МК-Бульвар» 
проследил, как кино и реальность переплетают-
ся в жизни актрисы.

■ А ТАКЖЕ: Игорь Жижикин мечтает отрастить 
волосы, Ольга Кабо и Алика Смехова образо-
вали черно-белый дуэт, идеальный шашлык 
для пикника на грядущие праздники и многое 
другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

НОВАЯ АФЕРА 
ДАЧНОГО СЕЗОНА

Какую «экзотику» мошенники впаривают 
фанатам от садоводства и что реально у них 

вырастет на грядке
Красные баклажаны, белые огурцы 

и синяя клубника... Каких только семян 
не найдешь в магазинах и в Интернете 
с обещаниями вырастить необычный 
урожай великолепного вкуса. Однако 
в погоне за новыми сортами овощей и 
фруктов дачники рискуют быть жестоко 
обманутыми. Среди экзотики, которую 
они заказывают и сажают, лишь 20% 
растений оправдывают их ожидания. 
«МК» провел расследование, чтобы 
выяснить, как не попасться на удочку 
мошенников. И каким сортам действи-
тельно стоит доверять. 

ОГУРЛИМОН — Отдых россиян в преддве-
рии весенне-летнего сезона 
оказался под угрозой. Путе-
шественники находятся под 
дамокловым мечом западных 
санкций, которые нанесли тя-
желый удар по рублю. В се-
редине апреля евро и доллар 
то и дело обновляли рекорды 
роста. Как итог — стоимость 
авиабилетов и туристических 
путевок за границу резко под-
нялась. Но если цены воспря-
нули, то наши соотечествен-
ники, напротив, приуныли. 
Впрочем, есть в России и те, 
кто подготовился к майскому 
отдыху заранее и приобрел 
путевки по акциям раннего 
бронирования. Изменило ли 
обострение геополитической 
ситуации в мире планы тури-
стов, сколько они готовы по-
тратить на отдых и какие нов-
шества их ждут в ходе летнего 
сезона, выяснил «МК».

Валютные скачки не отвадили 
россиян от иностранных курортов

КУРС НА ОТДЫХ

ЛИДЕР ПРОТИВ ТИТАНА
Евгений БАЙ, журналист-
международник
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

В Сети разгорелся новый скандал: пользо-
ватели жалуются, что в Белгородской области 
женщины, желающие сделать аборт, должны 
сначала посетить священника и прослушать 
речь о греховности прерывания беременности. 
И только с подписанной им бумажкой о том, что 
противоабортное мероприятие состоялось, мож-
но идти уже к врачу.

Более того, получить «добро» нужно не 
только у священника, но также у целого ряда 
специалистов из так называемой комиссии по 
прерыванию беременности — в обходном листе 
указаны графы: зав. женской консультацией, 
психолог, представитель кризисного центра, 
представитель епархии… Вся эта братия должна 
подтвердить, что женщина уговорам не поддается 
и полна решимости сделать аборт, невзирая на 
все их доводы.

Усугубляется ситуация еще и тем, что белго-
родским частным клиникам прерывать беремен-
ность запрещено законодательно.

Законно ли такое беспардонное давление 
на женщину в один из сложнейших моментов 
ее жизни?

И местный департамент здравоохранения, 
и епархия уверяют, что такое мероприятие — так 
называемое предабортное консультирование — 
действительно имеет место быть, но на сугубо 
добровольной основе. По словам руководителя 
Архиерейского подворья храма Св. Космы и Да-
миана Белгорода о. Иоанна Залоги, в некоторых 
поликлиниках комиссия, состоящая из психолога, 
гинеколога, соцработника и священника, засе-
дает по нескольку раз в неделю. И если женщи-
на сомневается, делать ли ей аборт, она может 
прийти и посоветоваться, проконсультироваться 
— исключительно по собственному желанию. 

ДОБРОВОЛЬНО-
ПРИНУДИТЕЛЬНАЯ 

ПРОПОВЕДЬ
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Чаще всего 
аферисты 
«подсаживают» 
дачников 
на «синюю 
клубнику».

Над тихими арктическими льдами, ко-
торые кроме треска и хруста не издавали 
ни звука все пять дней Большой арктиче-
ской экспедиции, раздалось приглушенное 
«тур-тур-тур-тур». «Вертолет! Слышите, 

вертолет!» К нам приближалась цивили-
зация. В палатке догорали примусы, ко-
торые грели нас в течение всего похода, 
флаги — и «Московского комсомольца» тоже 
— развевались на ветру, а специальный 

корреспондент «МК», семеро бравых школь-
ников, путешественник Матвей Шпаро и его 
помощник Алексей Сейкин таки дошли на 
лыжах до Северного полюса!

Наш спецкор Алексей САФОНОВ 
прошел 82 километра на лыжах 
в составе Большой арктической 

экспедиции

«МК» ПОКОРИЛ СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС

Конституционный суд приказал в те-
чение года считать пьяными и, следова-
тельно, строже карать за совершение ДТП 
с тяжкими последствиями лишь тех води-
телей, в организме которых был найден 
этиловый спирт. И еще тех, кто отказался 
от медосвидетельствования. Показания 
свидетелей и косвенные доказательства 

того, что водитель в момент ДТП был пьян, 
учитываться не должны.

Что будет через год — неизвестно. Яс-
ность появится лишь в том случае, если 
правительство и парламент успеют за это 
время исправить обнаруженный судьями КС 
очередной законодательный «косяк». 

ПЬЯНЫЕ УБИЙЦЫ ЗА РУЛЕМ СЧАСТЛИВЫ

Русские туристы после нескольких лет отсутствия 
из-за запрета авиасообщения возвращаются в этом 
сезоне в Страну пирамид.
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Власти опять «накосячили» с законом

ОСВОБОЖДЕННЫЙ «СМЕРТНИК» НЕ ОПРАВДАЛ 
ОЖИДАНИЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Жестокий преступник Ан-
вар Масалимов, выпущенный 
на свободу из колонии для 
смертников «Полярная сова» 
на Ямале «в связи с принятием 
закона, улучшающего поло-
жение осужденного», вновь 
напомнил о себе. Рецидивист 
попал в полицейский участок 
в Уфе по делу о бытовом убий-
стве — правда, сейчас он фи-
гурирует в материалах не в 
качестве подозреваемого, а 
в качестве свидетеля.

«МК» подробно описывал 
историю Масалимова. Еще в 
90-х он убил и расчленил пен-
сионера, который приютил 
его, вчерашнего зэка, и был 
приговорен к пожизненному 
сроку. Но в 2016 году ему пере-
квалифицировали наказание 
на более мягкое и отпустили 
домой, в Уфу, где проживают 
его родственники. 

На днях СМИ распростра-
нили новость о том, что 

64-летний Анвар Масалимов, 
находясь в пьяной компании в 
квартире на окраине города, 
зарезал человека и ожидает 
нового судебного процесса 
в следственном изоляторе. 
Однако, как рассказали «МК в 
Уфе» в Следственном управ-
лении СК РФ по Башкирии, 
бывший уголовник стал лишь 
свидетелем убийства, и даже 
будет давать в суде показа-
ния, но к криминальному про-
исшествию не причастен. 

— Анвар Масалимов не яв-
ляется фигурантом уголов-
ного дела, не задерживался и 
не привлекался за убийство, 
которое было совершено в 
прошлом году, — рассказали 
в пресс-службе СУ СК РФ по 
Башкирии. — Он опрашивался 
в качестве свидетеля, но не 
более того. 

В Следственном комитете 
объяснили, что расследова-
ние этого уголовного дела 

близится к завершению и в 
ближайшее время состоится 
суд над женщиной, которая в 
пьяном угаре зарезала одного 
из участников пьянки. 

— Анвар Масалимов будет 
давать показания на суде, 
так как является свидетелем 
преступления, — пояснили в 
Следственном комитете Ре-
спублики Башкортостан. 

В башкирском МВД также 
подтвердили, что преступле-
ние, свидетелем которого был 
бывший сиделец, раскрыто по 
горячим следам. Интересно, 
что, как только сотрудники по-
лиции установили, что один 
из участников попойки — тот 
самый мужчина, который вы-
шел из колонии смертников, 
его обязали отчитываться 
о своем местонахождении 
и каждый месяц являться в 
органы надзора. 

— МВД по Республи-
к е  Б а ш к о р т о с т а н  и з 

соответствующих органов 
были запрошены необходи-
мые документы и после их по-
лучения гражданин поставлен 
на профилактический учет, 
— сообщил руководитель 
пресс-службы МВД по РБ 
Максим Родионов. 

По словам представителей 
системы исполнения нака-
заний, случай с Масалимо-
вым — единичный. А потому к 
осужденному, избежавшему 
пожизненного срока, прико-
вано внимание обществен-
ности: все ждут, когда реци-
дивист снова оступится.  

УРАГАН ПРИБЛИЗИЛ СМЕРТЬ ПЕНСИОНЕРКИ
Второй жертвой урагана, на-

крывшего столицу 21 апреля, 
стала 84-летняя пенсионерка 
из московского района Голья-
ново. Она получила травму, 
лечилась в больнице, а в ночь 
на 25 апреля умерла.

Как стало известно «МК», 
погибшая Римма Алексеев-
на, жительница дома 6 по 
Курганской улице, в роковой 
вечер около 17.00 решила 
выйти прогуляться, а заодно 
выбросить мусор. Помойка 
расположена c торца дома. 
На беду, поднялся сильный 
ветер, и Римма Алексеевна 
получила удар дверцей от му-
сорного контейнера. Она упа-
ла на руку. Очевидцы помогли 

пожилой москвичке добрать-
ся до дома и вызвать «скорую 
помощь». Медики на месте 
определили перелом в районе 
локтя, ушиб таза, и доставили 
женщину в реанимацию 36-й 
городской больницы. Пенсио-
нерка ушла из жизни около 
3.00 25 апреля. Скорее всего, 
травма ухудшила общее со-
стояние здоровья, которое и 
без того было слабым.

Римма Алексеевна была 
одинокой женщиной. В моло-
дости трудилась секретарем 
в одном из министерств. За 
пенсионеркой в последние 
годы ухаживал племянник 
Олег, который приезжал к 
дому едва ли не ежедневно 

на велосипеде с сумками 
продуктов и поддерживал 
связь с 74-летней Галиной 
Александровной, подругой 
Риммы Алексеевны из со-
седней квартиры. Та, кста-
ти, еще не знает о смерти 
знакомой, а другие соседи 
боятся ей рассказать из-за 
опасений по поводу само-
чувствия.

По данным Департамента 
здравоохранения Москвы, 
Римма Алексеевна — вторая 
жертва природной стихии. 
Первая, 13-летняя школьни-
ца София, умерла вечером 
21 апреля: девочку убило му-
сорным контейнером, уста-
новленным на улице Новой.

ТЮРЕМЩИКИ ОСТАВИЛИ ПРОСТРАНСТВО  
ДЛЯ ХИЩЕНИЙ ПРИ РЕКОНСТРУКЦИИ СИЗО

Следы грандиозной аферы 
обнаружили стражи поряд-
ка в столичном Управлении 
Федеральной службы испол-
нения наказаний. По версии 
следствия, чиновники про-
воровались на стройке СИЗО 
на юго-востоке столицы. Це-
почка махинаций, которую 
обнаружили правоохрани-
тели, закрутилась вокруг 
строительства на территории 
СИЗО-7 «Капотня», располо-
женного на улице Верхние 
Поля. 

Следователи подозревают, 
что должностные лица тю-
ремного ведомства умудри-
лись украсть свыше 1 мил-
лиарда рублей. Это деньги, 
выделенные на строитель-
ство в рамках реконструкции 
территории следственного 
изолятора. По проекту на 

месте ветхих арестантских 
корпусов должны были поя-
виться симпатичные здания 
в бежево-салатовой гамме. В 
планах градостроителей было 
возведение хозяйственного 
блока с прачечной и кухней, 
медсанчасти и отделения ка-
рантина, а также нового ре-
жимного корпуса с камерами 
на 402 места. Существующий 
корпус на 562 человека жда-
ла реконструкция. Для реа-
лизации проекта столичное 
УФСИН объявило несколько 
тендеров, итогом которых 
стали пять госконтрактов. 
Самый дорогой из них — на 
896 миллионов рублей. Цены 
по каждому виду работ в 
технических заданиях таин-
ственно умалчивались, од-
нако в остальном детализа-
ция была на высшем уровне. 

Например, в заказе на строи-
тельство нового корпуса для 
заключенных прописана от-
бивка штукатурки и разборка 
полов из керамической плит-
ки, снятие смесителей без 
душевой сетки и установка 
100 метров трубопровода. 
Более того, в техзадании есть 
такие тонкие строительные 
нюансы, как обеспыливание 
поверхностей. На чем из это-
го чиновникам удалось обога-
титься, предстоит разобрать-
ся следствию. Как сообщили 
правоохранители, сотрудни-
ки УФСИН подписывали акты 
о приемке работ, тогда как в 
реальности они не были за-
кончены.Решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела по 159-й статье УК (мо-
шенничество в особо крупном 
размере). 

МАТКАПИТАЛ РАЗРЕШАТ ТРАТИТЬ 
НА БЕЗОПАСНОСТЬ МАЛЕНЬКИХ 

ПАССАЖИРОВ
Часть материнского капи-

тала, возможно, разрешат 
тратить на покупку детских 
автокресел и люлек. Это 
предложение ГИБДД долж-
но способствовать сниже-
нию детского травматизма 
и смертности на дорогах.

Как отметил глава ГИБДД 
России Михаил Черников, 
идея напрямую связана 
с пугающей статистикой. 
Только за 2017 год в России 
произошло более 19 000 
ДТП, в которых пострадали 
несовершеннолетние, при-
чем 713 таких эпизодов за-
кончились для маленьких 
пассажиров летальным ис-
ходом (это сравнимо с ко-
личеством учащихся целой 
школы). Большая часть мало-
летних погибших (450 ребят) 
являлась пассажирами ин-
дивидуальных автомобилей, 
которыми управляли взрос-
лые, не позаботившиеся о 
безопасности перевозимых 
детей. А в этом году число 
детей, погибших из-за не-
соблюдения правил пере-
возки, уже достигло 70. К 
сведению, статистика по 
групповым перевозкам ре-
бят, напротив, позитивная: за 
прошлый год и начало этого 

ни один ребенок не погиб при 
организованной перевозке 
школьными автобусами. 

По сравнению с общей 
суммой материнского капи-
тала (453 026 рублей) часть 
средств, предназначенная 
для приобретения детского 
удерживающего устройства, 
будет незначительной.

— Взрослые должны об-
ратить внимание на то, как 
они перевозят детей и какие 
условия для этого создают, 
— заявил Черников. — Цена 
кресла в принципе не столь 
велика, но качественное, 
хорошее кресло все равно 
стоит денег. Есть семьи, ко-
торые не могут позволить 
себе приобрести его в мо-
мент рождения ребенка или 
на будущее. 

Московские специалисты 
по транспортной безопасно-
сти предложили и еще одно 
нововведение: столичные пе-
ринатальные центры можно 
оборудовать автолюльками и 
детскими креслами для вре-
менного пользования (арен-
ды). Это позволит молодым 
родителям из регионов по-
заботиться о безопасности 
своих чад в дороге до аэро-
порта или вокзала.

На версии отравления со-
шлись зоозащитники после 
осмотра места массовой ги-
бели голубей у станции метро 
«Бабушкинская» вечером 24 
апреля. Более 20 тушек птиц 
лежали на газоне и тротуаре 
прямо возле торгового цен-
тра. По мнению орнитологов, 
падеж не мог быть связан с 
болезнью птиц.

Как рассказала «МК» акти-
вистка центра правовой зоо-
защиты Светлана Ильинская, 
мертвые голуби лежали вниз 
грудкой. Получается, что пер-
натые падали по ходу своего 
движения, что может гово-
рить о возникшем сильном 

головокружении, инсульте 
или отеке мозга. Эти послед-
ствия характерны для проти-
вотуберкулезных препаратов, 
таких как изониазид. Им же 
догхантеры травят бродячих 
собак, а год назад из-за него 
произошло отравление уток в 
Тимирязевском парке. 

— Мы забрали на экспер-
тизу несколько неубранных 
тушек, — говорит Ильинская. 
— Результаты будут готовы 
уже через неделю. Предва-
рительно мы считаем, что от-
равить птиц могли сотрудники 
супермаркета, которые жалу-
ются, когда люди подкармли-
вают голубей у ТЦ. Причина в 

том, что, по их мнению, птицы 
пачкают фасад. Голуби уже 
привыкли к таким «обедам» и 
ждут своих кормильцев. 

По словам Ильинской, вер-
сия о том, что голуби отрави-
лись случайно от перекорма, 
неправдоподобна. Дело в том, 
что гибель от некачественной 
еды не происходит так скоро-
течно и единовременно. 

УБИЙЦЫ ГОЛУБЕЙ ПОЗАИМСТВОВАЛИ 
ОРУЖИЕ У ДОГХАНТЕРОВ?

ЖЕРТВЕ ПЕДОФИЛА ПРИШЛОСЬ 
ВЕРНУТЬСЯ В ПРОШЛОЕ, ЧТОБЫ 
РАЗОБЛАЧИТЬ ПОРНОСТУДИЮ

Жуткая история про парня, 
который пропал 10 лет назад и 
попал в сексуальное рабство 
к педофилу, о которой в про-
шлом году сообщали многие 
СМИ, получила еще более 
ужасающее продолжение. 
Оказалось, что извращенец 
устроил в коммунальной квар-
тире детскую порностудию.

Как уже сообщал «МК», в 
2017 году в одном из районов 
на юге Москвы правоохрани-
тели остановили на улице для 
проверки документов длинно-
волосого и неопрятно одетого 
20-летнего парня. Его проби-
ли по базе. Оказалось, что с 
2007 года юноша (тогда еще 
9-летний мальчишка) чис-
лился пропавшим без вести! 
Хотя убежал-то парень неда-
леко: фактически переехал от 
родной матери к незнакомому 
дяде в том же районе. И раб-
ство это было добровольно-
принудительным — мужчина 
приютил тинейджера, кото-
рому не хотелось возвращать-
ся домой. Антон (все имена 
изменены) все эти годы жил 
в квартире, которую хозяин-
извращенец превратил в дет-
скую порностудию. Сыщикам 
угрозыска УВД Южного округа 
потребовался почти год, что-
бы распутать клубок порочных 
связей.

Как удалось выяснить «МК», 
педофил по имени Родион 
(сейчас ему 40 лет) за по-
следние 11 лет совратил око-
ло восьми детей. Источник в 
правоохранительных органах 
сообщил, что около месяца 
назад бывшего одноклассни-
ка печально известного маль-
чугана — Игоря — следователи 
вызвали на допрос. Молодой 
человек в отделе сначала за-
явил, что ему сказать нечего. 
Чтобы разговорить юношу, 
следователям пришлось по-
казать одну видеозапись. С 
первых кадров омерзитель-
ного ролика Игорь узнал себя, 
10-летнего мальчишку, запе-
чатленного рядом с извра-
щенцем, сразу все вспомнил и 
рассказал сыщикам ужасные 
детали. 

В 2007 году только что 
переехавший с матерью из 
Украины Антон подружился 
с одноклассником из впол-
не благополучной семьи — 
Игорем. Мальчишки вместе 

познавали все «прелести» 
улицы. Сначала с Родионом 
познакомился Антон, а летом 
он привел Игоря на встречу 
с взрослым дядей в музей-
заповедник «Коломенское».

— Антон сказал мне, что 
этот человек снимает филь-
мы и дает ему деньги за уча-
стие. Дяде нужны были новые 
«актеры», и мы пошли к нему 
вместе, — рассказывал сле-
дователям Игорь.

Родион был очень рад, что 
мальчик пришел не один. Они 
вместе погуляли по парку и 
спустились к Москве-реке, где 
на пляже извращенец предло-
жил детям сняться в его кино 
за деньги. Спустя десять лет 
именно эта видеозапись попа-
ла в руки правоохранителей.

Встречи Антона, Игоря и 
Родиона продолжались все 
лето. Педофил назначал точ-
ное время и место съемок. Из-
вращенец выделял для себя 
Антона, а Игорю в основном 
доверял видеокамеру или 
фотоаппарат. Он указывал 
оператору, с каких ракурсов 
и сколько по времени сни-
мать. 

— В конце августа Антон 
предложил Игорю убежать 
из дома и жить у Родиона. 
Это был последний разговор 
одноклассников. 28 августа 
Антон, живший на первом 
этаже, сбежал через окно и 
пропал, а Игорь, узнав, что его 
закадычного друга ищут всем 
миром, испугался и держал 
язык за зубами, — поделился 
деталями допроса собесед-
ник. 

Позже следователи выяс-
нили, что беглец поселился в 
коммуналке Родиона, на той 
же улице, где жили оба маль-
чика. В жилище всего четыре 
комнаты — в двух смежных 
проживал педофил со своей 
матерью, а в двух других еще 
одна семья.

Изучив фото- и видеоархив 
Родиона, правоохранители 
установили по меньшей мере 
еще пятерых мальчиков и одну 
девочку, которые в разное 
время стали жертвами педо-
фила. Против мужчины возбу-
дили уголовное дело по статье 
«Насильственные действия 
сексуального характера» (он, 
кстати, был судим в 2001 году 
за развратные действия).

НИКИТЕ МИХАЛКОВУ ДОРОГО 
ОБОШЛАСЬ РОЛЬ КРЕДИТОРА

Попытка поработать бан-
киром закончилась 
неудачей для оска-
роносного ре-
жиссера Ники-
ты Михалкова, 
одолжившего 
некоторое 
время назад 
столичному 
бизнесмену 
сумму с ше-
стью нулями. 
Теперь знаме-
нитость вынуж-
дена судиться, 
чтобы вернуть свои 
кровные.

Как стало известно «МК», 
Никита Сергеевич решил по-
мочь знакомому коммерсанту 
выпутаться из тяжелого фи-
нансового положения и одол-
жил ему наличность в июле 
2016 года. Сделку провели 
официально. Мужчины заклю-
чили необходимые контрак-
ты и скрепили их подписями. 
Бизнесмен позиционировал 
себя как солидный человек, 
владеющий несколькими 

фирмами, оказывающими 
различные виды услуг, 

обещал вернуть долг 
с процентами через 

пять месяцев. Од-
нако в назначен-
ное время этого 
не произошло. 
Он под разны-
ми предлогами 
стал тянуть вре-

мя, но кредит га-
сить не спешил. 

Видимо, его пред-
принимательские 

замыслы потерпели 
фиаско. В итоге спустя 

полтора года терпение ки-
нодеятеля лопнуло и он был 
вынужден обратиться за по-
мощью к Фемиде. 

— Истец просит взыскать 
долг с ответчика по двум до-
говорам займа, проценты 
за пользование денежными 
средствами, неустойки на об-
щую сумму 30 млн рублей, 
— сообщила «МК» пресс-
секретарь Измайловского 
районного суда Москвы Да-
рья Крыжановская.

еВгенИй СеМенОВ
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В регионах России может увеличиться 
число получателей субсидий по оплате 
жилищно-коммунальных услуг. Сейчас 
на государственную выплату могут рас-
считывать семьи и одинокие граждане, 
в чьем ежемесячном совокупном доходе 
на оплату ЖКУ уходит от 10% до 22% — в 
зависимости от региона. В Госдуму вне-
сен законопроект, опускающий верхнюю 
планку этого показателя до 15% от дохо-
да семьи. Позаботиться о малоимущих и 
разработать адресные меры поддержки 
этой категории граждан поручил пре-
зидент Владимир Путин в послании к 
Федеральному собранию РФ. В докумен-
те подсчитана сумма, в которую государ-
ству обойдется выплата субсидий — 35 
млрд рублей в год, — однако не указано, 
где ее взять.

Как отмечается в законопроекте, в России 
сложилась не совсем справедливая ситуация с 
субсидиями по оплате коммуналки. Дело в том, что 
федеральное правительство установило верхний 
стандарт допустимой нормы в расходах семьи на 
эти нужды в 22%, по достижении которого предо-
ставляется социальная выплата (жилищная суб-
сидия является именно выплатой, а не льготой 
или скидкой), а нижний оставило на усмотрение 
региональных властей. В итоге получилась па-
радоксальная ситуация: максимальное значение 
установили для себя самые бедные субъекты РФ 
— например, Северо-Кавказский федеральный 
округ, а жители богатых регионов могут оформить 
субсидию, если у них на оплату коммуналки уходит 
всего 10% дохода, как в Москве, или 14%, как в 
Санкт-Петербурге. Таким образом, получалось, 
что среднестатистическая семья из Ставропо-
ля с совокупным доходом 30 тыс. рублей может 
рассчитывать на субсидию, если платит за газ, 
свет, воду, отопление 7 тыс. рублей, а в столицах 
выплату может оформить одиноко проживающий 
гражданин с таким же доходом, но с суммой за 

оплату коммуналки чуть более 3 тыс. рублей.
В подготовленном депутатами законопроекте 

нижнюю планку по-прежнему смогут назначать 
регионы, но не больше федерального стандарта в 
15%. По идее, такие меры должны увеличить число 
получателей выплат по всей России, только если 
регионы с низким порогом субсидий не решат 
подравняться под одну гребенку.

Вообще, существующая система 
предоставления жилищных субсидий 
бюрократизирована и непрозрачна. По-
лучателями субсидии по оплате ЖКУ 
являются всего 7% российских семей. 
Как отмечают эксперты, это далеко не 
все, кто имеет на нее право. Для по-
лучения выплаты нужно предоставить 
в местный орган соцзащиты большой 
пакет документов: кроме ксерокопий 
паспорта всех членов семьи и свиде-
тельства о собственности нужны справки 
о составе семьи, ксерокопии докумен-
тов, подтверждающих родство, справки 
из БТИ, от коммунальных служб (об отсутствии 
задолженности по ЖКУ), справки о доходах всех 
членов семьи и другие в зависимости от региона. 
При этом субсидия оформляется на 6 месяцев, 
после чего процедуру приходится повторять, а 
средний размер выплаты по стране не превышает 
1500 рублей. 

Однако главная проблема, на которую ука-
зывают эксперты, — это изыскание средств на 
финансирование обновленной субсидии. «За-
конопроект поддержит прежде всего жителей 
депрессивных регионов с низким уровнем доходов 
населения, однако законодательное ограничение 
по субсидиям будет способствовать росту нагруз-
ки на местные бюджеты, которым придется ис-
кать альтернативные источники финансирования 
для развития и поддержания в работоспособном 
состоянии ресурсной инфраструктуры. Судя по 
всему, часть этих расходов придется переложить 
на федеральный центр», — комментирует юрист 
земельно-имущественного департамента Heads 
Consulting Илья Шахмейстер.

«В итоге регионы обратятся в Минфин с 
просьбой профинансировать дополнительные рас-
ходы, связанные с жилищным субсидированием. 
В этом случае федеральный центр обязан будет 

дать деньги из бюджета — эта норма прописана в 
Бюджетном кодексе РФ. То есть речь идет о пере-
распределении расходов, заложенных в казне, 
на другие нужды, — соглашается юрисконсульт 
фонда «Институт экономики города» Дмитрий 
Гордеев. — Конечно, никто из нас не откажется, 
если государство предложит нам материальную 
помощь из бюджета. Вот только бюджет — это 
наш второй карман, из которого мы не должны 
скидываться, чтобы кому-то помочь».

Система адресной социальной поддержки 
— самая эффективная из существующих мер, 
которая помогает бороться с бедностью, заявила 
председатель Комитета Госдумы по жилищной 
политике и жилищно-коммунальному хозяйству 
Галина Хованская. В ней адресаты постоянно 
обновляются или подтверждают право на полу-
чение субсидии, она не растрачивает средства 
и стимулирует платить за коммуналку: при за-
долженности выплату отменят. Однако если уж 
говорить о справедливости, добавляет Дмитрий 
Гордеев, то полезнее было бы обеспечить жителям 
страны достойный уровень зарплат, а не плодить 
получателей субсидий.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

СУБСИДИЯ ЗАМЕДЛЕННОГО ДЕЙСТВИЯ
Россиянам предложат 
скинуться на адресную 
поддержку малоимущих

ЗАКОН

Кремль не место для проявления высо-
ких чувств и бурных эмоций, но церемо-
ния вручения Звезд Героев Труда России 
оказалась исключением. Настоящей 
овацией чопорный Екатерининский зал 
встречал легендарного режиссера Марка 
Захарова. Сидящая в первом ряду Галина 
Волчек, не стесняясь присутствия прези-
дента, поддерживала коллегу дружеским 
улюлюканьем. Актриса «Ленкома» Олеся 
Железняк держала кулаки за наставника, 
который вышел за наградой, опираясь 
на палочку. И даже сам Владимир Путин 
хлопал в ладоши, как на премьере, тем 
более что отчасти церемония награжде-
ния ей и являлась: ведь Героя Соцтруда 
Захарову, несмотря на признание и 
любовь зрителей, в советские годы по-
лучить не удалось. 

Президент подчеркнул, что и сам режиссер, 
и его театр являются «одной из самых ярких звезд 
на небосводе культурной жизни не только столицы, 
но и всей страны». «Ленком» — это всегда поиск 
и искренность, вдохновение и новаторство», — 
сказал Путин, не понаслышке знакомый с репер-
туаром театра.

Дочь режиссера — Александра Захарова — 
призналась журналистам, что бесконечно рада 
за отца. «Он давно достоин этой награды. Марк 
Анатольевич — более 40 лет на сцене: он создал 
лучший в стране коллектив, вырастил несколько 
поколений любимых всеми актеров. Это, безу-
словно, правильное и справедливое решение 
президента».

Сам режиссер счел своим долгом публично 
поблагодарить тех, кто остается за занавесом, — 
осветителей, техников, гримеров, звукорежиссе-
ров, сценографов. «За 40 лет у нас не было никаких 
чрезвычайных происшествий. Мы жили дружно, 
весело и временами талантливо», — отметил он. Но 
Владимир Путин не согласился. «Вся ваша жизнь 
состоит из чрезвычайных происшествий. Причем 
у всех сегодняшних награжденных, — заявил пре-
зидент. — Каждый день вы совершаете поступки, 
которые лежат в основе успеха — вашего личного, 
ваших команд и всей страны». 

Кроме Марка Захарова, Звезды Героев Труда 
получили не менее легендарный в мире спорта 
главный тренер волейбольного клуба «Уралочка» 
Николай Карполь, гендиректор Тулмашзавода 

Евгений Дронов, проходчик шахты Александр 
Куличенко и акушер-гинеколог Галина Савельева. 
Каждый год в списке лауреатов обязательно при-
сутствуют представитель рабочей профессии, 
директор крупного промышленного предприятия 
и деятель культуры. Остальные два места — а 
Звезды Героев в Кремле ежегодно получают пять 
человек — выделяются другим социально значи-
мым сферам — медицине, образованию, спорту, 
науке и т.д.

Дополнительно, закрытыми указами прези-
дента, звание Героя Труда присуждается людям, 
имеющим допуск к секретам государственной 
важности. Таких лауреатов на торжественную це-
ремонию в Кремль не приглашают, ограничиваясь 
чествованием в трудовых коллективах. С 2014 года, 
когда награда вручалась впервые, известно о двух 
«секретных» Героях Труда — Герберте Ефремове и 
Валерии Кашине (оба работают на оборонку), но в 
действительности их может быть больше.

Золотая звезда гарантирует своему облада-
телю ежемесячную денежную премию в размере 
40 тыс. руб. (при выходе на пенсию она увеличива-
ется), но никаких других льгот к почетному званию 

не полагается. У депутатов Госдумы, ревностно 
оберегающих собственные привилегии, до раз-
работки соответствующего закона руки пока не 
дошли. 

Впрочем, большинство награжденных (а на 
церемонию приглашают не только новоиспеченных 
лауреатов, но и тех, кто получил Героя раньше) не 
имеют претензий к государству: замечены, отме-
чены, обласканы, и на том спасибо. «Высокочтимый 
Владимир Владимирович! — не скрывала своих 
чувств к президенту Галина Савельева. — При-
нимая эту высокую награду, хотелось бы сказать, 
что все акушеры-гинекологи под руководством 
великой державы будут делать все, чтобы ребе-
нок и мама были здоровы». Шахтер Александр 
Куличенко очень своевременно в свете недавних 
перестановок в руководстве Кемеровской обла-
сти пообещал главе государства, что Кузбасс не 
подведет. А Евгений Дронов в длинном перечне 
тех, кому обязан своей наградой, дальновидно 
упомянул не только Путина и трудовой коллектив, 
но и своих непосредственных начальников — главу 
Ростеха Сергея Чемезова и губернатора Алек-
сея Дюмина. «Низкая им благодарность», — от 
волнения запутался в эпитетах он. Но президент 
понимающе улыбнулся: Герои Труда свое дело 
знают на «отлично», а красноречием в Кремле 
есть кому блистать и без них… 

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

 «Высокочтимый» Путин  
вручил госнаграды

КРЕМЛЕВСКАЯ ПЯТЕРКА ЗВЕЗД-2018

ЖКХ

ЭКСПЕДИЦИЯ

c 1-й стр.
В 2015 году житель Иванова Сер-
гей Журавлев после посещения 
ночного клуба не справился с 
управлением автомобилем — в 

результате аварии погибли две девушки, его 
пассажирки. С места происшествия виновник 
скрылся, почти год был в бегах, а потом добро-
вольно явился в полицию. Для таких, как он, в 
Уголовном кодексе есть статья 264 («Нарушение 
Правил дорожного движения и эксплуатации 
транспортных средств»), примечание к которой 
предписывает считать пьяными тех водителей, 
в чьем организме обнаружен этиловый спирт в 
количествах, превышающих предельно допу-
стимые, а также тех, кто отказался от освиде-
тельствования на состояние опьянения. Давая 
показания в суде, гражданин Журавлев утверж-
дал, что в момент аварии был трезв как стекло. 
Подтвердить или опровергнуть его слова ин-
струментальными исследованиями было уже 
невозможно. 

Понятно, почему виновник ДТП так настаи-
вал на своей сугубой трезвости: статья 264 диф-
ференцирует наказания именно в зависимости от 
того, пьян был водитель или нет. За причинение 
по неосторожности смерти двум и более лицам 
пьяному положено безальтернативное лишение 
свободы на срок от 4 до 9 лет, а трезвый может 
отделаться принудительными работами, а если 
и сесть, то на срок до 5 лет. 

Суд первой инстанции принял во внимание 
представленные следствием доказательства 
вроде свидетельских показаний и видеозаписей 
и судил его как пьяного. Итог — 8 лет лишения 
свободы. 

Гражданин Журавлев обжаловал это реше-
ние: он считал, что его признали пьяным неправо-
мерно. Верховный суд согласился, что вопросы 
есть (ведь после ДТП медосвидетельствование 
не проводилось!), и направил дело на кассаци-
онное рассмотрение в Ивановский областной 
суд. Который, в свою очередь, обратился в КС: по 
мнению ивановских судей, примечание к статье 
264 УК не соответствует Конституции, потому 
что ставит граждан, которые совершили ДТП и 
скрылись с места происшествия, чтобы избежать 
медосвидетельствования, в более выигрышное 
положение по сравнению с теми, кто на месте 
происшествия остался. 

И вот КС частично согласился с ивановскими 
судьями: примечание, делающее единственным 
способом определения состояния опьянения 
наличие алкоголя в организме, признано не-
конституционным, и констатировано наличие 
«правового пробела», который законодателям 
предписано ликвидировать. 

Редкий случай: четко оговорен срок, в тече-
ние которого это следует сделать, — один год. 
Видимо, КС устал констатировать отсутствие 
реакции на предписания внести изменения в 
действующие законы. Из опубликованного не-
давно отчета за 2017 год следует, что на данный 
момент не исполнено 28 такого рода решений. 
Есть среди них и мхом поросшие: одно ждет с 
2008 года, 3 — с 2010-го… 

Еще год, до 25 апреля 2019 года, примеча-
ние к статье 264 будет действовать в нынешнем 
виде, заявил оглашавший решение председатель 
КС Валерий Зорькин, то есть скрывшийся с места 
ДТП пьяный водитель, увы, окажется в более 
выигрышном положении, чем тот, кто на месте 
ДТП остался. Но потом примечание утратит силу, 
если проблема не будет решена. 

Самое главное теперь — понять, как ее 
можно решить. КС отдал выбор способа на откуп 
законодателя — впрочем, намекнув на разные 
варианты. Можно, например, вернуть в УК статью, 
карающую за оставление места ДТП с тяжкими 
последствиями, — была такая до 2003 года, но 
потом исчезла, и сейчас за оставление места ДТП 
наказывает лишь КоАП. Можно вообще убрать 
в статье 264 специальные составы для пьяных 
водителей, появившиеся лишь в 2014 году, дав 
право судье оценивать все обстоятельства дела 
в индивидуальном порядке…

«Чтобы исполнить это решение КС, нам 
придется заниматься правовой эквилибристи-
кой», — сказал «МК» первый замглавы думского 
Комитета по госстроительству и законодатель-
ству Вячеслав Лысаков («ЕР»). О том, что УК по-
зволяет уходить от ответственности сбежавшим 
с места ДТП пьяным водителям, в Думе знают 
давно, заявил депутат. Он лично предлагал для 
ее решения приравнять оставление места ДТП к 
признанию водителя находящимся в состоянии 
опьянения. Но именно этот способ решения 
проблемы КС в нынешнем решении назвал на-
рушающим презумпцию невиновности! 

Глава секретариата КС Владимир Сивицкий 
предположил, что если УК за год не перепишут и 
примечание исчезнет, «будет проблематичным 
или даже вообще невозможным» применение 
трех частей статьи 264, которые устанавливают 
повышенную уголовную ответственность за со-
вершение ДТП в состоянии опьянения. Кстати, 
по данным судебного департамента Верховного 
суда, в 2017 году по этим частям было осуждено 
2600 россиян. 

А г-н Журавлев теперь, похоже, получит до 
5 лет лишения свободы… 

Марина ОЗЕРОВА. 

ПЬЯНЫЕ УБИЙЦЫ  
ЗА РУЛЕМ СЧАСТЛИВЫ

c 1-й стр.
Вот этот момент и представляется 
очень сомнительным — то, что 
касается добровольности. Я 
охотно верю, что ни облздрав, ни 

Белгородская епархия не выступали с требо-
ванием обязательного предабортного посеще-
ния священника и прохождения комиссии. 
Скорее всего чиновники департамента дей-
ствительно ограничились рекомендацией: ко-
миссии с таким составом должны быть, в связи 
с падением рождаемости, ухудшением демо-
графической ситуации и т.д. и т.п. — что обычно 
говорится в таких случаях. 

Но я также явственно представляю, с каким 
рвением исполнители на местах взялись во-
площать начальственные идеи в жизнь. Так и 
вижу заведующую поликлиникой или женской 
консультацией, объявляющую врачам: «Никаких 
абортов без справки от комиссии! А то у нас 
никто на эти комиссии не приходит. Как я от-
читываться перед облздравом буду?!» 

Таких исполнителей у нас очень много во 
всех сферах: они всегда бегут впереди парово-
за, стараются предугадать пожелания началь-
ства и исполнить их с многократным запасом. 
Они любое начинание на добровольной основе 
превращают в добровольно-принудительное — 
думаю, всем нашим гражданам очень хорошо 
знакома эта формулировка.

И очень часто такие исполнители по полной 
программе подставляют своих начальников — 
как это получилось в Белгородской области. 
Выставили их на всеобщее всеинтернетское 
посмешище. 

Что называется — «заставь дурака Богу 
молиться…».

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

ДОБРОВОЛЬНО-
ПРИНУДИТЕЛЬНАЯ 
ПРОПОВЕДЬ

ЗЛОБА ДНЯ

c 1-й стр.
В следующем номере «МК» мы 
опубликуем полярные дневники 
практически каждого ходового 
дня, за которые Большая арктиче-

ская экспедиция преодолела 82 километра на 
лыжах. На полюсе нет вайфая, да и по телефону 
оттуда особо не позвонишь, поэтому пока — 
главное впечатление от того, что «МК» побывал 
в самой северной точке земного шара.

14 московских школьников, которых поров-
ну разделили на отряды «Полюс» и «Барнео», 
достигли своих целей. Первые дошли на лы-
жах до главной цели, вторые покорили научные 
горизонты.

Каждый день этого невероятного путеше-
ствия мы отсчитывали километры до Северного 
полюса. Система GPS радовала нас цифрами. 
Тело работало на тебя, ты работал на команду. Я 
не знаю, с чем мы должны были столкнуться, что-
бы хоть у кого-то из десяти опустились руки. 

Эйфория захлестывает тебя с каждым ме-
тром приближения. В один момент ты понимаешь, 

что вот он, полюс — виден на горизонте. Вскоре 
приходит осознание: до него несколько шагов! И 
вот — бам — и вы, все вместе, синхронно делае-
те этот решающий шаг. Буря эмоций, объятий, 
поздравлений и искреннего счастья. Дальше 
— что угодно!

Футбол на Северном полюсе? Пожалуй-
ста. Команда «Арктических сурков» обыграла 
коллектив «Арктических бобров» со счетом 5:3. 
Символически пострелять из ракетницы, которая 
была припасена на случай встречи с белым мед-
ведем? Можно! Водрузить флаг родной редакции 
над всем миром? Легко. 

И вот он, звук вертолета, забирающего тебя 
обратно на дрейфующую станцию «Барнео». 
Построение, торжественные речи. От холода 
магнитофон моментально садится после трех 
строчек российского гимна, но разве что-то 
способно смутить этих ребят? Все тут же под-
хватили его хором. 

Дальше уже знакомый Ан-74, Шпицберген, 
Москва. И сюрприз!

Встреча в аэропорту — прямо как у олимпий-
ских чемпионов. Ученики Первого московского 
кадетского корпуса исполняют живую музыку, 
танцуют, родители со слезами на глазах ищут сво-
их детей-полярников среди выходящих из зала 
прилета, одноклассники растягивают плакаты. 

Дальше этих ребят ждет многое. Кто-то из 
них уже собирает вещи для подготовки к Параду 
Победы и бежит на репетицию. Кто-то готовится 
к ЕГЭ по биологии, а кто-то — к поступлению в 
МФТИ на ядерную физику. Кто-то уже мечтает об 
Олимпиаде, потому что скалолазание включено 
в программу Игр. Кто-то скоро рискнет замах-
нуться на Эверест. 

Они дошли до Северного полюса и пронесут 
эту историю через всю жизнь, доказав на своем 
примере, что за цель можно и нужно бороться. 

Запомните имена этих героев. Поверьте, они 
в новостях далеко не в последний раз.

Состав группы «Полюс»: Валерий Штанов 
(школа №1460), Владислав Тюрин (ГКОУ КШИ 
№1), Николай Обыденнов (школа №654), Олег 
Гайдеров (ЧОУ школа №1), Кристина Шмачкова 
(лицей №1547), Дарья Семешкина (школа №444), 
Евгения Голубева (гимназия №1811). Руководи-
тель группы — Матвей Шпаро.

Состав группы «Барнео»: Вероника Рузакова 
(ГАОУ ВО МГПУ), Николай Русев (школа №2030), 
Даниил Алексеенко (школа №1272), Дмитрий 
Мажаев (школа №192), Мария Жолнина (шко-
ла №902), Полина Михайлова (школа №1242) и 
Марина Климова (школа №2103). Руководитель 
группы — Иван Смирнов.

Алексей САФОНОВ.

«МК» ПОКОРИЛ СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС
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Декларации о доходах  
и имуществе Сергея  
Собянина опубликованы на 

сайте столичной горадми-
нистрации.  
В собственности мэра  

находятся квартира площадью 
308 кв. метров и гараж площа-
дью 26,8 квадратных метров. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Самая высокая 
в мире статуя 

Христа, установленная в 
2010 году в Польше, начала 
«раздавать» Интернет. Ги-
гантское изваяние (общая 
высота памятника около 52 
м), которое возвышается 
над городом Свебодзин, 
увенчано короной, в кото-
рой журналисты обнаружи-
ли антенны и передатчики 
для раздачи интернет-
сигнала. Представители 
компании-провайдера со-
общили, что это делается 
официально и с нужными 
разрешениями. К слову, в 
Англии в последнее время 
практикуется сдача церков-
ных шпилей в аренду про-
вайдерам мобильной связи.

С 1 по 14 мая все участники Великой Отечественной войны и лица, приравненные к ним по 
льготам, смогут бесплатно и без ограничений по длительности разговора звонить со своих 
домашних телефонов в Москву и область, в том числе на мобильные номера. 

заработал в 2017 году 
мэр Москвы.6,53 млн руб.

КАДР

ЦИФРА

ДЕНЬГИ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

ЧЕМПИОНАТ

СОВЕТЫ

КАЗЕННЫЕ РУБЛИ ПРЕДЛОЖИЛИ МЕТИТЬ

ВО ВРЕМя МУНДИАЛя В МОСКВЕ МОгУТ ВВЕСТИ «СУхОй ЗАКОН»

ЛИШЕННЫй СТАТУСА АДВОКАТА МАРК 
ФЕйгИН СМОЖЕТ ВЕРНУТЬ ЕгО ЧЕРЕЗ гОД

ВЕТЕРАНА СРЕДИ КОЛЕС ОБОЗРЕНИя ОСТАВИЛИ В СТРОЮ

Средства, выделяемые 
на госзакупки, следует 
отслеживать по цифровым 
меткам. С таким предло-
жением выступил советник 
президента Сергей Глазьев. 
«Давайте мы все деньги, кото-
рые проходят через казна-
чейство, будем метить буквой 
«К» — казначейские деньги. 
Цифровые технологии это по-
зволяют сделать», — заявил 
Глазьев. По его словам, таким 

образом контролирующие 
органы смогут наблюдать 
за движением средств на 
госзакупки в онлайн-режиме. 
Кроме того, цифровые тех-
нологии позволят блокиро-
вать несанкционированное 
использование средств из 
бюджета. Как отмечает веду-
щий аналитик amarkets Артем 
Деев, данная мера может 
быть эффективной для борь-
бы с коррупцией, но только 

в том случае, если в итоге не 
произойдет «вечного» разде-
ления денег на меченые и не-
меченые. «В какой-то момент 
метка должна сниматься. 
Здесь очень важно избежать 
технологического и коррупци-
онного риска. Снятие метки 
должно происходить в момент 
добросовестной оплаты над-
лежащим образом оказанных 
услуг или поставленного 
товара», — полагает эксперт. 

Продажу спиртных на-
питков в Москве плани-
руется ограничить не 
только в дни футбольных 
матчей во время чемпио-
ната мира, но и в пред-
шествующий им пери-
од — соответствующая 
информация поступила из 
столичного департамента 
региональной безопас-
ности и противодействия 
коррупции. 

«Органами исполнительной 
власти определены границы 
территорий, в пределах ко-
торых будут введены запре-
ты на продажу и потребле-
ние алкогольной продукции, 
напитков в стеклянной таре, 
в том числе при оказании 
услуг общественного пита-
ния, накануне проведения 
матча ЧМ по футболу и в 
день его проведения», — 
заявил замглавы департа-

мента Кирилл Малышкин. 
Возможно, речь идет только 
об определенных районах 
города — например, при-
легающих к стадионам: в 
настоящее время информа-
ция уточняется. Кроме того, 
Малышкин добавил, что уже 
разработан план специаль-
ных мер для оказания по-
мощи нетрезвым болельщи-
кам: их примут в отдельных 
столичных больницах.

Точку в затяжном сканда-
ле вокруг адвоката Марка 
Фейгина, защищавше-
го Надежду Савченко и 
Pussy Riot, поставил совет 
Московской городской 
коллегии адвокатов. После 
долгого разбирательства, 
инициированного Минюстом, 
МГКА приняла решение о 
лишении Фейгина статуса 
адвоката. Причиной стало 
нарушение им норм про-
фессиональной этики. В 
частности, Фейгин отличился 
рядом нелицеприятных постов 
в соцсетях и высказываний 
в радиоэфире в адрес своих 
оппонентов. При этом адвокат 
сдобрил высказывания 

порцией ненормативной лек-
сики. Сам Фейгин усмотрел в 
решении МГКА политическую 
подоплеку. «Для адвоката 
недопустимо в публичном 
пространстве оскорблять 
оппонентов и использовать 
ненормативную лексику, — 
пояснила адвокат Сталина 
Гуревич. — Здесь нет никакой 
политики. Само по себе вы-
сказывание Фейгина о том, 
что Совет палаты принимает 
решения не самостоятельно, 
а в соответствии с чьей-то 
политической волей, — это 
уже оскорбление коллег». По 
словам экспертов, нарушения 
этики являются наиболее 
частой причиной лишения 

адвокатов статуса. Кроме 
того, вылететь из профессии 
можно за безалаберность 
и некачественную работу 
по делам клиентов. Правда, 
запрет на работу не носит 
пожизненного характера. 
Попытаться вернуть «корочку» 
Фейгин сможет через год. Для 
этого ему придется заново по-
дать документы на вступление 
в адвокатские ряды и сдать 
квалификационный экзамен.  

В новом сезоне продолжат 
работать исторические 
аттракционы Москвы 
— колеса обозрения мо-
сковских парков, установ-
ленные там еще в сере-
дине прошлого века. Они 

являются наиболее старыми 
аттракционами столицы, 
находящимися в рабочем 
состоянии. «Самый заслу-
женный аттракцион-ветеран, 
допущенный в этом году 
к эксплуатации, — колесо 
обозрения в Измайловском 
парке, — рассказал «МК» 
начальник инспекции по над-
зору за аттракционной техни-
кой ОАТИ Александр Тучин. 
— Конечно, производитель 
закладывает определенный 
срок службы аттракциона. Но 
при должном уходе он может 

эксплуатироваться и дальше. 
Скажем, колесо в Измайлов-
ском парке недавно прошло 
капитальный ремонт и спе-
циалисты подтвердили, что 
оно технически исправно». 
Допуск к эксплуатации полу-
чили 260 из 330 имеющихся 
аттракционов. Остальные 70 
не работают по решению их 
владельцев и поэтому не про-
ходили техосмотр. Больше 
всего стопроцентно готовых 
к работе аттракционов — 39 
— находится в Измайловском 
парке.

КАК ВЫЧИСЛИТЬ «ЮРИСТА-АФЕРИСТА»
Обратите внимание, чтобы деньги не пропали даром:

Точная или явно 
заниженная стоимость 

услуг
Профессиональный юрист не 

назовет точную стоимость 
работы без анализа всех 

документов, явное ее 
занижение — знак того, что вас 

хотят заманить. Потом 
выяснится, что нужно 

доплатить за ряд услуг.

Полная оплата 
услуг авансом
Один из самых 
настораживающих 
моментов при 
заключении договора с 
«юристом». Иногда 
мошенники дают пару 
дней на раздумья, но на 
частичный аванс все 
равно не соглашаются.

Вам ничего 
не говорят 
о плане работы
Профессиональный 
юрист составит план 
и обсудит его с вами. 
Мошенник ограни-
чится общими 
фразами и откажется 
объяснять алгоритм 
действий.Бюрократический антураж

Снимок «юриста» в обнимку с чиновником дал вам ощущение, 
что будет разрешена любая сложная ситуация? Мошенники 
часто используют этот психологический прием, чтобы вызвать 
доверие.

Устная договоренность и договор отличаются 
друг от друга
Пользоваться услугами «юриста», который на словах обещает 
одно, а в договоре прописывает другое, не стоит. Отказ внести 
в договор устную договоренность — плохой признак.

Отсутствие позитивной истории
Если в открытых официальных источниках (например, в картотеке дел суда) вы не нашли 
информацию о прошлых успехах сотрудников юридической фирмы — значит, вас пытаются 
обмануть.

Обещание 
положительного 
результата на 
100%
Золотое правило 
компетентного юриста 
— не раздавать пустых 
обещаний.
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Группа 
«Полюс» 
готовится 
к отлету.



Лидер «бархатной революции» Никол 
Пашинян заявил, что протестующим 
недостаточно отставки Сержа Саргся-
на. Они хотят полностью отстранить от 
власти правящую Республиканскую 
партию. Для этого Пашинян должен 
стать премьер-министром и провести 
досрочные выборы в парламент. Блок 
«Елк» и «Процветающая Армения» уже 
выдвинули его кандидатуру на пост 
главы правительства, однако для победы 
им не хватает 13 голосов. Оппозиция на-
деется, что на ее сторону перейдет часть 
«республиканцев».

Между тем 25 апреля должны были со-
стояться переговоры между Пашиняном и и.о. 
премьер-министра Кареном Карапетяном, но они 
сорвались. По словам Карапетяна, Пашинян хотел 
не обсуждать политический кризис, а общаться 
на языке ультиматумов. В результате лидер «бар-
хатной революции» объявил о возобновлении 
протестов, а к штабу Республиканской партии 
стянули броневики и колючую проволоку. 

Карапетян утверждает, что новый премьер-
министр должен быть избран в парламенте, а не 
на улице, и это неудивительно. Если за Пашиняном 
стоит радикальная оппозиция, то на и.о. главы 
правительства ставит бизнес, в том числе и срочно 
прибывший в Ереван один из главных инвесторов в 
армянскую экономику — российский миллиардер 
Рубен Варданян.

Правда, на момент подписания номера Ре-
спубликанская партия не выдвинула Карапетяна 
официальным кандидатом в премьеры, в связи с 
чем злые языки говорят, что он, как и его предше-
ственник Саргсян, может сказать: «Пашинян был 
прав, а я нет». Днем 25 апреля один из депутатов 
«Елк» Арарат Мирзоян даже заявил, что Карапетян 
ушел в отставку, однако пресс-секретарь премьера 
поспешил опровергнуть эту информацию.

Как бы там ни было, Пашинян заявил, что, 
если досрочные выборы в парламент пройдут 
при правлении Республиканской партии, он и его 
сторонники бойкотируют голосование. В том числе 
они заблокируют избирательные участки, чтобы ни 
один человек не смог кинуть свой бюллетень.

О том, как может развиваться противостояние 

уличной оппозиции и правящей партии, «МК» 
выяснил у ереванских экспертов и участников 
протеста.

Геворг САНОЯН, участник протестов в 
Ереване:

— После того как Саргсян ушел в отставку, 
протестующих не стало меньше. Утром 25 апреля 
митинговали преимущественно школьники стар-
ших классов и студенты. К концу дня подтянулись 
люди постарше. Правда, основную массу про-
тестующих все равно составляет молодежь до 
25 лет. Именно они требуют избрать Пашиняна 
премьер-министром. Остальные прежде всего 
хотят полного отстранения Республиканской пар-
тии от управления страной.

В свою очередь все основные дороги Еревана 
остаются заблокированными. Нельзя сказать, 
что экономика страны совсем остановилась, но 
ситуация близка к этому. В связи с этим следует 
отметить, что средние и крупные предприниматели 

симпатизируют Карапетяну. Многие считают, 
что с сентября 2016 года, когда он впервые стал 
премьер-министром, условия для ведения бизнеса 
в стране стали лучше. Пашиняна они тоже считают 
хорошим человеком, но одно дело быть голосом 
улицы, а другое — управлять государством, при-
влекать инвестиции и так далее.

Пашинян ждет досрочных парламентских вы-
боров, чтобы закрепить свою победу над командой 
Саргсяна. При этом он хочет исключить из изби-
рательной системы так называемое рейтинговое 
голосование, которое позволяет Республиканской 
партии побеждать за счет влиятельных фигур в 
регионах. Пашинян прекрасно понимает, что, если 
этого не произойдет, он в лучшем случае наберет 
20–30%. Впрочем, даже после этой реформы не 
очень понятно, с чем он пойдет к избирателям на 
выборах. Никакой конкретной программы дей-
ствий у «Гражданского договора» Пашиняна нет. 
Движение ориентируется на борьбу с коррупцией, 

засильем олигархов и так далее. Но дальше общих 
фраз дело еще не заходило.

Александр МАРКАРОВ, глава армянского 
филиала Института стран СНГ:

— Есть несколько сценариев, как в этих усло-
виях могут развиваться события. Во-первых, На-
циональное собрание должно дважды провалить 
голосование за премьер-министра. После этого 
парламент заявляет о своем роспуске и назна-
чает выборы, которые должны состояться через 
45 дней. Таким образом вся процедура должна 
занять около двух месяцев. Не факт, что за это 
время Пашинян не растеряет свою популярность 
и сможет подойти к парламентским выборам во 
всеоружии. В частности, его «Гражданский до-
говор» — относительно небольшая организация, 
которая сейчас пользуется большой популярно-
стью, но это еще нужно переформатировать в 
институциональную силу для использования в 
предвыборной гонке. В свою очередь остальные 
парламентские партии, включая «республиканцев», 
раскинули свои сети по всей стране, что дает им 
определенное преимущество на выборах через два 
месяца, когда накал страстей спадет. Совсем не 
факт, что по итогам голосования Пашинян сможет 
завоевать парламентское большинство, а после 
этого он утратит моральное право претендовать 
на пост премьера.

Во-вторых, вслед за площадью парламент 
может избрать Пашиняна премьер-министром. 
Предположим, к этому депутатов вынудит много-
тысячный митинг под стенами Национального со-
брания. Но у «Елк» в парламенте лишь 7% голосов, 
да и тот раскололся после того, как Пашинян начал 
«бархатную революцию». Даже если после победы 
Пашинян откажется иметь дело с Республиканской 
партией и «Дашнакцутюн», ему все равно будет 
нужен союзник. Эту роль выполнит «Процветающая 
Армения» Гагика Царукяна. Это партнерство будет 
серьезно тяготить Пашиняна, так как ему придется 
заявлять о борьбе с олигархами, опираясь при 
этом на одного из них. Он создаст временное 
правительство, проведет в стране парламент-
ские выборы, но опять же неясно, как такой союз 
скажется на его популярности. К тому же это не 
изменит того, что в предвыборной гонке «Граж-
данский договор» будет уступать в своих ресурсах 
другим парламентским партиям. В то же время, 
благодаря нынешним протестам, Пашинян может 
рассчитывать на то, что «Гражданский договор» в 
новом парламенте займет гораздо больше мест, 
чем сейчас. Причем сделает это самостоятельно, 
а не в рамках «Елк».

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Евгений БАй, журналист-международник
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В глубоком детстве меня очень интересовал 
вопрос: кто сильнее — кит или лев? Взрослые 
смеялись, но я продолжал искать ответ. Продол-
жаю и теперь — применительно к миру лидеров 
в политике и бизнесе: кто же сильнее — пре-
зидент США Дональд Трамп, которого журнал 
time только что поместил во главе сотни самых 
влиятельных лиц мира, или владелец компании 
amazon и газеты the Washington Post Джефф 
Безос, который нашел место в том же списке в ка-
тегории «Титаны»?  Совсем не праздный, на 
мой взгляд, вопрос в мире, когда политики все 
чаще оказываются неспособными ответить на 
стоящие перед человечеством вызовы, а слово 
инноваторов оказывается весомее.

История жизни Джеффа Безоса — классиче-
ский пример исполнения пресловутой american 
dream — американской мечты. В 1994 году Безос, 
выпускник Принстонского университета, прочи-
тал статью о развитии Всемирной сети, и темпы 
ее роста в 2300 процентов в год поразили его 
воображение. Ему пришла в голову мысль, что 
такой потенциал можно было бы успешно ис-
пользовать для развития электронной торговли. 
Но с каких продуктов начать? Безос внимательно 
исследовал около 20 тысяч почтовых заказов 
различных компаний и установил, что самым 
ходовым товаром являются книги.

На окраине Сиэтла супруги Безос сняли 
скромную двухкомнатную квартиру, приобрели 
в магазине хозтоваров двери по 60 долларов за 
штуку, сделали из них столы, на которые были 
водружены три компьютера, и все это располо-
жили в гараже дома, где для обогрева была 
установлена печка. Первые упаковки книг Джефф 
и его супруга Маккензи делали в четыре руки, а 
вскоре к ним присоединились сотни их знакомых 
и добровольных помощников. Результаты были 
ошеломляющими: через месяц книги продава-
лись в 50 американских штатах и 45 зарубежных 
странах, а еженедельная выручка составляла 
20 тысяч долларов.

Но на продаже книг Безос не остановился. 
Ассортимент amazon.cоm начал стремительно 
расширяться — сначала музыкальные Cd, потом 
dVd, игрушки, компьютеры, фото- и кинокаме-
ры и другая электроника. В 2002–2003 годах 
началась массовая продажа одежды. Сейчас 
компания продает все или почти все, что нужно 
в повседневной жизни взрослым и детям, вплоть 
до садовой утвари и подгузников. Ее клиентами 
стали сотни миллионов людей по всему миру.

В конце ноября прошлого года Безос ока-
зался самым богатым человеком мира, обогнав 
владельца компании Microsoft Билла Гейтса. 
Произошло это после «черной пятницы» — 24 
ноября — главного в году дня массовых скидок, 
когда состояние основателя amazon превысило 
100 млрд долларов. Агентство bloomberg на-
зывает Безоса первым с 1999 года человеком, 
состояние которого перевалило за стомилли-
ардную отметку.

Американцы подозревают, что за нелюбо-
вью президента Трампа к Безосу скрывается 
ущемленное самолюбие. В конечном счете глава 
amazon оказался более успешным предпринима-
телем, чем девелопер Трамп. Но, конечно, такое 
объяснение отнюдь не полно. Главная причина, 
вероятно, заключается в противостоянии между 
республиканским президентом и продемокра-
тической газетой the Washington Post, которую 
Безос приобрел в 2013 году.

Дональд Трамп еще в ходе президентской 
кампании объявил the Washington Post одним из 
своих главных врагов. Летом 2016 года он лишил 
репортеров газеты аккредитации при своем 
избирательном штабе за то, что, по его словам, 
они «чудовищно необъективно» освещают его 
кампанию. Либеральное издание действительно 
открыто поддерживало во время выборов кан-
дидата от демократов Хиллари Клинтон. А после 
победы Трампа вместе с New york times возгла-
вило борьбу «четвертой власти» против пороч-
ной и некомпетентной, по ее мнению, политики 
Трампа. WP, например первой опубликовала 
десятки компрометирующих фактов о связях 
зятя Трампа Джареда Кушнера с российскими 
представителями, о нелегальных гонорарах, 
которые получали бывший советник президента 
по национальной безопасности Майкл Флинн и 
бывший глава избирательного штаба Пол Ма-
нафорт. Издание подвергло уничижительной 
критике иммиграционную политику Трампа — в 
частности, запрет посещать США мусульманам. 
Порой в одном номере газеты можно найти до 
полудюжины статей, оспаривающих «мудрость» 
президента в решении сирийского конфликта, в  
общении с западноевропейскими союзниками 
Америки, в торговой войне с Китаем.

В последние недели в центре противостоя-
ния Трампа и Безоса оказалась работа почтовой 
службы Америки. Президент обвиняет главу 
amazon в том, что он не платит налоги правитель-
ствам штатов, «используя налоговую систему 
как мальчика-посыльного, причиняя огромные 
убытки США и способствуя закрытию многих 
тысяч компаний».

Почтовая связь Америки в эпоху господства 
Интернета действительно является убыточной. 
В 2008 году USPS (аббревиатура американской 

почтовой службы) доставила 202 млрд писем, 
газет и посылок. В 2017 году это число сокра-
тилось до 148 млрд.

Объяснение этому простое. Миллионы аме-
риканцев отказались от получения банковских 
уведомлений в письмах, предпочитая иметь до-
ступ к своим счетам онлайн. Точно так же резко 
сократилось число отправляемых чеков, так как 
гораздо быстрее и выгоднее стало оплачивать 
покупки через Интернет.

amazon до поры до времени действительно 
не платила налоги за почтовые отправления, 
оформленные через Интернет. Но потом пра-
вительства штатов стали требовать от компа-
нии эти деньги, и она вынуждена была принять 
новые условия игры. Сейчас детище Джеффри 
Безоса платит налоги в 45 американских шта-
тах. Разумеется, армия юристов и бухгалтеров, 
работающая на миллиардера, находит лазейки 
для сокращения налогов без нарушения закона. 
Но так делают все крупные компании, в том числе 
принадлежащие самому Трампу.

При этом в поединке Трампа с Безосом 
теряет смысл главный лозунг президента: «Сде-
лаем Америку вновь великой». Компания Безоса, 
работающая на территории США, к чему всегда 
призывал Трамп, — самая крупная и успешная 
в мире, торгующая через Интернет. Ее активы 
составляют 131 млрд долларов, а число сотруд-
ников превышает 566 тысяч человек. Недавно 
Безос заявил о своем плане открыть вторую 
штаб-квартиру компании (помимо той, что су-
ществует Сиэтле), и в борьбу за право принять 
ее у себя вступили 238 городов Америки.

Но есть и еще одна сфера, в которой сильно 
различаются стратегии лидера и титана. Это 
передовые технологии. Трамп при всей своей 
предприимчивости и таланте переговорщика 
исповедует классический бизнес-подход, заклю-
чающийся в том, что компания должна «стоять 
на земле». Инноватор Безос парит в киберпро-
странстве. В 2013 году, когда он приобрел the 
Washington Post, многие маститые американские 
журналисты, в том числе работающие в сточ-
ном издании, решили, что он полез не в свое 
дело. Один из журналистов рассказывал мне, 
что когда владельцы издания Дональд Грэм и 
его племянница Кэтрин Уэймут на встрече с 
коллективом редакции в штаб-квартире газе-
ты в центре Вашингтона сообщили о продаже 
издания, коллектив сначала встретил новость 
гробовым молчанием, а потом, когда были за-
читаны детали соглашения, в зале раздались 
крики. Это были возгласы даже не протеста, 
а отчаяния.

Но с тех пор прошло около пяти лет — и 
оказалось, что сделка с Безосом была для газеты 
подарком судьбы. Миллиардер вывел пережи-
вавшее трудные времена издание со 140-летней 
историей на новые рубежи. Как сказала Хилла-
ри Клинтон, «Безос спас газету, и эта покупка 
стала примером для многих других интернет-
магнатов».

Сами сотрудники столичного издания на-
зывают процессы, которые начал в газете Безос, 
революцией. Она заключалась в том, что тради-
ционное печатное издание «заключило брак» 
с Интернетом. Безос увеличил штат газеты до 
700 человек, и притом особое внимание уделил 
созданию команды компьютерных программи-
стов, которая теперь может соперничать  с любой 
аналогичной командой в Кремниевой долине. Он 
также расширил число рубрик, и сейчас газета 
публикует около 1200 статей в день: от breaking 
news — самых горячих новостей — до слайд-шоу. 
Контент газеты широко распространяется на 
социальные сети, такие, как facebook и twitter, а 
app-приложение газеты продает amazon в своих 
ноутбуках. Одновременно он создал software — 
программу под названием arc, которая предо-
ставляет аналитические данные о маркетинге на 
рынке СМИ и позиции на нем издания, и внедрил 
стратегию a/b testing, которая дает в режиме 
нон-стоп данные о том, как читательская ауди-
тория реагирует на каждую публикацию.

В результате все эти инновации позволили 
WP уже в 2015 году обойти своего главного кон-
курента the New york times по посещаемости 
пользователями Интернета, а это дало газете 
солидную прибыль.

Так кто же в конечном итоге победит в борь-
бе лидера с титаном? В 1974 году репортеры the 
Washington Post Боб Вудворд и Карл Бернштайн 
своим многомесячным  расследованием Уот-
ергейтского скандала привели к отставке тог-
дашнего президента Ричарда Никсона. Сейчас 
сотрудники столичного издания скрупулезно 
отслеживают все детали расследования воз-
можных связей людей из команды Трампа с Рос-
сией, которое проводит независимый прокурор 
Роберт Мюллер, а также ведут собственное рас-
следование на ту же тему. Критическая масса 
свидетельств, складывающихся не в пользу 
Трампа, нарастает с каждым месяцем. В Аме-
рике независимая пресса, действующая под 
девизом «Демократия умирает в сумерках», не 
готова проигрывать.

ЛИДЕР ПРОТИВ ТИТАНА
Чем закончится противостояние президента Трампа  
и миллиардера Безоса 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Новые серьезные изменения в выбор-
ное законодательство приняли депу-
таты Мосгордумы во втором чтении. 
Важнейшее из них — теперь москвичи 
смогут посетить избирательный участок 
до 22.00, а не с восьми до восьми, как 
раньше. Поправка касается только вы-
боров на региональном уровне. Кроме 
того, избиратели смогут голосовать где 
угодно, а не только по месту прописки.

В Московской городской думе прошло об-
суждение внесения изменений в избирательный 
кодекс столицы: соответствующий законопроект 
принят во втором чтении. Одно из важнейших 
изменений — теперь время голосования в день 
выборов продлевается до 22.00 (вместо 20.00). 
Этот шаг, по мнению депутатов МГД и предста-
вителей Мосгоризбиркома, позволит повысить 
явку на будущих выборах, особенно осенью, 
когда часть избирателей вынуждена выбирать 
между своим дачным участком и избиратель-
ным. Кроме того, возможность выразить свою 
гражданскую позицию получат те, кто в день 
выборов работает.

Однако, как было отмечено в ходе обсужде-
ния поправки, это актуально только для регио-
нальных выборов — мэра Москвы, депутатов 
Мосгордумы или депутатов муниципальных со-
ветов. В случае, если местные выборы в Москве 
будут проходить в один день с федеральны-
ми (Президента РФ либо депутатов Госдумы), 
голосовать москвичи будут по федеральным 
нормам — до 20.00.

Среди прочих новшеств — увеличение ко-
личества назначаемых кандидатом на должность 
мэра Москвы доверенных лиц до 500 человек: 
такая мера облегчит проведение предвыборных 
кампаний. Также теперь закрепляется право 

Общественной палаты города Москвы назна-
чать наблюдателей в избирательные комис-
сии, действующие на территории города. Речь 
идет о наблюдателях-волонтерах, которые не 
ангажированы кем-либо из кандидатов, а пред-
ставляют интересы всех москвичей и следят за 
легитимностью выборов.

Во время президентских выборов 18 мар-
та 2018 года отлично показала себя система 
«Мобильный избиратель», благодаря которой 
москвичи могут проголосовать по месту фак-
тического пребывания . 

— Передумать можно всегда: даже если вы 
сначала открепились, а потом пришли на участок 
по месту прописки, проголосовать там мож-
но. Просто сначала проверят, что вы не отдали 
свой голос раньше где-то еще. Кроме того, при-
близительно на четверть увеличат предельную 
сумму всех расходов из средств избирательных 
фондов кандидатов, — объяснил председатель 
Комиссии МГД по государственному строитель-
ству и местному самоуправлению Александр 
Семенников.

— На выборах Президента России в этом 
году внутри Москвы с одних участков на дру-
гие мигрировали от 160 до 180 тысяч человек. 
Кроме этого уменьшается количество подписей 
избирателей, необходимых для регистрации 
кандидата на должность мэра Москвы — с 1% 
до 0,5%, — добавил глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов.

Дарья ТЮКОВА.

МОЯ МОСКВА

МОСКВИЧИ СМОГУТ ГОЛОСОВАТЬ ДО 22.00
Соответствующие изменения 

внесены в избирательный 
кодекс столицы

«Если не хотите лишиться 
поддержки США, то вводи-
те войска в Сирию» — таков 
главный месседж главы МИД 
Саудовской Аравии, направлен-
ный Катару. Заявление саудов-
ского министра прозвучало на 
фоне озвученных в Вашингтоне 
планов заменить находящихся 
на сирийской земле американ-
ских военных контингентами из 
арабских стран.

«Мы просим наших партнеров взять 
на себя больше ответственности за обе-
спечение безопасности их собственно-
го региона, — заявлял американский 
президент Трамп. — Возрастающая 
вовлеченность наших друзей, включая 
Саудовскую Аравию, Объединенные 
Арабские Эмираты, Катар, Египет и дру-
гих, может обеспечить то, что Иран не 
получит выгоды от истребления ИГИЛ» 
(запрещенная в России террористиче-
ская группировка. — «МК»).

Впрочем, не все перечисленные 
Трампом страны готовы отправлять в 
Сирию свои контингенты. Проблема 
— помимо прочего — и в том, что воз-
главляемый Эр-Риядом блок арабских 
стран находится в «контрах» с Катаром 
(как известно, дело дошло до разрыва 
отношений и объявления маленькому, но 
амбициозному эмирату блокады). При 
этом саудовская коалиция уже плотно 
завязла в другом вооруженном конфлик-
те, участвуя в военной интервенции в 
йемене.

Так что обращенные к Катару слова 
саудовского министра иностранных дел 
(«Катару придется заплатить в Сирии за 
американское военное присутствие и 
отправить туда своих военных, пока пре-
зидент США не отменил американскую 
защиту Катара») следует воспринимать 
прежде всего как ядовитую стрелу, вы-
пущенную в сторону Дохи. Фактиче-
ски саудиты напомнили Катару о по-
кровительстве Вашингтона и наличии 
американской военной базы в стране. 
А также пригрозили, что без поддержки 
США правящий режим в Катаре «будет 
свергнут меньше чем за неделю».

Как бы то ни было, потенциальная 
отправка в Сирию военных из монархий 
Аравийского полуострова чревата не-
малыми осложнениями с учетом того, 
что Тегеран поддерживает правитель-
ство Башара Асада. Иран и Саудовская 
Аравия с давних пор являются не только 
идеологическими противниками, но и 
главными конкурентами за влияние в 
регионе. И столкновение этих сил в Си-
рии может изрядно накалить ситуацию 
в регионе.

«И Саудовская Аравия, и Катар с 
самого начала конфликта в Сирии под-
держивают вооруженные группировки, 
оппозиционные руководству Сирии, — 
комментирует «МК» старший научный 

сотрудник Центра арабских и ис-
ламских исследований Института 
востоковедения РАН Борис ДОЛГОВ. 
— Правда, они поддерживают разные 
по идеологическим воззрениям исла-
мистские группировки. Саудиты под-
держивают те формирования, которые 
исповедуют идеологию, близкую к вах-
хабитской. А Катар поддерживает те 
группировки, которые исповедуют идео-
логию, близкую «Братьям-мусульманам» 
(запрещенная в России Верховным су-
дом группировка. — «МК»). И зачастую 
между этими группировками возника-
ли и противостояния, и вооруженные 
столкновения.

Но последние заявления Саудов-
ской Аравии имеют целью сгладить 
эти противоречия внутри исламист-
ской оппозиции. Саудиты призывают 
Катар ввести контингент, однако здесь 
прежде всего надо говорить о том, что 
такое вряд ли возможно сейчас, по-
скольку, если это произойдет, то будет 
означать нарушение Дохой террито-
риального суверенитета Сирии. Катар 
войдет в противостояние с сирийской 
правительственной армией, которую 
поддерживают российские ВКС. И это 
будет противостояние в том числе и с 
Россией, и с Ираном. Так что вряд ли 
этого стоит ожидать, но само по себе 
заявление знаковое. 

Напомню, что США не так давно 
вынашивали идею создания так назы-
ваемого «арабского НАТО» — некоей 
коалиции арабских государств, Саудов-
ской Аравии, Катара и других монархий 
Персидского залива, которые должны 
участвовать более активно в сирийском 
конфликте на стороне Соединенных 
Штатов и вооруженной оппозиции. Так 
что заявление Саудовской Аравии ко-
ординировано с позицией Вашингтона 
и направлено на эти цели. США вына-
шивали такие цели, чтобы заменить 
часть американских военных в Сирии 
на арабские силы именно этого альянса. 
Но повторюсь: Катар или Саудовская 
Аравия вряд ли могут ввести войска в 
Сирию, поскольку это вызовет конфликт 
в том числе с Россией. Хотя спецназ 
многих арабских стран представлен в 
Сирии. Но Соединенные Штаты пыта-
ются сколотить альянс проамерикански 
настроенных арабских государств, ко-
торый будет осуществлять цели США в 
этой стране».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Илона ХАТАГОВА.

— Генеральным штабом ВС РФ проведен детальный 
анализ результатов ударов, — сообщил Рудской. — Со-
бранные фрагменты ракет, изучение воронок от разрывов 
и характер разрушений объектов позволяет сделать вывод, 
что из 105 заявленных попаданий в районе целей зафикси-
ровано не более 22 из них.

Генерал детально — на основе данных разведки, 
средств объективного контроля и космических спутников 
— отчитался, по какому из объектов сколько было пущено 
ракет и сколько реально попало в цель. От официальных 
данных американцев цифры отличаются в разы. К приме-
ру, «в районе научно-исследовательского центра «Барза» 
обнаружено только тринадцать попаданий из семидесяти 
шести заявленных». Или: «По утверждению представителей 
Пентагона, в наземные сооружения попало двадцать две 
ракеты. Нами зафиксировано не более семи попаданий, что 
отражено на космическом снимке», — объяснил генерал.

По словам Рудского, «фрагменты крылатых ракет, 
обнаруженные в указанных районах перехвата, имеют ха-
рактерные пробоины от поражающих элементов зенитных 
управляемых ракет. На узлах и агрегатах имеются отметки с 
серийными номерами, датами и фирмами-изготовителями 
и другие данные. Специалисты смогут без труда иденти-
фицировать принадлежность этих фрагментов». Части и 
осколки сбитых ракет были продемонстрированы журна-
листам на брифинге. 

Рудской сказал, что из-за технических неполадок часть 
ракет «не достигла объектов поражения, создав угрозу раз-
рушения гражданских объектов и гибели мирных жителей. 
Две из них, в том числе крылатая ракета tomahawk и авиа-
ционная высокоточная ракета, доставлены в Москву». 

Кроме того, сообщил Рудской, на объектах, по которым 
били США и их союзники, химоружия не было, что доказали 
взятые с этих мест пробы. Генерал отметил, что в принципе 
удивлен выбором объектов для уничтожения, сделанным 
США и их союзниками: 

— Если, по их мнению, на них действительно были 
запасы отравляющих веществ, то при нанесении ударов 
крылатыми ракетами могли возникнуть большие очаги 
заражения местности. А в случае с Дамаском неминуемо 
погибли бы десятки тысяч человек.

При этом генерал подчеркнул, что «в зону ответственно-
сти российских средств ПВО на территории Сирии крылатые 
ракеты не входили». Однако во вторник «в 20 часов вечера 
российскими средствами ПВО на удалении 10 километров 
от аэродрома Хмеймим были обнаружены и уничтожены два 
беспилотных летательных аппарата боевиков».

 Чем интересны сирийские трофеи (две неразорвав-
шиеся американские ракеты, которые сейчас разбирают и 
изучают российские специалисты), «МК» объяснил член экс-
пертного совета коллегии Военно-промышленной комиссии 
РФ, главный редактор журнала «Арсенал Отечества» 
Виктор МУРАХОВСКИЙ: 

— Нам эти ракеты очень даже интересны, — сообщил 
эксперт. — Их «томагавки», несмотря на то, что это ракеты 
еще 90-х годов, постоянно модернизируются. Тот, что по-
казали на брифинге, — это вариант «tomahawk block IV». То 
есть это — крылатая ракета уже со спутниковым каналом 
связи, с возможностью перенацеливания в полете, поэтому 
она очень интересна для наших инженеров, а главное — 
для специалистов по радиоэлектронной борьбе, которые 
непременно поищут способы противодействия этому хи-
трому «томагавку». Что касается авиационной крылатой 
ракеты, то это, скорее всего, американская ракета класса 
«воздух–поверхность» jaSSM-R, которую запускали с аме-
риканских бомбардировщиков В-1В. Здесь, в Сирии, вообще 
было ее первое боевое применение. Ранее она нам в руки 
не попадалась, так что ее особенно важно изучить. Конеч-
но, не для копирования — у нас самих есть не хуже, а даже 
лучше — а исключительно с целью разработки способов и 
мер противодействия. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Улица Еревана выбрала премьером Пашиняна, парламент медлит

SOSЕДИ

АРМЯНСКИЙ «БАРХАТ»

КОНФЛИКТ

Сменят ли аравийские 
монархии американских 
военных в Сирии?

ПРИЗРАК «АРАБСКОГО НАТО»

ГЕНШТАБ 
ПОКАЗАЛ 
«УМНЫЕ» 
СИРИЙСКИЕ 
ТРОФЕИ

В среду в российском во-
енном ведомстве журна-
листам показали сбитые 
сирийской ПВО ракеты. 
Начальник главного опе-
ративного управления 
Генштаба ВС РФ генерал-
полковник Сергей Рудской 
представил факты, окон-
чательно опровергающие 
«успех» ракетного удара 
коалиции во главе с США, 
который якобы преследо-
вал уничтожение объектов 
по производству химору-
жия в Сирии. 

Эксперт объяснил, 
чем ракеты Трампа 
интересны нашим 
военным

Саудовский министр 
иностранных дел Адель 
аль-Джубейр призвал Катар 
отправить войска в Сирию.

Фрагмент элемента 
двигательной установки 
ракеты SCALP.

Элементы бортового 
вычислительного комплекса 
системы управления КР 
«Томагавк».

Боевая часть КР «Томагавк».

Фрагмент цилиндра привода 
рулевого механизма ракеты 
SCALP.

Фрагмент цилиндра привода 
рулевых механизмов ракеты 
SCALP.

Фрагменты КР «Томагавк».

Фрагмент двигательной установки ракеты SCALP.

— Я родился и вырос в самой глубинке шах-
терского края — в городе Киселевске Кемеров-
ской области, — рассказывает Александр Влади-
мирович. — После школы пошел в наш местный 
горный техникум, получил специальность «горная 
электромеханика». После первой же производ-
ственной практики пришел и сказал отцу, что не 
буду работать ни механиком, ни электриком, ни 
слесарем, а только проходчиком. Уж очень мне 
понравились эти люди — первопроходцы, которые 
прокладывают путь в горных выработках. Отец 
меня поддержал. И вот уже 26 лет я работаю под 
землей проходчиком. 

— Можете вспомнить свой первый ра-
бочий день?

— Он, можно сказать, «пошел комом». Мне, 
восемнадцатилетнему, дали наряд на доставку, 
и я случайно выдернул, свернул две стойки. Это 
металлические крепления в выработке. Потом 
старшие товарищи их, конечно, восстанови-
ли, ругать меня не стали, простили — научили, 

подсказали. Надо сказать, что мне всю жизнь 
везло на хороших людей. 

В армию попал служить в зенитно-ракетные 
войска в Петропавловск-Камчатский. Вернулся — 
и сразу в шахту. Отец мой, дед мой, брат родной, 
а теперь и сын — шахтеры. 

С 2006 года Александр Куличенко трудится 
на предприятиях СУЭК-Кузбасс. С 2010-го — 
руководит бригадой проходческого участка шах-
тоуправления «Талдинское-Западное». Под его 
руководством бригада комбайном Sandvik МВ670 
установила несколько рекордов России.

Так, в 2016 году коллектив трижды преодо-
лел километровый рубеж месячной проходки, в 
декабре достигнув результата 1 272 метра горных 
выработок. А по итогам 2016 года коллективом 
установлен новый рекорд СУЭК по подготов-
ке очистного фронта — 5 427 метров горных 
выработок. 

Александр Куличенко был награжден 
звездой Героя Кузбасса. Он также является 

президентом действующего в СУЭК-Кузбасс 
клуба «Проходчик». 

— Как узнали, что удостоены звания Ге-
роя Труда? 

— Меня пригласили в Службу безопасно-
сти Президента. Там и сообщили о высокой 
государственной награде. Уже готовился соот-
ветствующий приказ. 

Говоря на церемонии вручения о заслугах 
проходчика Александра Куличенко, Владимир 
Путин подчеркнул, что бригада «добивается 
высоких производственных результатов, раз 
за разом ставит рекорды по скорости прове-
дения горной выработки. А для этого требу-
ются не только опыт и смелость, но и глубокая 
ответственность за своих товарищей, умение 
руководить коллективом, выверенный, точный 
подход к организации труда». 

Также было отмечено, что, в совершенстве 
освоив технологии горнопроходческой работы, 
Александр Владимирович передает свои знания 
и молодым шахтерам, работая не только на се-
годняшний, но и на завтрашний день угольной 
отрасли.

— Я, в свою очередь, поблагодарил Влади-
мира Владимировича за высокую оценку шах-
терского труда, потому что это, прежде всего, 
коллективная работа и коллективные успехи, 
— говорит Александр Куличенко. — После награж-
дения состоялся фуршет. Все говорили тосты. 

Я произнес наш, шахтерский: «Чтобы число спу-
сков равнялось числу выходов на поверхность». 

Отметим, что Александр Куличенко стал 
вторым сотрудником предприятий СУЭК и вто-
рым российским шахтером, удостоенным звания 
Героя Труда Российской Федерации. Первым, в 
2013 году, этого звания был удостоен Владимир 
Мельник — бригадир очистного коллектива шахты 
«Котинская» СУЭК-Кузбасс.

Надо заметить, что звание Героя Труда Рос-
сийской Федерации является вторым по статусу 
званием России после Героя Российской Феде-
рации. Оно было учреждено Президентом Вла-
димиром Путиным 29 марта 2013 года. В общей 
сложности с 2013 по 2018 год звания Героя Труда 
удостоено 32 россиянина.

СУЭК — одна из ведущих угледобывающих 
компаний мира, крупнейший в России производи-
тель угля, крупнейший поставщик на внутренний 
рынок и на экспорт. Добывающие, перераба-
тывающие, транспортные и сервисные пред-
приятия СУЭК расположены в восьми регионах 
России. На предприятиях СУЭК работает более 
33 500 человек. Основной акционер — Андрей 
Мельниченко.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Владимир Путин вручил 
государственную награду 
горняку Александру 
Куличенко

25 апреля Владимир Путин вручил в Кремле медали 
«Герой Труда Российской Федерации» пятерым рос-
сиянам. Среди награжденных — бригадир проходчи-
ков шахты «Талдинская-Западная 2» СУЭК-Кузбасс 
Александр Куличенко. Он получил знак особого 
отличия — золотую медаль «Герой Труда Российской 
Федерации» весом 15,25 грамма и грамоту о при-
своении высокого звания. О своих буднях и достиже-
ниях Александр Владимирович рассказал «МК».

КУЗБАССКИЙ ШАХТЕР СТАЛ ГЕРОЕМ ТРУДА
НАГРАДА
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«Народный премьер» Никол Пашинян среди своих сторонников. 
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СРОЧНО В НОМЕР

12 мая в 11.00 на территории Москов-
ской области в шестой раз стартует 
ежегодная эколого-патриотическая 
акция «Лес Победы», главная цель ко-
торой — озеленение Подмосковья, 
создание садов и аллей, парков и скве-
ров. Ожидается, что в ней примут уча-
стие не менее 200 тыс. жителей регио-
на. Многие семьи приезжают на такие 
мероприятия с детьми. Ведь еще одна 
важная цель акции — воспитание па-
триотизма у молодого поколения, со-
хранение памяти о подвиге советских 
людей, ценой своей жизни и своим 
трудом добившихся победы в Великой 
Отечественной войне.

— Центральной площадкой в этом году 
станет лесной участок в Солнечногорском му-
ниципальном районе вблизи деревни Жили-
но, — рассказал «МК» председатель комитета 
лесного хозяйства Московской области Иван 
Советников. — Здесь мы ожидаем свыше 7 
тыс. участников акции. На данной территории 
будет посажено 160 тыс. деревьев — сосен, 
дубов и лип.

Он также отметил, что для всех желаю-
щих уже подготовлены сеянцы и посадочный 
инвентарь.

В ходе акции «Лес Победы» на площади 
свыше 377 га государственного лесного фонда 
посадят более 1,3 млн деревьев. Еще примерно 
113 тыс. деревьев и кустарников будет посажено 
на землях муниципальных образований на пло-
щади 385 га. Ожидается, что в акции примут 
участие около 200 тыс. человек.

— Акции по посадке деревьев — это 
не только вклад в лесовосстановление и озе-
ленение нашего Подмосковья, но и воспита-
ние бережного отношения к лесу, — отметил 

заместитель председателя правительства 
Московской области Александр Чупраков. — 
За пять лет в рамках акций мы посадили более 
11,2 млн деревьев на площади свыше 5 тыс. га. 
Я приглашаю всех 12 мая в 11 часов на нашу тра-
диционную акцию «Лес Победы». Одевайтесь 
по погоде и не забудьте взять с собой сапоги. 
Приходите и посадите свое дерево!

Найти всю необходимую информацию 
об акции и выбрать участок для посадки можно 
на сайте ПОСАДИСВОЕДЕРЕВО.РФ. Хештег 
в соцсетях — #леспобеды2018.

Светлана ОСИПОВА.

ЛЕС НАШЕИ 
ПОБЕДЫ

Ежегодная эколого-
патриотическая 
акция пройдет 
в Подмосковье 

во вторую субботу мая

Жители и гости Московской области могут 
посадить молодые деревья в подмосковных 
лесах или принять участие в благоустройстве 
парков, скверов и дворовых территорий в своих 
муниципальных образованиях. Для посадки 
деревьев определены специальные площадки, 
адреса которых размещены на сайте 
посадисвоедерево.рф. На этих площадках можно 
будет получить весь необходимый посадочный 
инвентарь, сеянцы и саженцы.

ЗЕМЛИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

ЗЕМЛИ ЛЕСНОГО ФОНДА

1230  участков

385 га 
— общая площадь

113 тыс.
 деревьев 

80  участков

377,2 га 
— общая площадь

1,3 млн
 деревьев 

Основные породы — ель, сосна, дуб, липа

свыше 

ФОТОКОНКУРС 
#ЛЕСПОБЕДЫ2018

УСЛОВИЯ:
■ прийти на акцию, посадить дерево;
■ сделать фотографию;
■ разместить ее на своих странич-
ках в социальных сетях с хештегом 
#леспобеды2018.

НОМИНАЦИИ:
■ «Вместе веселее» (самая массовая 
и дружная фотография);
■ «Мой лес — мое будущее»;
■ «Мы помним, мы гордимся!»

ПОДСЧЕТ РЕЗУЛЬТАТОВ:
■ фотография, набравшая наибольшее 
количество лайков, побеждает.

ЦИТАТА
«Массовое мероприятие «Лес Победы» ста-
ло уже традиционным. Я очень надеюсь, что 
12 мая большое количество жителей смогут 
в своих городах посадить новые сады и аллеи, 
фруктовые деревья».

Губернатор Московской области 
Андрей ВОРОБЬЕВ.

СОЛНЕЧНОГОРСК — 
ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА

АКЦИИ:
■ 12 декабря 1941 года одним из первых 
городов Подмосковья был освобожден 
Солнечногорск;
■ 15 декабря весь район был освобож-
ден 16-й армией под командованием 
К.К. Рокоссовского;
■ в окрестностях Солнечногорска было оста-
новлено победное шествие вермахта, именно 
отсюда началось отступление гитлеровских 
войск;
■ на фронт в Солнечногорском районе ушли 
12 тыс. мужчин;
■ 5 тыс. бойцов и командиров, выходцев 
из этих мест, награждены орденами и медаля-
ми, трое стали Героями Советского Союза.

ЗНАЙ НАШИХ! НОУ-ХАУ

Кто ж его посадит 
— он же Интернет!

Самый популярный вид дачного шопинга 
на сегодняшний день — это покупка китай-
ских семян через Интернет. Однако опыт горе-
покупателей показывает, что удачным здесь 
оказывается чаще всего одно приобретение 
— белый огурец. Этот сорт действительно су-
ществует. Огурчики вырастают молочно-белого 
цвета с нежной, не пупырчатой кожурой. Однако 
на вкус они, по мнению покупателей, сильно 
уступают своим зеленым братьям. 

Больше ничего неожиданного вырастить 
из китайских семян, как правило, не удается. 
Поэтому красочные отфотошопленные кар-
тинки на пакетиках с семенами — абсолютный 
обман. В природе не может быть синей клубни-
ки, однако люди, поверив в это чудо селекции, 
бросаются ее покупать. А потом, глубоко разо-
чарованные, созерцают на грядках обычные 
красные ягоды. 

Печальный опыт выращивания «си-
ней» клубники имеет Елизавета Трофимова 
из Серпухова: 

— Я выращивала семена в рассаде — 
в итоге получилось десять кустов. Посадила 
их осенью, а урожай собирала в июне. И с 
небольшой плантации удалось собрать две 
жменьки клубники. Только не голубой, а самой 
обычной, красной. Я бы даже не сказала, что 
это клубника, — она безвкусная. 

А вот, например, черная клубника в приро-
де действительно существует. Правда, не такая, 
как на картинке. Она темно-бордовая и лишь 
в отсутствие солнечного света кажется чер-
ной. Белая клубника тоже набирает популяр-
ность у любителей экзотики, при этом стоит 
отметить, что в отличие от других колоритных 
родственников она действительно вкусная. 
А с земляникой никаких метаморфоз до сих 
пор еще не происходило. Зато селекционеры 
«оторвались» на клубничных цветках. У новых 
сортов уже не белые цветы, а ярко-малиновые 
и розовые.

ЦИТАТА
— Всем хочется иметь на своих участках 

необыкновенные растения, экзотику. Этим 
пользуются недобросовестные продавцы — 
они каждый год придумывают что-то новое. 
Советую дачникам не вестись на такой мар-
кетинг или по крайней мере быть готовыми 
к разочарованию, — предупреждает садовод 
со стажем Елена Симакова. — При покупке 
семян и саженцев рекомендую быть внима-
тельнее, не стесняйтесь спросить у продавца 
об их происхождении.

Чудеса еще случаются!
И все же не надо думать, что любой овощ 

или фрукт необычного цвета — это стопроцент-
ный обман. Ведь селекционеры не зря едят свой 
хлеб, порой у них получаются поразительные 
гибриды, достойные внимания.

— В этом сезоне меня заинтересовали 
красные африканские баклажаны, — расска-
зала «МК» ведущий агроном лаборатории пло-
доводства Тимирязевской сельхозакадемии 
Ольга Сырицо. — Я впервые увидела их в су-
пермаркете под названием «тыква на ножке». 
В Интернете их еще называют деформирован-
ными помидорами. Очень интересная культура. 
По вкусу красные баклажаны, конечно, уступают 
классическим, поэтому они не заинтересуют 
садоводов, предпочитающих богатый урожай 
и необыкновенный вкус. А вот тем, кто стремится 
получить удовольствие от самого про-
цесса выращивания, думаю, они 
придутся по нраву.

— Фиолетовые тома-
ты — это тоже реаль-
ность, а не надува-
тельство, — уверяет 
«МК» агроном Мар-
гарита Васильева. 
— Они выведены 
путем переноса 
генов от диких 
разновидностей 
к к ульт урным. 
А также есть новые, 
очень необычные 
культуры: милотрия 
шершавая (вьющееся 
растение, плоды кото-
рого похожи на маленькие 
арбузы — их вкус напоминает 

вкус перезревшего огурца), лагинария (удлинен-
ная тыква, плод которой можно отрезать прямо 
на грядке, и отрезанный бочок тут же вырастет 
снова, как хвост у ящерицы), люфа (растение 
семейства тыквенных, которое выращивают 
не для употребления в пищу, а чтобы получить... 
природную мочалку).

На какую такую половину?
Как известно, самый изощренный вид об-

мана — это полуобман. Его любят продавцы 
вымышленных гибридов. А что они практикуют? 
Фотография плода на упаковке семян полностью 
соответствует действительности — вырастает 

именно такое необычное на вид растение. 
Однако оно не является результатом 

скрещивания культур из разных 
семей. Оно — лишь маленький 

уродец своего семейства. 
Вот так на рынке вы неожи-

данно можете наткнуться 
на огурлимоны и огур-
дыни. Однако в природе 
этих гибридов не су-
ществует. Под маской 
огурлимона скрывается 
разновидность огурца, 
а под маской огурды-

ни — разновидность 
тыквы. 

— Огурлимон — это 
огурец-гермафродит, цвет-

ки которого имеют и пестики, 
и тычинки — два в одном, — рас-

сказывает агроном Маргарита 

Васильева. — Вырастая, плод становится кру-
глым, похожим на лимон, поэтому не очень 
добросовестные продавцы, пользуясь этим 
сходством, выдают его за гибрид огурца и ли-
мона. И таких «обманок» гораздо больше, чем 
вы думаете. Взять хотя бы всем известный не-
ктарин. Бытует мнение, что это гибрид персика 
и сливы. А на самом деле это просто персик, ли-
шенный опушения. Еще один распространенный 
пиар-ход — это продажа земляничных деревьев. 
Название выглядит интригующе, а ведь за ним 
скрывается полудикая разновидность малины. 
Кусты растут довольно быстро, но ягоды осо-
быми вкусовыми качествами не обладают. Еще 
многие предприимчивые торговцы любят вы-
давать недостатки сортов за их достоинства. 
Например, очень бойко «садоводы» торгуют 
двухцветными и трехцветными томатами, а по-
купатели даже не подозревают, что это особен-
ность созревания — ну не успевает плод равно-
мерно окрашиваться до полной готовности, 
и в определенный период в нем соединяются 
и зеленый, и красный, и желтый цвета.

Саженец — как член 
семьи, не ищите его 
вдоль дорог
По мнению председателя Общероссийской 

организации «Садоводы России» Андрея Тума-
нова, все, что сейчас продается в Интернете и на 
временных ярмарках, в той или иной степени 
не соответствует действительности. 

— «Хит» последних двух лет, который по-
любили мошенники, это малиновое дерево, 
под видом которого продается малина давно 
известного сорта «Таруса», — рассказывает экс-
перт. — Малиновых деревьев не бывает, но люди 
верят в сказку и покупают. А поскольку садоводы 
— народ терпеливый, они могут годами ждать, 
когда купленное растение приобретет досто-
инства, описанные продавцом. Верха цинизма 
по «впариванию» несуществующих культур до-
стигла, пожалуй, фирма, которая сейчас бази-
руется в Смоленске и которая на таких «дурках» 
строит целый бизнес! Но начинали они работать 
в Белгороде. Я очень долго пытался обратить 
на них внимание милиции и вел долгую пере-
писку с правоохранительными органами, но они 
так и не заинтересовались этими мошенниками. 
В итоге пришлось написать письмо губернатору, 
и когда эту фирму изгнали из Белгорода, она 
переехала в Курск. А сейчас эти люди с абсо-
лютным отсутствием совести работают в Смо-
ленске. Хочу подчеркнуть, что за последние 20 
лет не было возбуждено ни одного уголовного 
дела в отношении мошенников, которые за-
нимаются растениями.

— Андрей Владимирович, а какие хиты 
продаж на вашей памяти еще были?

— Продажа колоновидных деревьев (имею-
щих форму колонны с отсутствием длинных 
веток). Селекционеры утверждают, что на се-
годняшний день колоновидными являются 
только яблони. Колоновидных слив, персиков, 
абрикосов, вишни, черешни не бывает. Однако 
эти «деревья» везде продаются! И люди их по-
купают, потому что падки на красивые картинки. 
Садовод, хочу вам сказать, — это влюбленный 
человек. Весной он просто теряет разум. И мо-
жет купить все что угодно, лишь бы упаковка 
была красивая. Возвращаясь к «хитам» продаж... 
Несколько лет назад садоводы пели осанну зо-
лотистой смородине. Думали, что это последнее 
слово селекции, а это просто декоративный вид 
кустарника, и ягоды у него невкусные. 10 лет на-
зад люди сходили с ума от йошты — это гибрид 
крыжовника и смородины. Но на вкус — ни рыба, 
ни мясо. Большой популярностью пользовалась 
шпинат-малина, сорняк семейства маревых, 
ближайший родственник лебеды. Оказалось, 
что это совсем не шпинат и не малина — ягоды 
и листья имеют очень пресный вкус. Однако 
в свое время его сумели красиво сфотографи-
ровать, и бесполезное растение шло нарасхват. 
Все эти «забытые хиты», думается мне, скоро 
снова всплывут в рекламе на рынках. И начнется 
новый бум старых обманок.

— Как не попасться на удочку 
мошенников?

— Покупать саженцы нужно только в пи-
томниках, потому что там всегда работают агро-
номы. А профессиональная этика не позволит 
агроному вас обмануть. Категорически не ре-
комендую покупать растения вдоль дорог. Вы 
же не выбираете себе жену на дороге. А саженец 
— тот же член семьи. С ним уже не разведешься. 
Его можно только вырубить.

Светлана РЕПИНА.

РЕЦЕПТ
САЛАТ ИЗ МЕЛОТРИИ

Вам понадобится помыть помидоры 
черри (200 г), мелотрию (150 г), красный 
болгарский перец (половинку без семян). 
Последний нарежьте кольцами и смешайте 
с первыми двумя ингредиентами. Теперь до-
бавьте к ним адыгейский сыр, которого будет 
достаточно и 80 г. Его следует измельчить 
кубиками. Далее используйте подсушенный 
на слабом огне арахис без шелухи (30 г), кото-
рый добавит блюду оригинальности. В конце 
полейте смесь лимонным соком (1,5 ст. л.) 
и оливковым маслом (2 ст. л.), посыпьте мор-
ской солью (2 щепотки) и асафетидой. Салат 
готов, и теперь его можно подавать к столу 
как отдельно, так и с лазаньей, пловом или 
просто макаронами-рожками.

ОГУРЛИМОН...

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Самый знаменитый розыгрыш 
с семенами не ради наживы, 
а ради смеха устроила компания 
BBC 1 апреля 1957 года. В теле-
программе «Панорама» появилось 

сообщение о необычайно богатом вследствие 
мягкой зимы и «фактически полного исчезно-
вения спагеттиевых долгоносиков» урожае 
спагетти в Тичино, Швейцарии. Дополнитель-
ный вес сообщению придал закадровый голос 
авторитетного диктора Ричарда Димблби. 
В 1950-х макароны в Великобритании не яв-
лялись повседневным блюдом и были из-
вестны в основном в виде консервированных 
спагетти в томатном соусе. Частично сюжет 
был снят на фабрике макаронных изделий 
на Лондон Роуд, Сент-Олбанс, Хертфордшир, 
а также в гостинице Швейцарии.
Программу просмотрела аудитория примерно 
в 8 миллионов человек, тысячи из которых 
на следующий день звонили и спрашивали, 
где купить семена или саженцы макаронного 
дерева и как они сами могут вырастить его 
на своем участке.

c 1-й стр.

АВТОВЛАДЕЛЬЦУ 
НЕ УДАЛОСЬ СВАЛИТЬ 
ВИНУ ЗА ЦАРАПИНЫ 

НА ДВОРНИКОВ
Заставить управляющую компанию опла-

тить покраску автомобиля, который был ис-
пачкан... травой, пытался 48-летний житель 
подмосковной Ивантеевки, оценив нанесенный 
ему ущерб в 74 тысячи рублей. Однако даже 
независимая экспертиза не убедила суд в том, 
что покос травы мог так сильно навредить 
транспортному средству.

Как стало известно «МК», в Ивантеевский 
городской суд обратился мужчина, заявивший, 
что в июне 2017 года во время благоустройства 
придомовой территории его машина «Тойота 
Камри» 2013 года выпуска «была загрязне-
на растительной массой». Кроме того, из-за 
неосторожной работы косильщика на ней по-
явились сколы от камней. Истец предъявил 
суду заключение независимого эксперта, со-
гласно которому сумма восстановительного 
ремонта автомобиля составляет 34 тысячи 
рублей. При этом гражданин не намеревался 
ограничиваться возмещением этой суммы. 
Он присовокупил к исковым требованиям 
компенсацию морального вреда, расходы 
по оплате независимой экспертизы и гонорар 
официальному представителю. Однако в ходе 
судебного разбирательства выяснилось, что 
у остальных автовладельцев, которые паркуют 
свои машины возле этого дома (а их насчиты-
вается более двухсот), никогда не возникало 
подобных проблем — работа триммера не вре-
дила их транспортным средствам. Кроме того, 
соседи и сотрудники ТСЖ заявили в суде, что 
истец оставляет свой автомобиль в разных 
местах, и отследить тот момент, когда триммер 
мог приблизиться к «Тойоте» на опасное рас-
стояние, невозможно — камеры видеонаблю-
дения возле дома отсутствуют. Представители 
управляющей компании предположили, что ис-
тец мог поцарапать свою машину в тех местах, 
где нарушено дорожное покрытие (он работает 
прорабом и часто бывает на строительных 
объектах). Что касается дворников, то они 
подробно проинструктированы: во время по-
коса травы нельзя приближаться к машинам 
на расстояние меньше двух метров. При этом 
специалисты управляющей компании обычно 
вывешивают объявления с просьбой освобо-
дить двор от автомобилей.

Ивантеевский суд не нашел аргументы истца 
достаточно убедительными. Он взыскал с от-
ветчика в счет возмещения материального 
ущерба лишь... одну тысячу рублей. При этом 
истцу из своего кармана пришлось оплачивать 
дополнительную судебную экспертизу автомо-
биля, которая составила 34 тысячи рублей.

ВИНУ МАШИНИСТА, 
СБИВШЕГО ТРОИХ 

РАБОЧИХ, ОСВЕТИЛ 
НЕИСПРАВНЫЙ 

ПРОЖЕКТОР
Три года условно за две человеческие жиз-

ни получил машинист электрички, сбившей 
людей на станции Кунцево-2 Белорусского 
направления Московской железной дороги. 
Следователи выяснили, что электропоезд 
эксплуатировался с серьезными нарушениями 
техники безопасности.

Как стало известно «МК», 26-летний житель 
Орла Анатолий Рушкин после службы в армии 
окончил профильное училище Министерства 
путей сообщения. Сначала молодой человек 
нашел работу недалеко от дома, но в 2016 
году он решил попробовать свои силы в сто-
личном регионе. Он снял квартиру в Москве 
и привез с собой любимую женщину, с которой 
живет в гражданском браке. Трудоустроился 
орловчанин в депо «Лобня» на должность по-
мощника машиниста, однако через короткое 
время смышленого паренька заметили и по-
высили в должности до машиниста.

7 января 2017 года мужчина выполнял рейс 
по маршруту Москва — Усово. Когда электропо-
езд подъезжал к железнодорожной платформе 
Кунцево-2 около 00.30, сломался прожектор, 
освещавший путь локомотиву. Он стал светить 
вполсилы. Согласно технике безопасности 
Рушкин обязан был сразу прекратить движение 
поезда, но он проигнорировал правила (кото-
рые, по сути, написаны кровью) и продолжил 
движение. Ужасающие последствия этого 
нарушения не заставили себя долго ждать. Ма-
шинист не заметил трех рабочих на расстоянии 
116 метров, переходивших железнодорожное 
полотно в неположенном месте. Мужчины 
шли на стройку, расположенную неподалеку, 
чтобы заступить в ночную смену. Два человека 
погибли от удара локомотива на месте. Тре-
тьего удалось спасти лишь благодаря неимо-
верным усилиям медиков. По данному факту 
правоохранители возбудили уголовное дело 
по статье «Нарушение правил безопасности, 
движения и эксплуатации железнодорожного 
транспорта, повлекшее по неосторожности 
смерть двух лиц». Машинисту грозило до 7 лет 
лишения свободы. 

— Собранные следственными органами до-
казательства признаны судом достаточными 
для вынесения приговора машинисту электро-
поезда, — рассказала «МК» старший помощник 
руководителя Московского межрегионального 
СУ на транспорте СК РФ Елена Марковская.

Недавно Кунцевский городской суд вынес 
свой вердикт по этому делу. Он признал Ана-
толия Рушкина виновным и назначил ему на-
казание в виде 3 лет условно. Фемида учла, 
что подсудимый признал свою вину и рас-
каялся.

ПРИЧАСТНОСТЬ ВОЛКА 
К УБИЙСТВУ ОВЦЫ 

УСТАНОВИЛА ФЕМИДА
Доказать в суде, что стадо овец почти в пол-

ном составе пало от зубов волка-полукровки, 
не удалось фермерам из деревни Насадкино 
Дмитровского района, подавшим иск про-
тив своего соседа. Мужчина, который держит 
на своем участке сторожевого пса с необычной 
родословной, убедил Фемиду: его питомец 
виновен в инциденте лишь с одной овечкой. 

Как стало известно «МК», чета Тумановых 
(фамилия изменена), которой принадлежит 
в деревне небольшое фермерское хозяйство, 
обратилась в суд с просьбой взыскать с соседа 
стоимость четырех овцематок, растерзанных 
его собакой. По данным истцов, полгода назад 
к ним на участок забежал соседский пес, ко-
торый обычно содержится на привязи и имеет 
очень жестокий нрав (по их словам, ответчик 
привез его из Тверской области еще щенком 
и хвастался перед соседями, что его питомец 
рожден от волка и беспородной собаки). Факт 
проникновения на участок Тумановых полу-
волка был подтвержден записью с камеры 
видеонаблюдения. По записи также видно, что 
пес направился прямиком в сарай, который был 
открыт. Здесь собака напала на несчастных жи-
вотных. Блеяние овец и коз слышала из дома 
внучка фермеров, которая в тот момент одна 
находилась дома. Девочка позвонила по теле-
фону дедушке, и он тут же примчался на свой 
участок. Однако четвероногого преступника 
мужчина уже не застал. Он обнаружил лишь 
жертв: одну овцу собака загрызла насмерть, 
еще три овцы и две козы были ранены. Гибель 
животного от зубов хищника констатировал 
ветеринар. Медик также рекомендовал Тума-
новым забить пострадавших овец, потому что 
их лечение может оказаться неэффективным, 
а козам выписал антибиотики.

Ущерб, нанесенный хозяйству, фермеры 
оценили в 60 тысяч рублей, поскольку стои-
мость одной овцы составляет 15 тысяч. Однако 
суд не нашел доказательств причинения вреда 
собакой трем выжившим овцематкам. Если 
насильственная смерть одной овцы подтверж-
дена ветеринаром, то вынужденный забой 
остальных парнокопытных документально 
ничем не доказан. «В материалах дела име-
ются фотографии пострадавших животных. 
Иных доказательств истцом не представлено, 
равно как и не представлено доказательств, 
свидетельствующих о необходимом и вынуж-
денном забое животных», — констатировал 
судья, обязав ответчика оплатить истцу стои-
мость только одной погибшей овцы.

Животное, которое будет предсказы-
вать результаты матчей в рамках чемпи-
оната мира-2018, предложила выбрать 
жителям Химок объединенная дирек-
ция местных парков. Химчанам нужно 
проголосовать в официальной группе 
администрации городского округа.

Предсказатель будет выбран из числа оби-
тателей контактного зоопарка «Ковчег», который 
располагается в парке имени Льва Толстого.

— На данный момент претендентов трое: 
лосиха Яша, гусь Евгений и кенгуру Снежок, — 
пояснили «МК» в зоопарке. — Жители городского 
округа могут проголосовать в официальной груп-
пе администрации ВКонтакте. Каким образом 
предсказатель будет делать выбор, решим, ис-
ходя из его вида.

Голосование будет открыто вплоть до пят-
ницы, 27 апреля. Результаты будут подведены 
на следующий день — в субботу. 

Светлана ОСИПОВА.

ИСХОД 
ЧЕМПИОНАТА 
МИРА 
ПРЕДСКАЖЕТ... 
ГУСЬ?
В Химках выбирают 
оракула из контактного 
зоопарка

САМЫЕ ЗНАМЕНИТЫЕ 
ЖИВОТНЫЕ-ПРЕДСКАЗАТЕЛИ

Кот Оскар из Америки. Живя в доме пре-
старелых, он предсказывал скорую кончину 
живших там пенсионеров.

Лайка Алиса из Армении. Отказалась 
возвращаться в дом после прогулки и не пускала 
туда хозяина перед началом землетрясения.

Осьминог Пауль с острова Эльба. Он 
смог предсказать результат четырех из шести 
матчей сборной Германии на Евро-2008. А на 
чемпионате мира по футболу 2010 года, про-
ходившем в ЮАР, Пауль угадал все результаты 
матчей.
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Падение «деревянного» не по-
влияло на тягу населения к путе-
шествиям, но вынудило пересмо-
треть приоритеты при выборе 

места отдыха. Согласно данным Ассоциации 
туроператоров России (АТОР), порядка половины 
всех реализованных туров за границу на майские 
выходные приходится на Турцию. За ней следуют 
Кипр, Испания, далее — Болгария, Объединенные 
Арабские Эмираты и Греция, которая, к слову, в 
этом весеннем сезоне резко подорожала. Среди 
наиболее популярных маршрутов в пределах 
страны значатся Краснодарский край, следом 
— Крым, Кавказские Минеральные Воды, Под-
московье и Санкт-Петербург.

Кто успел, тот отдохнул
Пусть рубль и отыграл недавние потери, 

но как ситуация с валютным курсом изменится 
завтра, никому не ясно. Загад, как известно, не 
бывает богат. Тем, кто приобрел туристическую 
путевку заранее — до 6 апреля (день введе-
ния американских санкций, спровоцировавших 
последующее падение национальной валюты), 
посчастливилось сэкономить. Любителям же 
откладывать планы на отдых в долгий ящик при-
шлось подсчитывать потери. До паники, правда, 
дело еще не дошло. Однако перспективы тури-
стического сезона-2018 остаются под большим 
вопросом.

Валютные скачки нашли отражение в ценах 
на авиабилеты за рубеж. Каждую неделю в ночь 
со вторника на среду Международная ассоциация 
воздушного транспорта (IATA) пересчитывает 
курс валют для определения рублевого экви-
валента стоимости авиабилетов. Например, 18 
апреля зарубежные перелеты подорожали на 
6–7%. Иначе говоря, если 17 апреля билет за 
200 евро в переводе на российский рубль обо-
шелся бы в 14,5 тыс., то уже 18 апреля за него 
пришлось бы отдать на тысячу больше, а именно 
15,5 тыс. рублей.

Пакетные туры за границу также подоро-
жали. Однако взлет цен затронул только тех, кто 
не спланировал майские выходные наперед. В 
декабре–феврале состоялись продажи путевок 
по акции «Раннее бронирование» со скидкой 
20–30%. Многие путешественники, оплатив такие 
туры, существенно сэкономили — в отличие от 
тех, кто рассчитывал на выгодное приобретение 
всего за пару недель до даты вылета.

Но есть и третья категория граждан — те, кто 
внес только предоплату за туристическую путев-
ку. Падение рубля побудило соотечественников 
штурмовать агентства, чтобы как можно скорее 
внести оставшуюся сумму за путешествие, так 
как дальнейший рост доллара и евро привел бы 
к увеличению стоимости турпродукта на десятки 
процентов. «Люди понимают, что чем дальше, 
тем, возможно, дороже. Однако доплачивают 
за путевки уже по действующему курсу, а не 
по тому, по которому они вносили предоплату. 
Поэтому во всех турагентствах фиксируются чуть 
ли не очереди из желающих доплатить за свой 
тур и поехать», — поясняет пресс-секретарь 
Российского союза туриндустрии (РСТ) Ирина 
Тюрина.

Чек на путешествие
По данным АТОР, из традиционных зарубеж-

ных туристических направлений Турция стала 
самым дешевым для путешествия на грядущие 
весенние выходные, а Греция — наиболее до-
рогостоящим. «Туры с вылетом на 28 апреля на 

неделю на базе all inclusive стоят около 98 тысяч 
рублей», — отметила глава АТОР Майя Ломидзе. 
По словам эксперта, уже через неделю цены от-
дыха на греческих островах станут ниже.

Вообще же в 2018 году средний чек на путе-
шествия в майские праздники изменился. Если 
в прошлом году путевку в один из курортных 
городов Турецкой Республики можно было при-
обрести за 41,6 тыс. рублей, то в текущем году 
средняя стоимость поднялась до 58,7 тыс. Кипр 
вырос в цене с 56 до 63,7 тыс. рублей.

Если говорить об отечественных направле-
ниях, то спрос на них вырос на 15–20%. «Самое 
дешевое направление с вылетом 28 апреля, а это 
самая популярная дата вылета в нынешнем году, 
это Крым», — отметила Ломидзе. По словам экс-
перта, путевка на двоих на неделю с размещени-
ем в гостинице «три звезды» с режимом питания, 
предполагающим только завтрак, обойдется 
путешественникам в 38–40 тыс. рублей. 

Некоторым соотечественникам все-таки 
пришлось изменить свои планы на майский от-
дых в связи с нестабильностью рубля и отдать 
предпочтение российским направлениям. Даже 
несмотря на то, что отдых на наших курортах, так 
же, как на зарубежных, прибавил в цене: сред-
ний рост стоимости — почти 5,5 тыс. рублей, 
до 22,3 тыс. Туроператоры считают такой цено-
вой скачок несущественным, но сами туристы в 
большинстве своем вряд ли с этим согласятся: 
надо брать в расчет финансовое благосостояние 
населения, чьи реальные доходы падали четыре 
года подряд. 

«Если брать цены в рублевом эквиваленте, 
то майские праздники 2018 года сопоставимы по 
цене с прошлым годом. Учитывая инфляционную 
составляющую, можно сказать, что средняя цена 
за отдых в России повысилась на 5–7%, — подчер-
кнула представитель АТОР. — Есть объекты, где 
цена увеличилась на 10%, но есть и те, где цена 
вообще не изменилась. То есть можно сказать, 
что повышение цен на нашем туристическом 
рынке получилось незначительным».

Самостоятельные путешественники в пер-
вую очередь интересовались Стамбулом. Коли-
чество бронирований авиабилетов на майские 
выходные по этому направлению выросло на 77% 
по сравнению с 2017 годом. Также у россиян поль-
зуются спросом перелеты в Будапешт, Тбилиси и 
Берлин. Если говорить о предпочтениях граждан 
на внутреннем рынке, то пальму первенства за-
воевал Ростов-на-Дону: число бронирований 
билетов туда взлетело на 80%. Следом идут 
Екатеринбург, Казань и Краснодар.

Пока непонятно, как на стоимость путевок 
на отечественные курорты повлияет курорт-
ный сбор, который впервые начнут взимать с 
отдыхающих на Алтае, в Ставрополье и в Крыму 
— причем уже с 1 мая. Федеральным законом 
установлено, что новый налог не может превы-
шать 50 рублей с человека в сутки. Отметим, что 
сумму сбора устанавливает сам регион. Самый 
высокий уровень установлен для отдыхающих на 
Ставрополье — как раз 50 рублей с человека. В 
Краснодарском крае и Крыму ставку оставили 
на уровне 10 рублей с человека, а на Алтае — 30 
рублей. Введение же курортного сбора на Кубани 
на днях перенесли на 16 июля.

«Что касается появляющегося с 1 мая ку-
рортного сбора, то деньги, что будут изыматься 
в пользу курорта, берутся с самих туристов или 
гостиниц, поэтому влияние на путевки будет 
минимальным, — считает аналитик консульта-
ционного центра «Эшфорд» Роберт Алоян. — А 
поскольку порядок сбора определен довольно 
туманно, то и эффективность наполнения объема 
принимаемых средств, особенно на начальном 
периоде, вызывает большие вопросы».

Сомнительное 
удовольствие
Существует также одно зарубежное направ-

ление, которое всего несколько лет назад было 
в числе самых популярных у россиян. Речь — о 
курортах Египта, которые вступают в отчаян-
ную борьбу за весомую долю отечественного 
турпотока.

В апреле 2018 года, после продолжительного 
перерыва, Россия и Египет возобновили регу-
лярное авиасообщение. Самолеты курсируют 

только по маршруту Москва—Каир и обратно. 
Наши соотечественники явно были в этом заинте-
ресованы. Согласно данным билетных агентств, 
количество поисковых запросов по этому направ-
лению увеличилось на 37%. Однако купленных 
билетов от этого больше не стало. Ни стоимость 
перелета, ни продолжительная дорога к морю 
не устроили самостоятельных путешественни-
ков. Напомним, что рейсы выполняют лишь две 
авиакомпании — отечественная и египетская. На 
момент написания этого материала билет на 28 
апреля на рейс в Каир можно было приобрести за 
56 тыс. рублей. Отметим, что речь идет о месте 
в экономклассе. Обратный билет с вылетом в 
Москву 10 мая продавался за 24,7 тыс. рублей. 
Итого: свыше 80 тысяч рублей на дорогу туда-
обратно. И это только на одного человека. К слову, 
время в полете в одну сторону занимает 4,5 часа, 
а дальше — например, на автобусе до одного из 
курортных городов — еще порядка 6 часов.

Несмотря на то что возобновилось исклю-
чительно регулярное сообщение между стра-
нами, пакетные туры на курорты Красного моря 
поступили в продажу. Спрос на отдых в Хургаде 
и Шарм-эль-Шейхе есть, отметил туроператор, 
давший первым старт продажам по этому на-
правлению. «Пик заездов придется на майские 
праздники, — отметили в компании. — Большин-
ство предпочитает курорты Хургады, выбирая 
четырех- и пятизвездные отели с режимом «все 
включено», средняя продолжительность отдыха 
составляет 10–14 дней, а стоимость путевки на-
чинается от 40 тыс. руб. на одного человека».

Авиасообщение между Россией и Египтом 
было прекращено в 2015 году. На тот момент 
курорты Страны пирамид были самыми популяр-
ными среди наших соотечественников — до 310 
тыс. человек посещали их ежемесячно. Начиная 
с зимы-2015 поток россиян упал до 9 тыс. чело-
век. В настоящее время спроса на направление 
практически нет, но в скором времени ситуация 
может измениться. В мае пройдут переговоры 
о возможном открытии чартерного сообщения, 
рассказал министр транспорта РФ Максим Со-
колов. «Как мы договорились с египетскими кол-
легами, после изучения наработанного опыта 
мы встретимся, проведем переговоры и будем 
рассматривать дальнейшие варианты нашего 
взаимодействия. Для этого должно пройти два-
три месяца», — отметил он. По словам министра 
гражданской авиации Египта Шерифа Фатхи, 
после проверок российскими специалистами 
все египетские аэропорты в курортных городах 
отвечают требованиям безопасности.

В свою очередь в АТОР предположили, 
что возобновление сообщения с курортными 
городами арабской республики возможно уже 
этой осенью. «Египетские наблюдатели считают 
наиболее вероятным возвращение российских 
чартеров с октября, — сообщили в ассоциации. 
— Логика у них такая: летом в РФ — мировое 
футбольное первенство, все силы брошены на 
доставку болельщиков. После футбола — вторая 
часть летнего сезона, доминирует Турция, куда 
уже проданы путевки и летят самолеты. А вот 
когда Турция и другие направления закончатся, у 
Египта с зимнего авиарасписания появится шанс 
вернуться на российский туристический рынок». 
Представители рынка считают, что курорты аф-
риканской страны смогут принять порядка 1 млн 
наших туристов до конца 2018 года.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Шведский стол и блюда на выбор, за-
нятия профессиональным спортом, по-
лучение специальности, ежедневные 
медицинские осмотры — это все о со-
временной Российской армии. Сегодня 
новобранцы больше не чистят картошку 
в качестве боевой задачи и не трениру-
ются в кирзовых сапогах не по размеру. 
Самое главное — кажется, удалось ис-
коренить дедовщину. А недоверчивые 
родители в любое время могут убедить-
ся, что с их отпрыском все в порядке.
В разгар массовой отправки домой 
законно отслуживших в армии «МК» 
встретился с одним из военнослужа-
щих и узнал, как он провел этот год в 
Вооруженных силах РФ. 

В 100-м отдельном полку материального 
обеспечения, который расположен в подмо-
сковном поселке Калининец, сейчас горячая 
пора: в часть приходят новобранцы, призванные 
весной, им место уступают те, кто отслужил год 
и кого по давней-давней традиции называют 
«дембелями». Отдавшие Родине долг уезжают 
партиями. Всего местами должны поменяться 
около двух сотен бойцов.

— Добрый день! Пройдемте, как год на-
зад мне сказал сотрудник военкомата, — шутит 
встречающий нас на КПП 22-летний рядовой 
Александр Гусев. Пока идем в часть, Саша, ко-
торый вот-вот покинет родной коллектив, рас-
сказывает о том, как провел этот год.

— Домой, конечно, хочу. Но и расставаться с 
ребятами и частью, если честно, жалко, — говорит 
без пяти минут уволенный в запас. 

«Ага, конечно, жалко… Стокгольмский син-
дром, не иначе», — проносится в голове. Однако 
чем больше Александр рассказывает о себе, тем 
меньше сомнений: ему правда есть что вспом-
нить и по кому скучать. 

— Вообще, я из Москвы. Учился на логиста. 
На третьем курсе что-то пошло не так — начал 
прогуливать пары, появились проблемы. В об-
щем, пришлось на время с учебой завязать… На-
конец, у мамы не выдержали нервы. Если честно, 
я до последнего не верил в то, что она пойдет на 
такой отчаянный шаг. Поверил уже на призывном 
пункте, — смеется солдат.

В армию, признается Саша, собирался как 
на войну. Будут издеваться, унижать, покалечат… 
— примерно с таким сценарием в голове ново-
бранец переступал порог казармы:

— Даже если вернусь живым, то год все 
равно потеряю, так я думал. С такой мыслью, 
кстати, сюда приезжает 99% новобранцев. Но 
в течение этого года я постепенно расставался 
с предрассудками.

■ ■ ■ 
С первого дня в армии, признается Саша, 

пришлось менять свои гражданские привычки:
— Дома я спал до часу дня, потом встречался 

с друзьями, гулял до ночи… В армии пришлось 
серьезно перестраиваться. Сначала вставать 
в 6 утра было очень сложно. Но очень быстро я 
вошел в ритм, и он мне, не поверите, понравил-
ся. Я вдруг понял, что если вставать рано, то, 
оказывается, столько дел можно переделать… 
Ранний подъем — это однозначно та привычка, 
от которой я не намерен избавляться.

Первая ночь в казарме тем не менее, рас-
сказывает срочник, выдалась тревожной: 

— На гражданке меня пугали, что дневаль-
ный по утрам будет кровать переворачивать и 
будить по свистку… Но ничего такого не было, 
— смеется солдат. — Да и от страха в первое 
утро я проснулся задолго до подъема. 

Приятной неожиданностью, вспоминает 
Саша, для него стала новая спортивная форма 
для утренних кроссов и занятий в спортзале. 

— Как только я приехал, мне выдали нор-
мальный спортивный костюм, футболку, ветров-
ку, бейсболку и кроссовки. Самое удивительное, 
что у всех все было по размеру, — рассказывает 
Саша.

Кстати, в части есть стиральные машины, и 
ежедневная стирка спортивной формы, нижнего 
белья и носков тут обязательна.

— Тех, кто не привык мыться после спорт-
зала и в целом соблюдать гигиену (а ребята при-
езжают разные), здесь к этому приучают. Не 
ради конкретного солдата, а ради коллектива. 
Представьте, что будет, если сто молодых ребят 
после тяжелого трудового дня придут в часть, 
снимут обувь и забудут постирать свои носки?.. 
— объясняет Саша. 

Переходим к самой важной для мам и бабу-
шек теме — питанию. Как выяснилось, суточная 
норма срочников состоит не только из каш и 
овощей, характерных исключительно для рос-
сийских широт, как это бывало.

— Питание у нас трехразовое — завтрак, 
обед, ужин. При этом каждый раз можем брать 
одно из двух блюд на выбор. Кроме этого, есть 
шведский стол с закусками типа горошка и куку-
рузы, салатами, — говорит Александр. 

В столовую солдаты ходят строем и в кон-
кретное время. Посиделки за утренним кофе тут 
не предусмотрены. Поел — выходи строиться. 

Но голодным отсюда никто не уходит: рыба, 
мясо, фрукты, овощи, молочные продукты и 
салат-бар.

— Моя мама до сих пор не может поверить, 
что я в армии прибавил 12 килограммов. Дома 
я занимался спортом, но мне никак не удава-
лось набрать мышечную массу даже с помощью 
различных добавок, — признается Александр. 
— Трехразовое сбалансированное питание и 
физнагрузки сделали свое.

Кстати, по словам солдата, есть и те, кто 
приходит в армию с обратной проблемой — из-
быточной массой тела. Они, к слову, также очень 
быстро приходят в норму — снова спасибо пи-
танию и физкультуре. 

Если очень тянет на вредные чипсы или 
батончики, то и их в армии можно достать. Но 
уже за свои деньги.

— У нас на территории части, например, 
есть кафе с вендинговыми аппаратами. Если 
хочется шоколадку, печенье, то их можно здесь 
купить. А в армии солдатам выдают денежное 
довольствие, примерно 2,5 тысячи рублей, кото-
рые можно тратить на свое усмотрение, — рас-
сказывает Саша.

Кроме того, каждое воскресенье бойцам-
именинникам здесь пекут пироги. 

— Мы собираемся в так называемой чай-
ной комнате и отмечаем дни рождения. Нас тут 
немало, так что пироги пекут нередко, — рас-
сказывает Саша.

Что касается отдыха, то он в армии тоже 
существует. Два часа в день солдат может по-
тратить на себя любимого: почитать, сходить 
в кафе, в спортзал, пообщаться с друзьями и 
даже поспать.

■ ■ ■
За здоровьем военнослужащих, уверяет 

Александр, в армии следят 24 часа в сутки. Утром 
и вечером солдатам в обязательном порядке из-
меряют температуру. В случае малейшего откло-
нения от нормы бойца отправляют к медикам.

— Невысокую температуру, например 37,5, 
можно легко не заметить и пропустить начальную 
стадию заболевания. Сегодня заболел один, 
завтра — в части эпидемия. Поэтому за нашим 
здоровьем здесь следят строго, — рассказывает 
Александр.

Еще один наболевший вопрос — дедовщина 
— сегодня в армии, похоже, также сошел на нет. 
Как выяснилось, всех солдат два раза в сутки 
проверяют на наличие… синяков. 

— Не дай бог упасть — замучаешься объ-
яснять, где «посадил» синяки и ссадины. Кроме 
того, всем военнослужащим по сто раз на дню 
объясняют, чем может закончиться выяснение от-
ношений. Никому встречи с военным прокурором 
не нужны, — рассказывает срочник.

Любые конфликты (а такое бывает там, где 
собирается несколько сотен молодых и горя-
чих людей), уверяет солдат, здесь решаются 
на словах. Помогают в этом как психологи, так 
и замполит. 

Как «МК» позже признался замкомандира по 
работе с личным составом, в армии существует 
очень эффективное средство для минимизации 
конфликтов — полная занятость молодого бойца. 
Когда есть спорт, физнагрузки, работа в части 
— дурные мысли куда-то пропадают, да и сон у 
бойца крепкий.

Несмотря на то что мобильные телефоны 
срочникам выдаются раз в неделю, родители 
позвонить замполиту могут в любое время. Кро-
ме того, родители для обсуждения насущных 
проблем собираются в чатах и группах в со-
циальных сетях.

— За несколько дней до присяги у меня 
умер дедушка. Мама в тот же вечер позвонила 
замкомандира по работе с личным составом и 
попросила, чтобы меня отпустили на похороны. 
С увольнением не было никаких проблем — уже 
на следующий день я был дома. Еще через день я 
приносил присягу. Это было так по-человечески, 
что я до сих пор вспоминаю с благодарностью 
эту поддержку, — рассказывает Саша.

Год в армии, признается Александр, дал ему 
колоссальный опыт: он на «ты» с автоматом, ко-
торый при необходимости соберет с закрытыми 
глазами, и дизельными двигателями, техниче-
ским обслуживанием которых занимался весь 
этот год. Но кроме этого, признается солдат, 
изменилось его восприятие жизни:

— Я однозначно стал более ответствен-
ным. Тут я также понял, что не являюсь центром 
Вселенной. Ведь раньше мир вращался вокруг 
меня… Я стал благодарным за все, что у меня 
есть. А еще я стал по-настоящему ценить свою 
семью — маму, бабушку, брата…

На ближайшее будущее у солдата уже есть 
планы:

— Я очень хочу закончить учебу — это моя 
главная задача. Еще я собираюсь наконец по-
смотреть свою страну. Я объездил почти всю 
Европу, но ни разу не был, например, на Байкале… 
То, что я очень многое упустил, я понял, кстати, 
благодаря своим сослуживцам. Теперь я буду 
наверстывать упущенное.

Дарья ФЕДОТОВА. 

СЛУЖЕБНЫИ РОМАН 
ДЛИНОЮ В ГОД

«МК» узнал, почему срочники стали любить армию КУРС НА ОТДЫХ

Русские туристы после нескольких лет отсутствия 
из-за запрета авиасообщения возвращаются в этом 
сезоне в Страну пирамид.

Средняя цена туров  
на майские праздники 

(с 28.04 по 5.05 из Москвы на двоих)

Направление Тыс. руб.
Крым 37
Сочи 42,3
Турция 62,5
Кипр 82
Греция 98,2

Источник: популярный  
сервис сравнения туров

Турпоток из России в Египет
Год/месяц Тыс. чел. в месяц 
2015 (апрель) 303,9
2016 (ноябрь) 6,6
2017 (октябрь) 11,7
2018 (январь) 9,1

Источник: Центральное агентство обще-
ственной мобилизации и статистики Египта
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Александр Гусев — до службы в армии.

После службы у Саши 
появилось много друзей.

Служба в армии научила ценить семью.

Путешественники, успевшие 
оплатить туры заблаговременно — 
до апрельских скачков валютного 
курса, смогли неплохо сэкономить.
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Картину в прокате посмотрели более пяти 
миллионов зрителей. Телепремьера сказки с 
огромным успехом прошла на канале «Россия» 
1 января 2018 года. Теперь победитель конкур-
са «Синяя птица» получит возможность сыграть 
одну из ведущих ролей в продолжении сказки 
про Белогорье. Лишать такого уникального шанса 
детей, ранее принимавших участие в конкурсе, 
организаторы сочли несправедливым. Так что в 
сказочном сезоне зрители вновь встретились с по-
любившимися им юными артистами. Состав жюри 
пополнился звездами кино — Еленой Яковлевой, 
отважно сыгравшей в «Последнем богатыре» роль 
Бабы Яги, и Сергеем Безруковым, несколько лет 
назад много сил положившим на продвижение 
фильма для детей «Реальная сказка». «МК» пого-
ворил с Сергеем о его участии в новом шоу. 

— Вы не из тех людей, которым важно 
любой ценой появиться на экране телевизо-
ра. Почему вы при сумасшедшей занятости 
решились войти в жюри нового шоу?

— Прежде всего, потому, что мне кажется 
интересным этот проект с точки зрения выявления 
талантов. Дети у нас уникальные. Прекрасно, когда 
есть возможность показать их таланты не только 
близким и знакомым, но и всей стране. Вспоминаю, 
как еще в школьные годы сам участвовал в огром-
ном количестве конкурсов. А сейчас это подается 
так масштабно, транслируется по центральному 
каналу, дает возможность совсем юным талантам 
себя реализовывать. Я тоже начал очень рано. Мною 
занимался отец. Он приучал к тому, что актерская 

профессия 
— это пре-

жде всего 
труд. Чем 

раньше дети 
начинают, тем 

лучше. Впереди у 
них огромная твор-

ческая жизнь. Если они в 
таком юном возрасте будут замечены, то 
есть шанс вырасти в уникальных звезд. 
Хотелось бы пожелать многие лета этому 

проекту. Какие таланты в нашей стране! Вхо-
дит юный пианист, исполняет собственное 

произведение, сразу вспоминаешь времена 
Моцарта. Когда-то Леопольд Моцарт также зани-
мался с сыном, заставлял его играть на клавесине 
одним пальцем. Моцарты живут и в наше время. У 
них есть возможность заявить о себе на всю страну. 
Замечательный проект! Полезное и нужное дело. 
Стратегия — вроде бы избитое слово, но точнее 
не скажешь. Внимание к детскому творчеству — 
стратегическая задача. 

— Вам нравится идея объединения «Синей 
птицы» с фильмом «Последний богатырь»?

— В этом году принято решение, что по-
бедитель конкурса будет участвовать в съемках 
продолжения этого фильма. Поэтому в жюри при-
гласили Елену Яковлеву, как исполнительницу 
одной из ролей, и меня, как актера. Основной 
критерий отбора участников — артистичность, 
которая так необходима и в кино. Это касается 
не только будущего чтеца или актера, но любого 
исполнителя — того, кто играет на фортепиано, 
флейте, гимнаста или начинающего певца. Для 
каждого артиста, вне зависимости от жанра, в 
котором он работает, какой инструмент избирает, 
главное — артистичность. Для финалиста «Синей 
птицы» это тоже важно, тем более что победителю 
предстоит сниматься в кино. 

«Последний богатырь» много собрал в про-
кате. Это тот редкий случай, когда детское кино 
идет в кинотеатрах. Хочется, чтобы наши юные 
зрители увидели и другие фильмы. Чем больше их 
будет, как и детских сериалов, которые мы как не 
видели, так и не видим, и довольствуемся только 
советскими, тем лучше. Во времена моего детства 

мы отмечали в телепрограмме красным флома-
стером, когда идет «Электроник», мультфильмы. 
Мой отец вырезал телепрограмму из газеты. Она 
лежала на телевизоре, и в ней было подчеркнуто 
то, что для меня. В каникулы мы засматривались 
сериалом «Четыре танкиста и собака», играли в 
этих героев. 

— Вы считаете, что съемки в «Последнем 
богатыре» — стимул для ребенка? 

— Лучшей награды и не придумать, чем снять-
ся в кино со знаменитыми артистами, попасть в 
сказочный мир кино. Это мечта каждого ребенка. 
Вы посмотрите, как загораются глаза даже у взрос-
лого человека, не имеющего никакого отношения 
к искусству, если с ним заговорить о возможности 
поучаствовать в съемках фильма. Это какая-то 
врожденная мечта о кино как фабрике грез, что-
то из детства.

— Какие вы даете рекомендации та-
лантливым детям помимо необходимости 
трудиться? 

— Самое главное — педагог, учитель. Иногда 
вижу у юных чтецов заученность, идущую от их 
мастера, который учит их читать с голоса. И вот 
перед нами — Актеры Актеровичи. Когда имеешь 
дело с детьми, надо быть деликатным в оценках, 
чтобы не довести ребенка до слез. Как член жюри 
я порой мягко и аккуратно рекомендую поискать 
нового учителя. Если пройден определенный этап, 
надо двигаться дальше, расти, не упираться в 
«потолок». 

— Дети, которых вы видите на шоу, ве-
домы родителями или же талант становится 
непреодолимой силой и они сами готовы все 
преодолеть?

— Бесспорно, талант. Они — будущие арти-
сты, им нравится выходить на сцену. Видно, что 
они этим живут. Когда мы видим гимнастов, у нас 
сердце замирает от переживаний за них. Рядом 
находятся их родители, чаще всего — артисты 
цирка. Они понимают, что такое труд и как надо 
с детьми заниматься. Но у ребят блестят глаза от 
счастья. Они не просто выполняют чью-то волю. 
Нет! Они делают это с воодушевлением. Только так 
можно заниматься искусством. А труд преумножает 
радость. Когда достигаешь определенных высот, 
тебе самому приятно. Артист должен доставлять 

эстетическое удовольствие зрителю, производить 
на него впечатление, тогда он и сам испытывает 
душевную радость. 

— Ваш папа — уникальный человек, 
судя по тому, как он вас привел к актерской 
профессии. 

— Отец занимался со мной, пытался понять, 
хватит ли мне способностей быть в актерской 
профессии, выживу ли я в ней. А сейчас я уже за-
нимаюсь этим сам . Мне нравится быть по другую 
сторону рампы, не на сцене, а в зрительном зале, 
как режиссеру, педагогу. Я с первого курса видел, 
как работал мой учитель Олег Павлович Табаков, 
— это колоссальный опыт, который помогает. Но 
речь не обо мне, а о детях. Я вижу, как они стре-
мятся к творчеству. Если у ребенка что-то не по-
лучилось, надо его отвлечь от неудачи, сделать это 
по-отечески, с юмором. Важно вовремя сказать: 
«Все нормально. У тебя все получилось. Вот у меня 
часто ничего не получается». Вижу, как на «Синей 
птице» идет отбор — в первом, втором или третьем 
туре. Кого-то выбрали, кого-то нет. Жюри у нас 
беспристрастное. И нужно найти добрые слова, 
дать понять детям, что выделяя кого-то из них, мы, 
тем не менее, хотим, чтобы каждый из них почув-
ствовал себя победителем. Ведь участие в «Синей 
птице», даже если не удалось пройти в финал, — 
это слава на всю страну. Конкурс смотрит не только 
жюри, но и зрители. Они тоже голосуют. Когда зри-
тели выбирают лучшего с их точки зрения артиста, 
случаются самые неожиданные открытия. 

Финал проекта «Синяя птица — Послед-
ний богатырь» 29 апреля в 18.00 на канале 
«Россия».

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Синяя 
птица», 
финал 
сказочного 
сезона

29 апреля на канале «Рос-
сия» состоится финал ска-
зочного сезона проекта «Синяя 

птица — Последний богатырь». 
Впервые в истории российско-

го телевидения объединились 
два успешных проекта 

теле- и киноиндустрии: 
конкурс юных талан-
тов «Синяя птица» и 
рекордсмен отече-
ственного прока-
та «Последний 
богатырь».

МОЦАРТЫ ЖИВУТ 
В НАШЕ ВРЕМЯ

ТВ



Премьера в Театре Наций «Ван Гог. 
Письма к брату», несмотря на простое, 
как из советского прошлого, определе-
ние жанра — спектакль-концерт, — об-
речена на успех. Фигура Ван Гога, этого 
непризнанного при жизни гения, вызы-
вает у публики неизменный интерес. 
К тому же в прошлом году подогретый 
первым в мире полнометражным ани-
мационным проектом, к которому 125 
художников из разных стран сделали 
62450  рисунков масляными красками 
в манере художника. Театр Наций отве-
тил словом и музыкой: письма худож-
ника к брату Тео читает Евгений Миро-
нов, за музыку отвечает Юрий Башмет 
со своим камерным ансамблем «Соли-
сты Москвы». Спектакль сыграли в под-
держку ветеранов сцены.

Каким был Ван Гог? Как говорил, ходил, сме-
ялся? Рыжий, небритый, узколицый, с торопливой 
походкой, по свидетельству его друга Гогена. 
Страдал душевным расстройством, которое 
мучило его и доводило до исступления. С умным 
пристальным взглядом, в котором не скрыть бес-
покойства странного свойства, которому точного 
слова не подобрать. Жил в позапрошлом веке, 
но сегодня, в веке XXI, мы представляем этого 
гениального чудака, непритязательного и не-
сносного, по мнению современников, благодаря 
сохранившимся его письмам к младшему брату. 
Скромный приказчик фирмы «Гупиль и Ко», Тео 
(Теодор) на свое жалованье десять лет, по сути, 
содержал безработного, одержимого страстью 
к искусству брата. А значит, ему мир во многом и 
обязан рождением знаменитых полотен.

— Дорогой Тео, благодарю тебя за драгоцен-
ные 60 франков. На них я приобрел краски…

Евгений Миронов стоит на сцене перед пу-
стой рамой, и рама эта фокусирует внимание 
зрителя. А на экране возникает фрагмент картины 
— неказистый стул цвета соломы, затем интерьер 
комнаты художника. И тут же сквозь нарисованное 
жирными мазками хаотично проступают другие 
цвета, а сквозь них — новые. Цвет, мазок — его, 
Ван Гога, фирменный, узнаваемый с первого 
взгляда — и теперь уже в высокой цене.

Режиссер Марина Брусникина, чьи поста-
новки всегда отличают хороший вкус и гармо-
ничность, умение чувствовать слово, построила 
спектакль-концерт вроде бы просто: письмо (ино-
гда сразу два) — живопись на экране — музыка. 
Причем музыка звучит, когда чтец замолкает, 
а на экране возникает портрет (и только портрет) 
Ван Гога. 

— Мы старались, чтобы изображение на 
экране создавало эффект живой живописи, — 
скажет мне после спектакля Марина Брусникина. 
— Это определенная технология, она позволяет 
добиться такого эффекта.

Ни один из компонентов не мешает другому: 
музыка не иллюстрирует письмо, текст письма 
не описывает изображение на экране — все как 

будто само по себе, но в неизменной связи, точно 
передающее состояние человека, который и по-
мыслить не мог о своей посмертной славе. Ему 
бы на кусок хлеба и глоток коньяку заработать, 
ему бы красок купить и невероятную синеву в 
мазке получить…

— Пусть тебе на жизненном пути встретится 
побольше такого, что остается в памяти и что 
делает нас богаче даже тогда, когда нам кажется, 
будто мы владеем немногим.

Замечу, что в Европе достаточно спектаклей, 
построенных именно на переписке братьев Ван 
Гогов. В Москве же был всего один спектакль, 
посвященный художнику, — что примечательно, 
последний в биографии руководимого Сергеем 
Яшиным Театра Гоголя, осенью 2011-го ставшего 
«Гоголь-центром». Постановка интересная была, 
с артистом Мезенцевым в роли Ван Гога. Евгений 
Миронов художника не играет, и поначалу даже 
кажется, что он сознательно держит дистанцию 
от душевного состояния своего героя.

Его Ван Гог в интонациях достаточно рацио-
нален, он рассуждает о живописи, о профессии, 
о Боге, о мироздании, «сделанном наскоро и кое-
как». В самом содержании писем нет и намека на 
душевную непрочность, напротив — мудрость 
философа, гармония на бумаге, которой не было 
в его душе. Его душа отдана музыке: соната для 
струнных Шнитке, Григ, Бетховен, Малер, Бодров, 
Брамс… Скрипки не стонут — звук их протяжно 
плывет, уплывая в бездну. А портрет рыжего с 
щеками в неопрятной щетине колышется, как 
занавес под легким ветром…

Чем интересен Миронов — он не переходит 
границ эмоционального состояния, но тонко и не-
заметным образом поднимает градус внутренне-
го напряжения Ван Гога, решившего добровольно 
покинуть этот мир. 

— В сущности, говорить за нас должны наши 
полотна. Да, дорогой мой брат, я всегда твердил 
тебе и теперь повторяю еще раз со всей серьез-
ностью, на какую способна упорная сосредото-
ченная работа мысли, — повторяю еще раз, что 
никогда не буду считать тебя обычным торговцем 
картинами Коро. Через меня ты принимал участие 
в создании кое-каких полотен, которые даже в 
бурю сохраняют спокойствие. Мы создали их, и 
они существуют, а это самое главное, что я хотел 
тебе сказать относительно кризиса в момент, 
когда предельно натянуты отношения между 
торговцами картинами умерших художников и 
торговцами картинами живых художников. Что ж, 
я заплатил жизнью за свою работу, и она стоила 
мне половины моего рассудка. Это так.

Это письмо было найдено в кармане худож-
ника в день смерти — 29 июля 1890 года.

Марина РАЙКИНА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 26 апреля 2018 года

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6
В мутном клубке сетевых троллей и 
хейтеров выросло новое, ежедневно 
пополняющееся сообщество — чайлд-
хейтеров, или детоненавистников. Это 
они усердно атакуют злобными ком-
ментариями фото умиленных мамаш с 
чадами в соцсетях, хулиганят на фору-
мах для беременных, дразнят кормя-
щих и пишут гадости под объявлениями 
о сборе средств на лечение детей. 
«МК» разбирался, кто такие чайлд-
хейтеры, откуда они взялись и чем нам 
грозят?

«Чтоб иметь детей, кому 
ума недоставало?»
Чайлд-хейт (от англ. child-hate — «ненависть 

к детям») — условное название, объединяющее 
людей, испытывающих ненависть к детям. При 
этом чайлд-хейтеры совсем не обязательно 
чайлд-фри (те, кто не желает заводить детей), 
иногда они имеют даже не одного, а нескольких 
отпрысков. Чайлд-хейт — это намного страшнее, 
чем чайлд-фри. 

Из-за чего человек начинает ненавидеть 
маленьких детей и тратить время и силы на регу-
лярные атаки на мирных чадолюбивых граждан? 
Ответ ищем в их сообществах. 

Вот как звучит призыв группы «Чайлд-хейт 
по-русски»: 

«Вам не надоели дети, которые являются 
индульгенцией на всё и дают привилегии их 
мамашам и папашам? Почему мы обязаны 
пропускать вне очереди бабу, которая неудач-
но раздвинула ноги несколько месяцев назад? 
Почему в парламенте лоббируют законы и 
цензурируют Интернет из-за того, что «это 
дети могут увидеть»? Почему «яжематерям» 
все всё должны? Хватит это терпеть! Мы не обя-
заны делать так, чтобы вашим деточкам было 
хорошо! Какую ценность вы представляете со 
своими детьми? Ведь еще Грибоедов писал: 
«Чтоб иметь детей, кому ума недоставало»! 
Наша группа объединяет тех, кого достал дето-
центризм и педоистерия. Хватит ограничивать 
наши права и свободы ради детей!».

Из устава группы следует, что каждый чайлд-
хейтер должен выражать свою гражданскую по-
зицию неустанными атаками на всех, кто демон-
стрирует свое чадолюбие в Сети. Особенно на 
вражеские мимимишные сайты про материнство 
и детство, в сообществе их называют «яжемать» 
и «онжеребенок».  

Для убежденного детоненавистника нет ни-
чего приятнее, чем написать в соцсетях гадость, 
к примеру, под умильным фото с детского дня 
рождения, где скачут счастливые детки в банти-
ках и хлопочут заботливые мамаши. В свобод-
ное от этого время они высмеивают и обличают 
«рожающих паразитов» на своих площадках. В 
рамках борьбы у них уже возник собственный 
сленг: «овуляшка» (женщина, думающая только 
о беременностях и детях), «гаденыш» (ребенок), 
«курятник» («мамский» форум).

Любопытно, что в группе «Чайлд-хейт по-
русски» фигурирует скандально известная Диа-
на Шурыгина либо ее активный фейк. Все тут, 
разумеется, виртуальны и анонимны — кому нужны 
неприятности? Зато потоки ненависти хоть и за 
стеклом монитора, но вполне осязаемы. Ужаснется 
всяк, имеющий глаза и умеющий читать.  

Педомизантроп против 
«овуляшки», «яжематери» 
и «онжеребенка»
Словарик современного психолога расши-

ряется с каждым днем. В нем уже появился тер-
мин «педомизантропия» — ненависть к детям. 
Педомизантроп — это отечественное название 
чайлд-хейтеров. 

— Бытует мнение, что чайлд-хейтерами ста-
новятся бездетные, те, кто не может иметь детей, 
— говорит психолог Марина ФОМИЧЕВА. — Но 
практика показывает, что такие люди, напротив, 
относятся к детям с подчеркнутым умилением 
либо прикидываются чайлд-фри, не заводящими 
детей по «идейным» соображениям. Что касается 
чайлд-хейтеров, тут прослеживается явная со-
циальная подоплека.

Вот какие шокирующие признания я нашла 
в соцсети. Первое письмо написано матерью 
девочки-школьницы:

«Я уже писала когда-то свою исповедь на 
другом сайте, там меня чуть ли не прокляли. Я 
ненавижу своего ребенка. Пока она была груд-
ничком, я о ней заботилась и мне казалось, что 
я ее искренне люблю. Но постепенно закрады-
вались сомнения, которые разъедали душу. И 
чем старше становилась дочь, тем меньше было 
любви и больше ненависти... Моя дочь ничем не 
отличается от сверстников: симпатичная, хоро-
шо учится, общается с друзьями, помогает по 
дому, не хамит. Но я не люблю в ней все: как она 
одевается, как двигается, как смеется. Меня все 
в ней раздражает. Этого я ей не говорю, но ведь 
косвенно мое к ней отношение понятно и ребенок 
прекрасно его ощущает. Я отбываю обязанность 
выращивания ребенка как тюремный срок. Я ее 
кормлю, стираю вещи, слежу за здоровьем. И 
мечтаю вытолкнуть ее в самостоятельную жизнь, 
подальше от меня».

А это мама младенца:
«Моему ребенку 3 месяца. Уход за ним для 

меня просто невыносим, постоянный недосып, 
невозможность ни на секунду расслабиться, 
даже когда он спит, я нахожусь в постоянном 

напряжении, ожидании, что 
вот-вот он проснется, думаю, вот если бы накрыть 
его сверху подушкой, то он бы задохнулся и весь 
бы этот кошмар кончился! Я понимаю, как все это 
ужасно звучит, но поделать с собой ничего не могу. 
Я ухаживаю за ребенком одна, муж на работе, ухо-
дит рано и приходит поздно. Повторение одного 
и того же изо дня в день сводит с ума, иногда воз-
никают состояния, что я на какие-то моменты не 
понимаю, где я и что со мной происходит...».

Мне показалось, что у авторов этих писем есть 
психические проблемы, и я показала их психиатру 
Ольге Волобуевой:

— Бывают, конечно, сугубо медицинские слу-
чаи ненависти родителей к детям, связанные с от-
клонениями в психике. Но также психотерапевтам 
известны случаи так называемой «социальной 
ненависти» родителей к своим детям. Чаще всего 
она возникает по отношению к «спонтанным», 
не запланированным детям, которые изменили 
планы родителей, снизили их уровень жизни или 
не оправдали надежд, — например, когда рожают 
для того, чтобы выйти замуж, но предложения так 
и не следует или брак оказывается неудачным. 
Такие родители-ненавистники с формальной точки 
зрения здоровы, речь идет лишь о недоразвитых 
душевных качествах. Нормальный родитель полю-
бит дитя, даже если оно появилось на свет совсем 
не вовремя с точки зрения его жизненных планов. 
Нередко незамужние матери в своем одиночестве 
винят ребенка, которому вынуждены посвящать 
свое время. Также существует «ложная ненависть», 
под которую замаскирован перфекционизм, ги-
перответственность и мнительность. Если жен-
щина не чувствует себя идеальной матерью, а 
другой быть не хочет, она начинает маскировать 
свои «недоработки» под якобы ненависть к де-
тям. Страдают этим демонстративные личности 
истероидного психического склада, остро нуж-
дающиеся в том, чтобы быть в центре внимания. 
Если у женщины изначально присутствуют такие 
особенности психики, то в первые годы жизни 
малыша они утраиваются. А если молодая мать 
еще и страдает послеродовой депрессией, то ее 
поведение может казаться и вовсе не адекват-
ным. На словах подобные личности кажутся чуть 
ли не пожирательницами младенцев, а на деле 
чаще всего оказываются заботливыми матерями. 
Ужасные слова — защитная реакция их психики, 
часто неосознанная. 

По общему мнению психиатров и психологов, 
в активных детоненавистников превращаются быв-
шие недолюбленные дети. А также патологические 
завистники и «хронические оппозиционеры» — им 
лишь бы вставать в оппозицию к мейнстриму — 
общественному мнению большинства. 

— Если отбросить провокаторов и лиц с пси-
хическими отклонениями — а в Сети сейчас кого 
только нет, — говорит психолог Марина Фомичева, 
— чайлд-хейтеров можно поделить на два типа. Од-
них в ряды детоненавистников привела нелюбовь 
в родительской семье. Других, бездетных, терзает 
зависть: разговоры на тему «все лучшее — детям» 
они слышат постоянно, и им кажется, что бездет-
ных «обнесли» на этом празднике жизни. 

Тинейджеры-эпатажники: 
«Тошнит от ми-ми-ми-ми!»
Подростки активнее всех пишут гадо-

сти в соцсетях под фото детей и под постами с 

просьбами о помощи в их лечении. 
Казалось бы, странно, сегодняшние тинейджеры 
еще вчера сами были детьми, неужели они забыли, 
как беззащитны маленькие? Но, оказывается, к 
ненависти их привело как раз то, что они слишком 
хорошо это помнят. Вот как поясняет свою пози-
цию активный член сообщества чайлд-хейтеров, 
именующий себя Полина-Сволочь (авторская ор-
фография сохранена, нецензурные выражения 
удалены): 

«Ненавижу выродков за осознанную жесто-
кость, подлость, коварство и безответственность!!! 
Они, мелкие выродки, всё прекрасно понимают 
и осознают! И я все понимала, когда в возрасте 
лет 5–6 собрала толпу таких же выродков, дабы 
посмотреть, как летит беременная кошечка с 5 
этажа... И пыталась задушить кота своими руками 
тоже чисто ради эксперимента, заранее придумав, 
что сказать родителям, когда они увидят мертво-
го кота... И местную шизофреничку вместе с её 
забитым сынком мы травили целенаправленно, 
прекрасно понимая, что такое хорошо и что такое 
плохо... плели интрижки, строили подставы, па-
костили — ВСЁ ЭТО МЫ, ДЕТИ, ДЕЛАЛИ СПЕЦИ-
АЛЬНО, ЗНАЯ, ЧТО НАМ ВСЁ РАВНО НИЧЕГО НЕ 
БУДЕТ!.. Дети мне ненавистны и омерзительны... 
Меня тошнит от всех этих ми-ми-ми!»

— Эта девочка явно недополучала роди-
тельского внимания в семье, хотя явно пыталась 
привлечь его всяческими проделками, — говорит 
психолог Марина Фомичева. — Тем не менее в 
тоне явно прослеживается подростковый эпатаж. 
Девочка, скорее всего, перерастет эту ненависть, 
которая для ее возрастной группы скорее игра. 
Такая злая игра толком не выросшего недолюблен-
ного ребенка. Подростки склонны к стадности: 
одни «хором» ненавидят слишком красивых, дру-
гие слишком толстых, третьи — слишком худых... 
Безусловно, у любого хейтерского сообщества 
есть свой костяк, имеющий реальные проблемы с 
социальной адаптацией. Но большинство просто к 
ним примкнуло. У родителей Полины-Сволочи еще 
есть шанс наверстать упущенное, обратить вни-
мание на свою дочь, проявить участие и интерес и 
обратить ее активность в созидательное русло. 

Униженные  
и оскорбленные: «Аллергия 
на детей» 
37-летняя Таня (имя изменено по просьбе 

героини) — душа компании и прекрасный спе-
циалист. Семьи у нее нет, зато много поклонников 
и друзей. Но все они знают: Таня терпеть не может 
детей. А в остальном Татьяна — замечательный 
человек, красивая женщина и надежный друг. 

Приглашающие Таню в гости знают, что детей 
на это время лучше отправить к бабушке или еще 
куда-нибудь. Ничего плохого она им не делает, но 
когда в комнату входят хозяйские дети, только что 
улыбавшаяся женщина напрягается и замыкается. 
Она никогда не разговаривает с детьми своих дру-
зей и не помнит их имен. Татьяна всегда настаивает 
на том, чтобы на корпоративные выезды за город 
не допускались дети и под любым предлогом по-
кидает офис, если кто-то из коллег приводит туда 
своих отпрысков. В общественных местах Татьяна 
всегда делает замечания чужим детям за то, что 

они «шумят, носятся, мельтешат и вообще мешают 
взрослым жить». Сама она считает, что до этого 
ее довело наше общество:

— Невозможно терпеть эту слащавую исте-
рию вокруг деток! — признается она. — Счастлива 
со своим чадом — сюсюкай с ним дома, а не труби 
во всю ивановскую. Общество таких поощряет 
— вот они и рожают будущих голодранцев, а все 
свои сомнительные делишки прикрывают уни-
версальной формулой: «У меня дети». И она почти 
всегда срабатывает! Был случай, когда нижего-
родку, которая избила до полусмерти свою мать, 
не посадили только потому, что у нее трехлетний 
ребенок! 

Татьяна вспоминает, как еще в ранней мо-
лодости поняла, что встречаться с кавалерами 
ей нравится, а вот создавать семью в привычном 
смысле этого слова ей не хочется:

— У меня старшая сестра троих родила — мы 
жили все вместе в родительской квартире, я еще 
девочкой была... Как вспоминала про эти пеленки-
распашонки, колики-соски, меня прям тошнило! 
В итоге я растеряла всех ухажеров с серьезными 
намерениями, сделала несколько абортов и по-
няла, что не хочу никаких детей. 

Татьяна живет одна, хорошо зарабатывает, 
выходные проводит с друзьями, а одинокими ве-
черами после работы «троллит» в соцсетях уми-
ляющихся своим материнством «кур». Она считает, 
что ей есть за что их ненавидеть. 

Хронические 
оппозиционеры: «Долой 
слащавый детоцентризм!» 

Оппозиционерам от чайлд-хейтинга ка-
жется, что они сражаются с дискриминацией 
в обществе, где тем, «кто потрудился размно-
житься», достаются маткапиталы, субсидии, 
льготы и почести, а все остальные им должны. 
Расспрашиваю, что привело их в ряды чайлд-
хейтеров. 

— Я тут почитал форум девушек, ко-
торых в старину называли куртизанками, 
— признается 42-летний предприниматель 
Артем. — Так у них прямо рубрики такие есть: 
«Родила — сразу в дамки!» и «Опека нам 
поможет»! Там обсуждается, что главное — 
скорее залететь и родить от обеспеченного 
мужика, даже если он женат, а потом опека 

им в помощь. Опека у этих шустрых дамочек 
— как цепные псы или личные телохранители, они 
натравливают этих чадолюбивых теток так ловко, 
что сегодня их даже олигархи боятся! И главное, 
раньше девки хотя бы стеснялись, что родили от 
женатых, а сегодня не важно, от кого родила, — 
героиня! Тут спросил дочку приятеля, она школу 
оканчивает, куда она пойдет учиться. А она мне: 
зачем мне учиться, я деток нарожаю! Но это ж не 
женщина, а свиноматка какая-то! И таких «профес-
сиональных мамашек» развелась целая куча! Им 
кажется, что родить и растить легче, чем учиться 
и работать. Особенно если они сшибут деньги с 
отца и наймут няньку, а сами будут по салонам и 
фитнесам шляться. Для них отпрыск — путевка 
в сытую жизнь. А самые циничные больше всех 
«мимимишничают», вывешивая себя в бикини с 
бебиком на руках и с таким видом, словно она 
Богоматерь! Вот таких я и хочу остановить.

— Я считаю, что мое право — хотя бы не делать 
вид, как все остальные, что я в восторге от всех 
детей, включая алкоголическое наследие, которым 
переполнены детдома! — негодует 48-летняя Ве-
роника. — Меня бесят не сами дети как таковые, 
а современный оголтелый детоцентризм, когда 
детям все можно, а взрослые должны подвинуться. 
А все эти тряски над хрупкой детской психикой, ко-
торая страдает от малейшего замечания или если 
деточке немедленно не дадут то, что она хочет... 
Сегодняшних детей вообще не воспитывают, они 
творят что хотят, а родители только умиляются. 
А если посторонний человек их беснующемуся 
чаду замечание сделает, тут же гавкают: «В этом 
возрасте им ничего нельзя запрещать!» или «Это-
жеребенок, онженепонимает!» 

— Я служил во многих горячих точках, хоронил 
друзей. Но такого ажиотажа, который сегодня раз-
вели вокруг детей, ни один ветеран не видывал! 
— говорит отставной офицер Борис, объясняя 
свое присутствие на «детоненавистническом» 
сайте. — Вы откройте новости. Если где-то ка-
тастрофа или несчастный случай, о погибших 
взрослых сообщают сухо. А вот если дети, прямо 
истерика начинается! Как будто бы взрослых не 
жалко. Если бы всех жертв оплакивали одинаково, 
не нашлось бы и тех, кому это режет слух. По-
чему детей жалеют больше? Может, потому что 
они могли бы вырасти и стать учеными, поэтами, 
музыкантами, приносящими пользу Родине? Но 
почему тогда так же громогласно не скорбят по 
состоявшимся людям, уже приносящим пользу 
стране, случись им погибнуть?! Я вижу в этом 
лицемерие и показуху. 

«Здесь налицо так называемый синдром не-
долюбленных детей недолюбленных родителей 
— то есть людей, недолюбленных обществом в 
целом, еще его называют социальной недолюблен-
ностью, — констатирует психолог. — А последствия 
у него такие же, как и при недолюбленности в 
семье, — эгоцентризм, зависть, ревность, со-
перничество, мнительность наряду с агрессией и 
одиночество среди себе подобных. «Оппозицио-
нерам» от чайлд-хейтинга кажется, что общество 
недодало им почестей, льгот и уважения, и они на 
него в обиде. А всякая нелюбовь однажды пере-
ходит в ненависть. 

Что ж, круг замкнулся: любите детей, если не 
хотите, чтобы они выросли чайлд-хейтерами. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Евгений Миронов 
и Юрий Башмет 
озвучили письма 
великого художника

КАРТИНЫ ВАН ГОГА 
ОЖИЛИ В ТЕАТРЕ 
НАЦИЙ

КРЕСТОВЫЙ ПОХОД 
ПРОТИВ ДЕТЕЙ

Детоненавистники 
сражаются 
с общественным 
умилением
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТКРЫТИЕ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ 1 мая 2018 года

1. Главная сцена — концерт
2.  Открытие игр детей   
 Городов-Героев
3.  Кубок Лужников 
 по футболу
4.  Футбольные 
 аттракционы 

5.  Чемпионат Москвы 
 BMX/Самокат
6.  Moscow Strongman cup
7.  Активный отдых 3-го   
 тысячелетия
8.  Этноспорт
9.  Воркаут
10. Шахматы

11. Настольный теннис
12. Детский городок
13. RC Drift
14. Гонки дронов
15. Семейные старты
16. Подписка «МК»
17. Городки 
18. Флай мобайл

19. Панна про
20. Мотофристайл
21. Биг эйр «Рокет Шоу»
22. Скейт-парк
23. Мини пинг-понг
24. Настольный футбол
25. Велотриал
26. Бассейн

27. Соревнования в классах 
 электровнедорожников 
 в масштабе 1/10 
28. Армспорт
29. Перетягивание каната
30. Метание покрышки

ПОДПИСКА 
НА ОТКРЫТИИ ЛЕТНЕГО 
СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ

1 мая с 9:00 до 15:00
МОСКВА, м. «Спортивная», 

у центрального входа 
в ОК «ЛУЖНИКИ»

Евгений Миронов в ходе уникального 
спектакля-концерта.

Разговоры об уникальном законе о 
культуре ведутся давно. Как минимум 
с тех пор, когда театры, филармонии 
обязали участвовать в так называемых 
конкурсах и директора волком завыли 
при закупке чего бы то ни было — от про-
стой скрепки до декораций. На сей день 
пожелания не ограничиваются только 
конкурсными закупками: громкое дело 
«Седьмой студии» также мотивирует из-
бежать столь двусмысленных ситуаций 
— кто на что выделил, кто на что потра-
тил — в будущем.

Пока что закон в стадии разработки, и в ней 
принимают участие Комитет по культуре Госдумы, 
Минкульт, творческие союзы; более того, даже 
Владимир Путин на заседании президентского 
Совета по культуре поставил задачу этот закон на-
конец додумать. Впрочем, на недавней итоговой 
коллегии Минкульта Мединский дал понять, что 
не столь важен какой-то глобальный всеохват-
ный закон, сколь необходимы невидимые глазу 
многочисленные поправки в налоговый кодекс, 
в трудовое законодательство etc., которые по-
степенно принимаются и работают на культуру 
куда эффективнее, чем общий свод правил. Часто 
наши спикеры от культуры и вовсе ограничивают 
пожелания законом о меценатстве, что позволит 
простимулировать сферу искусства частными 
деньгами.

После скорой инаугурации все ждут сюр-
призов от нового кабинета министров, ждут об-
новленной культурной политики (в какую сторону 
обновленной — непонятно), как следствие — 
новое видение закона о культуре. О чем нам и 
рассказал первый заместитель председателя 
Госдумы Иосиф Кобзон.

— Иосиф Давыдович, я правильно по-
нимаю, что предполагаемый закон прежде 
всего должен быть направлен на российскую 
глубинку, чтобы каждый житель, несмотря на 
удаленность от столиц, имел определенный 
минимум культурных предложений?

— Все дело в том, что в каждом регионе 
существуют либо министерства, либо депар-
таменты культуры, которые, в отсутствие про-
фильного закона, не могут принимать самостоя-
тельные решения. Закон же даст возможность 
чиновникам действовать решительнее, так же, 
как и деятели культуры смогут обращаться за 
помощью и ссылаться на закон. Я считаю, что 
закон, который столько лет ждет своего принятия 

(уже президент требует, чтобы его проработали), 
необходим не столько для Москвы, сколько для 
регионов. Потому что Минкульт России в основ-
ном выполняет функции столичного начальника. 
Но в каждом регионе — свое руководство, своя 
культура, и подчиняться все это должно одному 
закону. И сейчас мы надеемся, что его в конце 
концов примут. 

— То есть нужно сместить акценты на 
места?

— В том-то и дело. Губернаторы и руко-
водители департаментов вынуждены писать 
в Минкульт РФ для того, чтобы удовлетворить 
требования работников. А Минкульт в полной сте-
пени не знает весь масштаб проблем на местах. 
Поэтому принимаются не всегда объективные 
решения. Децентрализация необходима.

— В советское время было широко рас-
пространено, когда все артисты ездили с 
концертами по городам и весям, добираясь 
до самого захолустья...

— Потому что у нас была организация Союз-
концерт, и в каждой республике был свой филиал, 
свои гастрольно-концертные объединения. Вот 
они-то планировали работу на длительный срок. 
Сегодня никто ее не планирует. Сегодня артисты, 
которые выбиваются в звезды, договариваются 
сами; департаменты культуры регионов тоже 
приглашают самостоятельно. Это все носит хао-
тический характер. Та же история происходит и 
с нашим кино. Улучшения уже есть, и улучшения 
будут, но пока все это тоже носит больше част-
ный характер, когда по усмотрению министра 
кому-то что-то перепадает... Ясно же всем, что 
без должного финансирования не может быть 
кинематографа.

— Плюс очень важно отладить финан-
совые отношения в свете скандалов вокруг 
«Седьмой студии»...

— Мы надеемся, что новый закон внесет 
существенные коррективы и по части финансовых 
вопросов, и по части вмешательства Минкульта 
в деятельность учреждений культуры. Потому 
что пока я не могу считать деятельность Мини-
стерства культуры удовлетворительной. И жду 7 
мая, когда мы поприсутствуем на инаугурации 
президента, после чего будет объявлен новый ка-
бинет министров. Я не знаю, какое Путин примет 
решение. Но мое мнение, что Минкульт должны 
возглавить люди профессиональные, с профиль-
ным образованием. Понятно, что министр осу-
ществляет общее руководство, но замы должны 
быть профильными — по театру, по музыке, по 
цирку. Я направил письмо президенту с просьбой 
назначить по возможности таких людей...

— Что нужно, на ваш взгляд, делать в пер-
вую очередь помимо закона о культуре?

— Вот это и нужно: профессионалов на-
значить! По каждому жанру, по каждому на-
правлению. Они помогут министру объективно 
принимать решения.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Иосиф КОБЗОН: 
«Необходима 
децентрализация 
культуры»

НОВЫЙ ЗАКОН ДОВЕДЕТ ИСКУССТВО ДО ГЛУБИНКИ
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диагноз. 4. Околица. 10. Ритмика. 11. Антракт. 13. Жлоб. 14. Село. 15. 
Толстосум. 16. Абажур. 18. Аспект. 20. Кувалда. 22. Мятежник. 23. Каптерка. 24. Дилетант. 
27. Меткость. 30. Рикошет. 32. Предел. 34. Скамья. 35. Инкогнито. 36. Свет. 38. Табу. 39. 
Сопрано. 40. Слюнтяй. 41. Протеже. 42. Окраина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Донжуан. 2. Гриб. 3. Осмотр. 5. Корчма. 6. Люкс. 7. Ассорти. 8. Массовик. 
9. Закоулок. 10. Ротация. 12. Теленок. 17. Угнетение. 19. Склеротик. 20. Кентавр. 21. Аппетит. 
25. Интерес. 26. Таксофон. 27. Машинист. 28. Трамвай. 29. Епископ. 31. Лягушка. 33. Литраж. 
34. Сонник. 37. Торт. 38. Тяга.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выслуга. 4. Ссадина. 10. Огрызок. 11. Аудитор. 13. Охра. 14. Рева. 15. 
Уголовник. 16. Опекун. 18. Собрат. 20. Солярка. 22. Прообраз. 23. Изморось. 24. Интерпол. 
27. Вендетта. 30. Аукцион. 32. Ирокез. 34. Пелена. 35. Индикатор. 36. Клок. 38. Жига. 39. 
Грузило. 40. Изделие. 41. Тренога. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выговор. 2. Лига. 3. Грызун. 5. Сфинкс. 6. Двор. 7. Антанта. 8. Скалолаз. 9. 
Задворки. 10. Оркестр. 12. Регресс. 17. Умножение. 19. Огорчение. 20. Скрепка. 21. Армянин. 
25. Носорог. 26. Лексикон. 27. Внимание. 28. Течение. 29. Бисквит. 31. Напасть. 33. Зигзаг. 
34. Проект. 37. Крен. 38. Жижа.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мясистая «палка» сель-
дерея в рецепте супа для похудения. 4. Кусок по-
гибшего в шторме корабля. 10. «Бесполый» стиль 
одежды. 11. Натуральное число, изображаемое 
единицей с девятью нулями. 13. Игра водолаза 
с глубиной. 14. Мартин, спасенный мальчиком 
Нильсом в сказке. 15. «Аура» острова, на котором 
«живут несчастные люди-дикари». 16. Богатый 
терем купца или боярина. 18. Зимняя «летаргия» 
медведей. 20. Краткая пресс-конференция, по-
священная одному вопросу. 22. Командировка 
за рубеж, о которой мечтал каждый советский 
служащий. 23. Дарованное властью прощение 
зэкам. 24. Болезнь Маши, которая одевалась 
не по погоде. 27. Второй экземпляр документа. 
30. Буквенный «код» товара. 32. Коллектив ар-
тистов цирка. 34. Кирзовая обувь солдата. 35. 
«Написание» комикса. 36. Одеяло, выданное 
стюардессой замерзшему пассажиру. 38. Ам-
брозия в рационе греческих богов. 39. Мелкое 
ручное производство, господствовавшее до 
появления крупной машинной индустрии. 40. 
Дикий цветок в названии фильма с Микки Рурком. 
41. Тридцатилетняя «пропасть» между пожилым 
мужем и юной женой. 42. Дурное воздействие 
улицы на подростков.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Немолодая хозяйка 
разбитого корыта. 2. Учреждение, в котором 
выдают ипотечные кредиты. 3. Штаны, по-
заимствованные модницами у гусар. 5. По-
дельник Труса и Бывалого в комедиях Гайдая. 
6. Травма, по старинке смазанная маслом. 
7. «Станок» чертежника в конструкторском 
бюро. 8. Философское учение о сущности 
и формах прекрасного. 9. Высокий колючий 
кустарник, усыпанный оранжевыми ягодка-
ми. 10. Двустворчатый моллюск, которым 
хорошо закусывать вино шабли. 12. Ударные 
палочки ниндзя. 17. «Бинокль» для разгля-
дывания бактерий. 19. Перинка для Шарика. 
20. Громоздкий и нескладный предмет. 21. 
Спортивная игра, где мяч ходит по рукам. 
25. «Гример» людей на старых фотографиях. 
26. Составитель гороскопов. 27. Правитель, 
пользующийся неограниченной властью. 28. 
Усыхание мышц у лежачих больных. 29. Кан-
целярский пистолетик, заряженный скобами. 
31. Трехразовая кормежка в отеле. 33. Каждый 
игрок в футбольном клубе ЦСКА. 34. Фильм 
«Секс в большом городе», который длился 
шесть телесезонов. 37. Срез почвы с травой. 
38. Штраф за просрочку платежа.
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В пятницу, 27 апреля, в 13.00 в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» со-
стоится пресс-конференция директора Ги-
дрометцентра РФ Романа ВИЛЬФАНДА.

В последнее время ураганы в Москве и 
Московской области становятся частым яв-
лением, а погоду 21 апреля вообще можно на-
звать аномальной: сильный ветер, контраст 
между утренней и вечерней температурами. 
Стоит ли бояться повторения урагана в майские 

праздники? Будет ли в этом году теплая весна? 
Является ли нормой выпадение снега в апреле? 
Какие прогнозы на лето?

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-
47-12, e-mail sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста / пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

КАКОЙ БУДЕТ ПОГОДА В МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ?
ПРЕСС-ЦЕНТР

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.
❑ книги, значки, открытки, 

монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28.

продаю✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма. 
Анонимно. 
т. (495) 956-01-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

приглашаю
❑ сторож 2500 р./смена 

т. 8-938-164-59-27

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 
т. 8-903-262-32-16.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 8-916-299-45-42
❑ отдых.

Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ считать недействительными 
удостоверения на 
Косицына Сергея 
Викторовича
180000403850 007710-ПК, 
Неделко Александра 
Владимировича 
180000403861 007721-ПК, 
Спицына Алексея 
Александровича 
180000403868 007728-ПК,
Баркова Кирилла 
Геннадьевича 
180000403834 007694-ПК, 
в связи с потерей 
документов.

«Газ в машине», несмотря на уже десяти-
летия успешной эксплуатации авто на таком 
топливе, продолжает вызывать странное и мало-
объяснимое с точки зрения логики недоверие 
со стороны автовладельцев. При этом любой из 
«газофобов» в качестве первого же аргумента 
против начинает рассказывать о том, что из-за 
использования газа в салоне машины появляет-
ся неприятный запах. Причем, что характерно, 
подобными утверждениями обычно бросаются 
люди, никогда не ездившие на машинах с си-
стемой питания на газу. Автор этих строк дваж-
ды за свою автомобильную биографию имел в 
личной собственности машины, работающие на 

газовом топливе. И ни разу ни я, ни пассажиры 
не могли пожаловаться на хоть какой-то намек 
на неприятный запах в салоне. А нюхнуть свое-
го «газку» можно лишь в одном случае: когда 
какой-то элемент системы питания двигателя 
теряет герметичность. Но это вопрос не к газу 
как таковому, а к качеству установки и своев-
ременному обслуживанию вашего авто. И на 
бензиновой машине, если не следить за топлив-
ными магистралями, можно доиграться до течи 
топлива и вони в салоне. Что же касается метана, 
наиболее дешевого газомоторного топлива, то 
он легче воздуха в 1,6 раза. Это означает, что 
даже в случае утечки он физически не сможет 

скапливаться где-либо в кузове, а просто улету-
чится из машины в окружающее пространство и 
не создаст никаких угроз безопасности.

Хотя именно угроза взрыва, пожара и тоталь-
ного апокалипсиса в машине из-за газового 

оборудования обычно используется в ка-
честве другого «убойного» аргумента 
против такого вида топлива. Однако 
поджечь газ — задача далеко не такая 
простая, как кажется на первый взгляд. 
Это разлитому бензину достаточно 
случайно искры, чтобы вспыхнули 
его пары. Для воспламенения или, 
тем более, детонации газа требу-
ется, чтобы он был смешан с воз-
духом в определенной пропорции. 
И при меньшей, и при большей 
чем нужно концентрации метана 
газовоздушная смесь просто не 
сможет загореться. Для справки 
заметим, что по классификации 
горючих веществ МЧС метан от-
носится к самому безопасному 

— 4-му классу, а бензин — только 
к 3-му классу.

Да и вообще, чтобы что-то загорелось, нужно 
еще, чтобы это «что-то» вырвалось из хранилища. 
Те же метановые газовые баллоны и вообще 
все метановое оборудование устанавливается в 
машине на заводах, и потому риск кустарщины 
и связанных с ней утечек исключен. Фирменное 
запорное оборудование газобаллонных установок 
по определению двукратно дублировано — элек-
трической цепью и механическим способом. Так 
что утечки тут тоже исключены. А конструктивная 
прочность баллонов такова, что даже при ДТП они 
не поддаются деформации. 

Еще один «миф о газе» утверждает, что дви-
гатель, работающий на таком топливе, выраба-
тывает меньше мощности, нежели при работе на 
традиционном жидком горючем. Строго говоря 
— да, мотор, питающийся газом, вырабатывает на 
5–10% меньше мощности. Большинство автовла-
дельцев в реальной эксплуатации такой убыли и 
не заметят. На не особо мощных авто включение 

кондиционера, например, порой приводит к ана-
логичным по величине потерям мотора. Дело 
тут в другом. «Уши» мифа о падении мощности 
торчат из сложившейся в свое время порочной 
практики установки пропан-бутанового газового 
оборудования на машины в СТО. 

Зачастую сотрудники этих организаций, 
будучи в курсе, что на газу машина становится 
чуть менее мощной, сообщали об этом клиентам 
— тем, кто об этом факте осведомлен не был. И 
после установки не заморачивались качествен-
ной регулировкой газового питания мотора. В 
результате клиент получал реальное падение 
производительности силового агрегата не на 
5–10%, а на все 15–20% как минимум. А уж это 
сложно не заметить. Так, последствия халатности 
и низкой квалификации установщиков пропан-
бутановых комплектов прошлых лет в сознании 
автовладельцев автоматически проецируются на 
метановые машины заводского производства. 
На самом деле небольшое снижение мощно-
сти мотора, работающего на природном газе, 
обусловлено более мягким и полным сгоранием 
газового топлива по сравнению с бензином. Это 
оборачивается меньшей нагрузкой на поршни 
двигателя, увеличивая тем самым его ресурс и 
повышая надежность двигателя.

Четвертый миф о двигателях на метане во-
обще непонятно откуда взялся. Он утверждает, 
что они более шумные. Хотя на самом деле (и 
это подтверждается приборными измерениями) 
газовый двигатель — один из самых тихих среди 
прочих моторов. Дело в том, что метан имеет 
более высокое октановое число, чем углево-
дороды, из которых состоит бензин. Поэтому 
детонационных стуков в двигателе, работающем 
на метане, нет. 

И, наконец, пятый стереотип, отталкивающий 
людей от моторов на газу, говорит, что метано-
вых заправок в России мало. С одной стороны, 
это так — метановые заправки не встречаются 
на каждом шагу. Их, как правило, располагают 
дальше от дорог и жилых домов, чем обычные 
заправки, из-за законодательных требований 
в области безопасности. Но стоимость метана 
на заправке втрое меньше, чем у бензина. Ради 
такого бонуса вполне можно прокатиться лишних 
5–10 км до метановой АЗС.

Максим СТРОКЕР.

АВТОЛИКБЕЗ
Предубеждения граждан против исполь-
зования машин на газу столь же нелепы 
и беспочвенны, как эйфория по поводу 
всеобщего и неизбежного перехода на 
электромобили в ближайшем будущем.

Развенчиваем мифы и предубеждения 
против газомоторного топлива

ЧЕМ ГАЗ ЛУЧШЕ БЕНЗИНА
М

ИХ
АИ

Л 
СО

РО
КИ

Н

В случае незначительной аварии никому 
не хочется тратить кучу времени на ожи-
дание ГИБДД, ведь оно может тянуться 
часами. И особенно это неприятно, если 
ты не виноват. Поэтому часто владель-
цы пострадавших авто договариваются 
о возмещении ущерба на месте. Подоб-
ный способ решить проблему хорош тем, 
что здорово экономит время участникам 
столкновения, но может быть опасен, 
если кто-то из них захочет схитрить.

Например, в результате такой договоренно-
сти можно остаться без прав, даже если в аварии 
вы не виноваты. Схема очень простая: виновник 
ДТП предлагает деньги за полученные поврежде-
ния, вы соглашаетесь. Обе стороны очень спешат, 
нанесенный ущерб незначителен — почему бы 
нет? Однако стоит только вам покинуть место 
инцидента, как оппонент вызывает ГИБДД и го-
ворит, что второй участник скрылся. Вы автома-
тически виноваты. Он получает компенсацию от 
страховщика, вы — путевку в мир общественного 
транспорта на год или полтора.

Другая ситуация. Вы — виновник аварии. 
Но все так же не хотите тратить время и нервы на 
разборки с ГИБДД и страховщиками, а к тому же 
получать от последних увеличенный коэффициент 
бонус-малус и, как следствие, в следующем году 
платить за страховку в 1,5 раза больше. Предлага-
ете владельцу пострадавшего авто компенсацию 
на месте. Он не возражает — ему тоже не хочется 
возиться со всеми этими бумажками. 

И вот дальше история может развиваться 
по-разному. Хорошо, если этот водитель ока-
жется порядочным человеком и вы больше не 
услышите друг о друге. Но не стоит сбрасывать 
со счетов и тот вариант, что он захочет нажиться 
на происшествии и вызовет ГИБДД сразу после 
вашего отъезда. Конечно, есть шанс, что в ходе 
судебных разбирательств истина восторжествует, 
но насколько он велик и насколько вы готовы по-
лагаться на высшую справедливость? 

Кроме того, водитель пострадавшей маши-
ны может без всякого злого умысла позвонить 
в страховую, чтобы сообщить о факте ДТП, и 
уже там ему скажут, что происшествие в любом 
случае нужно оформлять, иначе никаких выплат 
он не получит. У него не будет к вам претензий, 
но ему придется вызвать ГИБДД и ваши права 
все равно окажутся под угрозой.

Еще не редки случаи, когда на месте невоз-
можно точно определить степень повреждения 
машины — для подробной диагностики нужно 
пригнать ее в сервис. И сумма, которую озвучат 
там, может в разы отличаться от той, что устраи-
вала владельца пострадавшего авто на месте 
инцидента. А здесь уже будьте готовы к тому, что 
он захочет, чтобы вы оплатили ремонт по той цене, 
которую озвучили при диагностике.

Помочь в таких спорных ситуациях может 
расписка, в которой подробно описаны обстоя-
тельства ДТП, указаны данные обоих участников 
аварии и подчеркивается, что стороны не имеют 
претензий друг к другу. Однако нужно понимать, 
что в таком случае вы не имеете права на стра-
ховую компенсацию.

Кстати, машину с повреждениями могут 
остановить сотрудники ДПС для того, чтобы уста-
новить, как были получены эти повреждения и не 
скрылись ли вы с места ДТП.

Марина ВЕДЯШКИНА,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

Когда участники автомобильного рынка, 
а также независимые эксперты сходятся 
вместе, чтобы обсудить будущее, то они 
во многом делают ставку на степень ак-
тивности государственной поддержки. 
Будут программы — будет рост, а на нет и 
суда нет. Получается, что всю эту гигант-
скую тусовку из производителей, диле-
ров, сервисных центров и прочих органи-
заций с приставкой «авто» мы называем 
«бизнесом» исключительно по привычке? 

Не успел курс рубля основательно упасть по 
отношению к доллару и евро, как все автовладельцы, 
как состоявшиеся, так и перспективные, немедленно 
затаили дыхание: что же теперь будет? Заметьте, ни 
у кого не возникло вопроса: а почему, собственно, 
вообще что-то должно случиться? Какое нам дело 
до поведения забугорных дензнаков?

Но нет, народ сер, но мудр, как справедливо 
заметили Стругацкие. И он знает, что любое изме-
нение конъюнктуры, а не только курсовые скачки 
валют, автопроизводители и автодилеры неуклонно 
обращают себе на пользу. Причем именно в разрезе 
«собрать побольше денег, прилагая по возможности 
к тому минимум труда».

Возьмем, например, повышение ставок утили-
зационного сбора с 1 апреля. Реакция уже пошла. 
Ценники буквально за последние недели переписа-
ли Ravon, Volkswagen, Skoda, Volvo, Mitsubishi, Jeep, 
УАЗ. Да, и УАЗ, Карл! И это только начало. Эксперты 
единодушно предсказывают рост цен на 10–15%. 
И ничего, что в этой части затраты на собранные 
в России легковые автомобили производителям 
компенсирует государство. А локальное произ-
водство, по данным PricewaterhouseCoopers, вовсе 
не склонного преувеличивать наши успехи, в 2017 
году достигло 1 220 000 штук. Притом что импорт 
составил всего 255 000 машин.

Государство ввалило немалые средства в то, 
чтобы погасить кризис в автомобильной отрасли. 
Другое дело, что эти же средства можно было бы 
использовать куда эффективнее, ну да ладно. Вроде 
бы дела в отрасли пошли на лад. Но уже с конца 
прошлого года производители заранее начали го-
товить почву для шантажа любимого правительства. 
Дескать, сокращение государственной поддержки 
приведет к стагнации и возврату к негативному 
тренду. Так, по оценкам аналитика Frost&Sullivan 
Ивана Кондратенко, с нынешними объемами господ-
держки рост авторынка как минимум замедлится 
в сравнении с 2017 годом, а в случае возможного 
ухудшения экономической ситуации и усиления 

волатильности валюты рынок вернется к негатив-
ному тренду 2013–2016 годов.

Еще бы, кому охота отказываться от столь ши-
карной схемы. Повышаешь прайс на 10% и продаешь 
машину со скидкой 10%, которую затем государство 
компенсирует. Все довольны, все счастливы: клиент 
получил дисконт и старую цену, продавец — профит, 
а государство… Ну, это неважно.

Однако родное правительство на шантаж под-
далось только частично и выделило на текущий год 
в два раза меньше средств, чем в прошлый, — 35 
млрд рублей. Да и то все больше на какую-то ни-
шевую ерунду вроде адресных программ «Первый 
автомобиль», «Семейный автомобиль», «Свое дело», 
«Русский тягач», «Русский фермер». Выделенные 
деньги тают на глазах, и хватит их разве что на 
квартал-другой.

Естественно, президент ассоциации «Рос-
сийские автомобильные дилеры» Олег Моисеев 
недоволен. Он заявляет, что госпрограмм недо-
статочно. И вообще следует не только денег до-
бавить, но и поднять ценовую планку включенных 
в господдержку автомобилей до 2 млн рублей и 
расширить список моделей. А может, просто и без 
затей компенсировать дилерам всю стоимость 
проданной машины, оставляя им же и деньги, по-
лученные от клиента?

Наши производители, а тем более дилеры, — 
они бедны, еле концы с концами сводят. Именно 
поэтому не публикуется отчетов об их доходах и 
прибылях. И можно только догадываться, насколько 
им тяжко живется. Ведь случайные данные, про-
рвавшиеся сквозь все заслоны в прессу, ничего 
не значат, да?

Вот группа компаний «Рольф» — крупнейший 
импортер и розничный продавец легковых автомо-
билей — рассчитывает увеличить чистую прибыль 
по итогам работы в 2018 году на 30% по сравнению 
с 2017-м. А в 2017-м она получила 3,672 млрд денег 
в отечественной валюте. Об этом агентству RNS 
сообщила сама генеральный директор «Рольфа» 
Светлана Виноградова. Или вот «Соллерс», чистая 
прибыль которого, согласно «Коммерсанту», со-
ставила в минувшем году 575 млн рублей.

Так что если у вас есть сомнения по поводу того, 
будут ли дорожать автомобили из-за повышения 
курса доллара (или евро — без разницы), — не 
сомневайтесь. Будут. Даже если в ближайшие дни 
доллар вновь грохнется оземь и будет стоить 50 
рублей. Отмазка-то уже есть.

Эдуард РАСКИН,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

АВТОРЫНОК

ЖАДНОСТЬ ДИЛЕРА 
СГУБИЛА
Российский авторынок 
погубят не санкции,  
а продавцы-иждивенцы

АВТОПРАВО

ЧЕМ ОБЕРНЕТСЯ ПАРА 
СЛОВ БЕЗ ПРОТОКОЛА

Можно ли 
«оформить» 
аварию  
без ГИБДД 
и ОСАГО
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КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!
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+ПОДПИСКА В ЦСО

26 апреля с 10.30 до 13.00
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Южнопортовый, ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
Зеленоград, Савёлки, корп. 320, левое крыло, ОДП
Щукино, ул. Маршала Бирюзова, д. 4, корп. 2
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10
Братеево, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
Красносельский,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
27 апреля с 10.30 до 13.00
Люблино, ул. Люблинская, д. 125а, стр. 1
Орехово-Борисово, ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4

Ломоносовский, Ленинский проспект, д. 87
Останкинский, ул. 2я Новоостанкинская, д. 4
Нижегородский, ул. 3я Карачаровская, д. 9, корп. 3
Хамовники, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4
Орехово, ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
28 апреля с 10.30 до 14.00
Красногорск, ул. Октябрьская, д. 1
Люберцы, Октябрьский проспект, д. 375, корп. 10
Щелково, ул. Талсинская, д. 47
Подольск, ул. Подольских Курсантов, д. 22
Видное, ул. Садовая, д. 22
Балашиха, ул. Свердлова, д. 9
Жуковский, ул. Фрунзе, д. 12а

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
Зеленоград, ст. Крюково, Крюковская площадь,  
на автостоянке
27 апреля с 14.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский просп., д. 11, корп. 1
Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
29 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, корп. 6
Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
у к/т «Тбилиси»
30 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, у ТЦ 
«Люблинский пассаж»
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль), 
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе 
к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль) 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА НА ОТКРЫТИИ ЛЕТНЕГО СЕЗОНА В ЛУЖНИКАХ
1 мая с 9.00 до 15.00
МОСКВА, м. «Спортивная», м. «Воробьевы горы», цен-
тральный вход в ОК «ЛУЖНИКИ».

В канун празднования 73-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2018 года 

в центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья по льготным ценам. 
Только в  ЦСО «МК» (5 раз в неделю) 730 руб., «МК» (6 раз в неделю) 830 руб.  Ждем всех по адресам:

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80  

и на е-mail: podpiska@mk.ru

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.04.2018
1 USD — 61,7494; 
1 EURO — 75,3281.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эжен Делакруа (1798–1863), художник, график 
(«Свобода, ведущая народ»)
Дмитрий Каменщик (1968), предприниматель, 
председатель совета директоров аэропорта 
«Домодедово»
Дмитрий Киселев (1954), телеведущий, ген-
директор информагентства «Россия сегодня»
Джет Ли (1963), киноактер, мастер ушу («Ромео 
должен умереть»)
Борис Надеждин (1963), политик, прези-
дент Института региональных проектов и 

законодательства
Александр Обласов (1978), актер театра и 
кино («Мажор», «Тренер»)
Мелания Трамп (1970), фотомодель, первая 
леди США

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день интеллектуальной 
собственности.
День памяти погибших в радиационных 
авариях и катастрофах.
1658 г. — царь Алексей Михайлович своим 
указом повелел именовать Спасской башню 
Московского Кремля, прежде называвшуюся 
Фроловской.
2003 г. — после 12-летнего перерыва 

российская экспедиция подняла триколор в 
Центральной Арктике — на станции, располо-
женной на дрейфующей льдине в 150 км от 
Северного полюса.

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 5…7°, днем 
в Москве 12…14°. Облачно, дождь, ветер ночью 
южный, юго-восточный, 3–8 м/с, днем юго-
восточный, с переходом на западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.00, заход Солнца — 19.55, 
долгота дня — 14.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.
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На Птичьем рынке:
— Скажите, пожалуйста, это кошечка или 
котик? 
— А что, по ушам не видно?!
— Нет... 
— Это заяц. 

Комментатор во время футбольного мат-
ча: «Нашей команде не хватает техники 
— даже маленький бульдозер в корне 

изменил бы положение на поле...»

— А-а-а-а-а-а! Дорогой, что это было?
— Кофе в постель, милая...

Если хорошо питаться, в метро можно 
уступать место сразу двум старушкам.

Районный судья приговорил бутылку 
водки. За 20 минут.

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
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Московский государственный 
университет ежегодно закрывает 
спортивный сезон легкоатлети-
ческой эстафетой. Дистанция по-
стоянно меняется: на этот раз она 
состояла из 14 этапов, которые в 
сумме составили 4800 метров. 
Студенты собрали команды и по-
бежали отстаивать честь своего 
факультета. Конкуренция, скажу 
вам, была жесткой. Даже среди 
группы поддержки. Болельщик 
юрфака, например, на просьбу де-
вушек сделать фото с флагом по-
требовал студенческий, мол, кому 
попало держать знамя юристов не 
дозволено. 

За историю проведения эстафеты в 
числе призеров неоднократно оказывался 
физический факультет. Вот и в этот раз 
рушить традицию ребята не стали, заняв 
первое место. 

За ними расположились геологи, сле-
дом — учащиеся мехмата. 

 «Эта традиционная эстафета в те-
чение десятков лет пользуется популяр-
ностью среди ребят. Радостно, что май 
встречаем таким событием», — сказал 
«МК» ректор МГУ Виктор Садовничий. 

Разговор прервали студенты, которые 
жаждали сфотографироваться с главой 

университета. После церемонии вручения 
занявшая второе место студентка Анаста-
сия призналась, что довольна результатом: 
«Приятно получать кубок из рук ректора. 
Знаю, многие ребята мечтают сфотогра-
фироваться с Виктором Антоновичем. Мне 
повезло больше». 

Разговор прервали студенты, ко-
торые, видимо, действительно мечтали 
запечатлеть момент разговора с главой 
родного вуза. Отказа, разумеется, не 
последовало. 

Другие любители лайков в Инстаграме 
не отпускали приглашенных гостей, ко-
торые вручали кубки и медали: на кнопку 
затвора фотоаппарата нажимали не только 
студенты… 

К прибывшему на церемонию вру-
чения Юрию Семину подошли даже по-
лицейские. Тренер «Локомотива» взглянул 
на них с удивлением. Страшно стало даже 
окружающим, особенно заволновались бо-
лельщики «Локомотива». К счастью, через 
несколько секунд все разрешилось: пред-
ставители МВД просто попросили фото. 

Помимо эстафеты в преддверии мун-
диаля выявили и победителей Суперкубка 
студенческого футбольного фестиваля 
МГУ. Им стала команда — хозяйка турнира, 
сборная Московского университета. На-
граждая лидеров, Юрий Палыч взглянул на 

юного футболиста и улыбнулся: «В команде 
обязательно должен быть рыжий — тогда 
она победит. В «Локо» такого нет, нужно 
срочно приглашать».

Особого внимания тренера лидера 
РФПЛ удостоился и лучший бомбардир 
турнира, нападающий команды Влади-
мирского университета. Разговор на-
падающего и тренера длился несколько 
минут, и со стороны казалось, что студента 
намереваются пригласить в профессио-
нальную команду, но позднее Виктор ин-
формацию опроверг: «Юрий Палыч просто 
пошутил, что я забрал все призы. Помимо 
моего личного достижения наша команда 
из Владимира стала второй на турнире. 
Но в «Локо», конечно же, с радостью бы 
поиграл». Эх, жаль, что Витя оказался 
шатеном.

«Такие турниры очень полезны для 
ребят. Посмотрите на их эмоции. Особен-
но приятно победить после тяжелой уче-
бы. Верю ли, что в таком возрасте можно 
найти хороших футболистов? Такие случаи 
были. Ярцев, например. Игнашевич. А в 

«Локомотив» срочно нужно пригласить 
рыжего», — пошутил Семин. 

А еще один гость, чемпион Европы-99 
по мини-футболу, выпускник филологи-
ческого факультета МГУ Аркадий Белый, 
глядя на молодых парней и девушек, 
вспомнил свои спортивные достижения 
в студенческие годы: «Помню, как играл 
в сборной МГУ. С филфаком, на котором 
даже физически сложно было собрать 
команду, редко выигрывали турниры, но 
призерами становились. Иногда пригла-
шали пробежать показательную эстафету. 
Всегда был рад участвовать». 

В главном здании, кстати, на стен-
де, посвященном лучшим выпускникам-
спортсменам университета, можно найти 
фотографию успешного футболиста. Сам 
же Аркадий, узнав об этом, удивился: «Ни-
чего себе! Не знал. Приятно, конечно, но, к 
сожалению, в МГУ не так просто попасть. 
Нужен пропуск. Хотелось бы чаще соби-
раться с выпускниками». 

Дарья ГИРИКОВА,  
Алексей ЛЕБЕДЕВ. 

Больше двух месяцев прошло после 
самой болезненной истории для сбор-
ной России на Олимпийских играх в 
Корее. Федерация керлинга России 
своих в беде не бросает: все это вре-
мя комиссия, возглавляемая бывшим 
тренером нашей сборной Юрием Ан-
дриановым, ищет пути реабилитации 
нашего игрока, который, по мнению 
большинства наших граждан (как по-
казал февральский опрос), стал жерт-
вой чьего-то злого умысла.  

Президент ФКР Дмитрий Свищёв накануне отправился в офис Между-
народной федерации керлинга. В нашем королевстве камня и льда все 
прозрачно и открыто, иначе быть не может. 

— Исходя из ваших слов, федерация уже не надеется вернуть 
олимпийскую медаль нашей паре?

— Исходим из реалий и фактов. К сожалению, сейчас мы не смогли 
найти виновных. Руки мы не опускаем. Но есть одна проблема: ограничены 
сроки. Только вышел со встречи с юристами. Мы собираем все данные, 
все факты, которые смогли проверить на 100 процентов. Я об этом со-
общу международным властям керлинга. Увы, конкретных заказчиков и 
исполнителей мы пока не выявили. 

— Помимо материальных улик существуют еще и вспомога-
тельные методы... 

— Комиссия работает. Есть независимые исследования на полиграфе. 
Около 10 человек прошли его. Это не является прямым доказательством 
невиновности, но Саша Крушельницкий дважды отвечал на вопросы, так 
вот машина в обоих случаях показала: наш керлер не врет! А еще мы ра-
ботаем с экспертами. Первый — голландец де Бур, известный специалист 
по лекарствам, в том числе и по мельдонию. Второй — Калвиньш, соб-
ственно, автор и разработчик препарата. Оба нам в письменной форме 
сообщили: разовый прием лекарства не мог дать позитивного влияния на 
спортивный результат. Точка! 

— Дмитрий Александрович, а точно разовый? 
— Расхождения в результатах проб говорят о том, что это был еди-

ничный прием. По ошибке или по чьему-то злому умыслу — мы все еще 
надеемся выяснить. Задача минимум моя и ФКР — сокращение срока 
дисквалификации. Пока этот срок еще не определен. 

— Теннисистка Мария Шарапова отбывала наказание немногим 
больше года. Но она и не отрицала своей вины. На какое снисхож-
дение можно надеяться?

— Ну, идеальное снисхождение — это ноль. Если оптимистично по-
дойти к вопросу, то год. Два максимум. Парень молодой, вся спортивная 
карьера впереди.  

— Вернусь к вопросу, который все время задают мои коллеги 
по редакции. Где?

— Точно не на русской земле. И это не может успокоить нас. Пото-
му что последняя российская проба была чистой, а через сутки Саша с 
партнершей и женой Настей Брызгаловой улетели в Токио, а потом стали 
готовиться в Саппоро. Вообще, пусть это и маловероятно, я не исключаю, 
что милдронат/мельдоний «вытянуло» из надпочечников или еще откуда-то 
другое лекарство. Многие специалисты уверенно заявляют, что препарат 
может в вас жить вечно, прятаться в потемках ваших организмов. Если 
принять американский аналог, все будет в порядке, но он за хвост вытащит 
мельдоний из «закромов родины». Или же этому может способствовать 
стрессовая ситуация, а ты помнишь, что ни одного «проходного» матча у 
Саши и Насти на олимпийском турнире не было. 

— Почему же американский аналог кушать можно, а советская 
разработка под запретом?  

— Таких препаратов полно. Немного другая формула — и упоминания в 
книге запретов уже нет. А ведь они идентичны по своим целям и результатам! 
Я уверен, в 2015 году мы должны были его отстоять. Не знаю, кто именно, 
профильное министерство или какая-нибудь «ростаблетка». Препарат 
совершенно невинный. Но раз уж мы в международном спортивном со-
обществе, вынуждены считаться с WADA, тем более нет смысла после драки 
кулаками махать... Встречаюсь в четверг с президентом международной 
федерации Кейт Кейтнесс, сообщу о проделанной нами работе. Наказание 
суровым быть не должно. Это жизненной логике противоречит. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

С чем мы 
останемся 
в тот день, 
когда про-
звучит фи-
н а л ь н ы й 
с в и с т о к 
финально-
го матча 
чемпиона-
та мира по 
ф у т б о л у -
2018? В чем 
будет состо-

ять наследие, о котором говорят с 
того самого дня, когда Виталий 
Мутко «фром хиз харт» поблагода-
рил ФИФА за оказанное доверие? 
В среду, 25 апреля, ответ на эти 
вопросы был дан: в Москве пред-
ставили исследование о влиянии 
чемпионата мира по футболу на 
экономическую, социальную и 
экологическую сферы.

Исследование презентовали вице-
премьер РФ и председатель оргкомитета 
«Россия-2018» Аркадий Дворкович и гене-
ральный директор оргкомитета Алексей 
Сорокин. Главная цифра, рефреном зву-
чавшая на протяжении всей встречи, это 1% 
годового ВВП. Именно так оценивают ис-
следователи суммарное влияние ЧМ-2018 
на валовый внутренний продукт страны за 
2013–2018 годы. В денежном эквивален-
те — это 867 млрд рублей. Дворковича 
спросили, учитывались ли при подсчете 
расходы на организацию и проведение 
или же это чистый процент. «Процент чи-
стый, — сказал вице-премьер, — но я не 
хотел бы, чтобы вы называли эти затраты 
расходами. Это неправильно — это инве-
стиции, а не средства, потраченные, чтобы 
чайку попить».

Много это или мало — 1%? Аркадий 
Владимирович уверил: много. «Мы борем-
ся за каждую десятую процента, потому 
что это уровень жизни людей», — сказал 
он. Но тут же пояснил, что эти 867 млрд — 
это прирост за все время исследования, то 
есть за 5 лет (с 2013 по 2018 годы). Прирост 
шел по нарастающей, и самый большой 
пришелся, конечно, на последний год — 
около 0,4%. 

Отчет этот, спикеры не скрывали, во 
многом предварительный. Значительная 
доля калькуляций основана на прогнозах, в 
том числе прогнозах на вклад в экономику 
от роста туристического потока во время 
ЧМ и в пятилетней перспективе.

Ожидается, что в Россию приедут 570 
тысяч иностранных болельщиков, уровень 
расходов туристов вырастет, в том числе и 
тех, которых будет мало волновать чемпио-
нат мира. Расходы вырастут за счет более 
длительного пребывания (в среднем 12 
дней, что в 2,5 раза дольше, чем проводят 
в стране другие туристы) и приезда более 
платежеспособных туристов. Ну и потом, 
подросшие цены на многие услуги тоже 
никто не отменял.

— В ближайшие пять лет мы ждем, 
по мнению исследователей, что эффект 
от увеличения турпотока составит 40–70 
млрд рублей в год. 

Осенью этого года исследование 
обещают обновить, основываясь на фак-
тических данных по итогам ЧМ и опросах 
общественного мнения: 

— Хотелось бы, чтобы в них участво-
вали приехавшие в страну иностранцы, 
чтобы благодаря их «скромному мнению» 
оценить имиджевый эффект от проведе-
ния чемпионата мира, необходимый нам 
сейчас.

Но, кстати, небольшой вклад в него 
внесли как раз Дворкович с Сорокиным, 
прекрасно и бегло отвечая по-английски 
на вопросы иностранных журналистов, 
заданные не на русском. Может, это и 
не было «фром харт», зато точно «ноу 
криминалити».

Правда, математику за полтора ме-
сяца надо подучить. Вот и журналист от 
флагманского французского информа-
гентства перепутал тильду (волнистую 
линию, означающую в математике «при-
близительно», «около») с минусом. И до-
пытывался у всех: почему в исследовании 
оценили долю эффекта в годовом ВВП от 
чемпионата мира в Бразилии как «минус 
0,6»? А Дворкович с Сорокиным смотрели 
и недоумевали: неужели опечатка?!

Подробнее об исследовании влияния 
чемпионата мира на экономику и социаль-
ную сферу читайте в ближайших номерах 
«МК», а пока еще несколько цифр.

■ До 220 тысяч рабочих мест созда-
но и поддержано за 2013–2018 годы. 

■ 150–210 млрд рублей — ожидаемое 

ежегодное влияние на ВВП в пятилетней 
перспективе. 

■ 683 млрд рублей составили общие 
затраты на подготовку и проведение чем-
пионата мира, в том числе: 

265 млрд — на спортивную 
инфраструктуру; 

228 млрд — на транспортную 
инфраструктуру;

74 млрд — на жилищную, медицинскую 
инфраструктуру и энергоснабжение. 

Ульяна УРБАН. 

пРОТИВ «РОмЫ»  
ЕСТЬ САЛАХ

«Группа жизни», говорите? Это 
мы о чемпионате мира по футболу, где 
российская сборная во второй игре на 
предварительной стадии встретится с 
Египтом. Что ж, тогда уже сейчас нужно 
искать «противоядие» от Мохамеда Са-
лаха. Накануне в матче Лиги чемпионов 
«Ливерпуля» против «Ромы» он лично 
забил два гола и дважды ассистировал 
партнерам. (Итог — 5:2 в пользу мерси-
сайдцев.) И это в первый год пребывания 
в красно-белом клубе. 

— Игра Салаха была феноменальна, 
— сказал «МК» наш постоянный эксперт, 
экс-полузащитник сборной России Алек-
сандр Мостовой. — По многим показа-
телям он провел просто сумасшедший 
матч. Но для меня это неудивительно. Мы 
знаем, как он может забивать. Лишний 
раз убеждаюсь в том, о чем я говорил 
раньше. Наряду с Лионелем Месси и 
Криштиану Роналду Салах претендует 
на звание лучшего футболиста мира.

ВОПРОС ДНЯ

ТУРНИР

КАДР ДНЯ

АКТУАЛЬНО

ДЕЛО КРУШЕЛЬНИЦКОГО: 
РУКИ НЕ ОПУСКАЕМ!
Дмитрий СВИЩЁВ: «Саша прошел  
две проверки на детекторе лжи»

ЧЕМПИОНАТ МИРА ОЦЕНИЛИ 
В ОДИН ПРОЦЕНТ ВВП
Правительство и аналитики уже рассчитывают 
доходы от главного события 2018 года

«В команде-победителе 
должен быть рыжий»

ПОЛНОСТЬЮ   
на сайте 

В МГУ прошли ежегодная легкоатлетическая 
эстафета и Суперкубок футбольного турнира

Ректор Виктор Садовничий с победителями.

Аркадий Дворкович.

Как рассказала «мК» Ксения 
Карпинская, адвокат Алексея 
малобродского, единственного 
реально посаженного в изолятор 
среди прочих подозреваемых по 
делу «Седьмой студии», следствие 
разрешило перевести ее клиента 
под домашний арест. Однако 
окончательно все решит суд 27 
апреля. Театральная москва 
празднует пусть и небольшую, 
но победу. Но с чьей подачи 
следствие пошло на подобные 
уступки — пока загадка.

Фигурируют самые разные слухи, но ни о 
чем точно сказать нельзя — оно и понятно: дело 
«Седьмой студии» от начала до конца покрыто 
туманом. Известно лишь, что в последние не-
дели значительно активизировался Минкульт, 
позиция которого могла быть реально услы-
шана, поскольку ведомство вооружилось как 
адвокатским, так и экспертным мнением. Кто-то 
говорит о весомости письма Женовача (в каче-
стве худрука МХТ) в защиту Малобродского, кто-
то — о гарантиях посольства Израиля в Москве 
(поскольку опальный директор «Гоголь-центра» 
является также гражданином Израиля).

«МК» же положение вещей на сей момент 
комментирует Ксения Карпинская.

— Итак, Ксения, можно ожидать, что 
27-го выпустят Малобродского?

— Да, конечно. Под домашний арест.
— То есть это вопрос решенный?
— Суд будет решать, я не могу дать стопро-

центной гарантии. Но следствие обратилось с 
таким ходатайством — об изменении Мало-
бродскому меры пресечения.

— Чисто обывательский вопрос: сейчас 
все радуются, а может случиться так, что 
вот сейчас его выпустят, а после вынесения 
приговора возьмут и посадят снова?

— Вариант возможен. Но по крайней мере 
до приговора он будет дома.

— А когда можно ожидать приговора? 
Например, ему изначально продлили срок 
ареста до 19 июня...

— 19 июня — это очередной срок продления 
у него. Пока дело в суд не передали. И когда 
будет вынесен приговор, неизвестно. Зависит 
от следствия.

— Все очень удивляются, почему дело 
так затянуто…

— Это вы у Следственного комитета спро-
сите — они же расследуют. Там 258 томов.

— Можете вы сказать, исходя из ва-
шей практики, оправданна ли такая 
длительность?

— Я сейчас ничего не могу сказать, по-
скольку не видела всего дела целиком. Считаю, 
что очень долго. Но пока что они ничего не на-
рушают. Это их право.

— В связи с чем случилось такое, услов-
но говоря, послабление? Какова причина?

— А мы это узнаем 27 мая, ведь само хода-
тайство огласят только в суде. Будет открытое 
судебное заседание…

— Потому что, говорят, Минкульт сильно 
заступился...

— Знаете… возле поражения никого ни-
когда нет, а у победы всегда есть очень много 
желающих.

— Фигурирует посольство Израиля как 
гарант...

— Я не могу сказать, на что точно ссылается 
следствие. Это только всё догадки. Догадки 
про Минкульт, догадки про посольство… Но 
я же не основываюсь на сплетнях. Я юрист. 
Посмотрим.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

АЛЕКСЕЯ 
мАЛОБРОДСКОгО 
ВЫпУСТЯТ ИЗ СИЗО
Опального фигуранта  
по делу «Седьмой 
студии» согласились 
перевести  
под домашний арест
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